
Горячая Арктика: 
какие страны 
и российские регионы 
больше всего пострадают 
от глобального 
потепления

Елена Мационг, 
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», 
Екатеринбург — Архангельск

С
пециалисты из Уральско-
го союза лесопромыш-
ленников выяснили, что 

современные материалы для 
многоэтажного деревянного до-
мостроения не горят, они полез-
нее для здоровья, а себестои-
мость квадратного метра из де-
рева ниже, чем из других строи-
тельных материалов. Что же 
нужно для того, чтобы запу-
стить в стране масштабное 
строительство деревянных мно-
гоэтажек, и готовы ли к этому в 
регионах, разбиралась «РГ».

Хватит ли сырья?
О том, что в Вологодской об-

ласти планируют запустить 
первый в России  проект по 
строительству многоэтажного 
жилья из дерева, «РГ» писала в 

одном из своих недавних выпу-
сков. Не времянок или бараков, 
а стильных, экологичных, та-
ких, которые уже украшают 
улицы многих передовых горо-
дов мира. И первый вопрос, ко-
торый с ходу возникает: а хва-
тит ли материала на деревян-
ные «небоскребы»?  

— В одной только Свердлов-
ской области расчетная лесосе-
ка составляет сегодня более 23 
миллионов кубометров, — гово-
рит глава Уральского союза ле-
сопромышленников  Андрей 

Мехренцев. — Это означает, что 
именно такой объем древесины 
обязательно нужно добывать, 
чтобы не скапливались пере-
стойные деревья, чтобы не зава-
ливало леса валежником и в ко-
нечном итоге не приводило бы к 
гибели огромных объемов дре-
весины в пожарах, которые мы 
видим каждое лето. Сегодня мы 
всего на треть  используем объ-
емы расчетной лесосеки. Так 
что потенциальные возможно-
сти огромные, сырья хватит на 
многие десятилетия. 

Кроме того, как отмечают в 
Союзе лесопромышленников, с 
этого года запрещен вывоз кру-
гляка за границу, пиловочное 
сырье нужно перерабатывать в 
нашей стране, а деревянное до-
мостроение как раз может вы-
ступить одним из драйверов 
развития отрасли. А потребите-
ли имели бы возможность полу-
чить современное, красивое 
жилье, в котором, по данным 
многочисленных медицинских 
исследований, жить куда полез-
нее для здоровья, чем, скажем, в 
панельном железобетонном.

При этом, как говорят эк-
сперты, чтобы  строительство 
таких многоэтажек стало мас-
совым, предстоит решить еще 
немало проблем. Прежде всего 
нужно построить заводы по из-
готовлению деревянных пане-
лей. Ведь для масштабного 
строительства необхо-
димы десятки произ-
водств.  

Ирина Невинная»

В
чера вышла памятка 
минздрава с рекомен-
дациями пациентам, 
у которых коронави-
р у с н а я  и н ф е к ц и я 
протекает легко или 
даже бессимптомно, 
но ПЦР-тест положи-
тельный. Когда мож-

но лечить «омикрон» дома и в 
каких случаях обязательно об-
ращаться к врачу? На вопросы 
читателей «РГ» ответил глав-
ный внештатный специалист 
по инфекционным  болезням 
Минздрава России  Владимир 
Чуланов.

Владимр Петрович, вы уча-
ствовали в разработке этого 
документа. В памятке даны 
четкие указания: при легком 
течении заболевания оста-
ваться дома, лечиться как 
при банальном ОРВИ, а к 
врачу обращаться, если появ-
ляются определенные сим-

птомы. Это означает, что 
при «омикроне» заболевание 
у большинства протекает 
легче? Или это попытка 
хоть немного разгрузить вра-
чей?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Сейчас очень 
важно дифференцировать  па-
циентов в зависимости от тяже-
сти течения заболевания. По 
данным зарубежных коллег и 
у ж е  п о  н а ш и м  д а н н ы м , 
COVID-19, вызванный «оми-
кроном», действительно может 
протекать легче, но в основном 
у людей, которые имеют базо-
вый иммунитет, то есть были 
вакцинированы или переболели 
раньше. 

Но, учитывая высокую конта-
гиозность вируса, пласт людей, 
которые могут быть инфициро-
ваны, большой. Поэтому здесь 
нужно немного изменить такти-
ку в сравнении с той, которую 
мы использовали для «дельта»-
штамма. Сейчас у многих инфек-
ция развивается по типу класси-
ческого ОРВИ, но при этом нет 
прогрессирования и быстро на-
ступает улучшение. Таким паци-
ентам нет необходимости немед-
ленно обращаться за помощью. 
Они вполне могут находиться 
дома и, следуя памятке, правиль-
но себя вести, чтобы заболева-
ние не прогрессировало и не рас-
пространялось. 

Во-первых, рекомендуя та-
ким пациентам оставаться дома 
при хорошем самочувствии, мы 
снижаем риски распростране-
ния инфекции. Во-вторых, из-
учив памятку, люди получают 
четкие ориентиры, что им де-
лать, как себя вести. И понима-
ют, чего делать нельзя. Напри-
мер, нельзя самостоятельно на-
значать себе антибиотики. Кро-
ме того, они получают четкие 
указания, когда помощь врача 
становится необходима.

Важный момент: в докумен-
те говорится, что даже если 
никаких симптомов болезни 
нет, но ПЦР положительный, 
человек должен остаться 
дома. И если он работает, то 
должен оформить больнич-
ный?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Совершенно 
верно. Это первая мера для того, 
чтобы снизить риск распро-
странения инфекции. Если че-
ловек знает, что у него положи-
тельный результат анализа, он 

может удаленно оформить ли-
сток  нетрудоспособности. Че-
рез тот же кол-центр или позво-
нив в свою поликлинику.

В выдаче больничного не мо-
гут отказать, даже если у че-
ловека нормальная темпера-
тура, нет никаких симпто-
мов ОРВИ? Только по резуль-
тату ПЦР-теста?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Да, совершен-
но верно. Здесь важно сказать, 
что рекомендации в памятке да-
ются в зависимости от катего-
рии пациента. По опыту уже 
двух лет пандемии мы хорошо 
понимаем, кто подвержен ри-
ску тяжелого течения, кто нет. 
Поэтому люди, которые по со-
стоянию здоровья, возрасту, на-
личию сопутствующих заболе-
ваний находятся в группе ри-
ска, должны это учесть 
и внимательно следить 
за своим состоянием.
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КЛИМАТ

На штамм «омикрон» приходится 
уже больше половины заражений 
коронавирусом.

А К Ц Е Н Т

В выдаче больничного не могут отка-
зать, даже если у зараженного корона-
вирусом нет никаких симптомов ОРВИ

А К Ц Е Н Т

Прежде всего нужно построить заводы 
по изготовлению деревянных панелей. 
Ведь для масштабного строительства 
необходимы десятки производств

Австралийский доллар 56,5553
Азербайджанский манат 46,4648
Армянский драм** 16,3445
Белорусский рубль 30,0944
Болгарский лев 45,5795
Бразильский реал 14,5005

Венгерский форинт** 24,7958
Вон Республики Корея*** 65,9174
Гонконгский доллар 10,1407
Датская крона 11,9795
Доллар США 78,9437
Евро 89,1511

Индийская рупия* 10,5352
Казахстанский тенге** 18,1167
Канадский доллар 62,7284
Киргизский сом** 93,0709
Китайский юань 12,4864
Молдавский лей* 44,1643

Новый туркменский манат 22,5876
Норвежская крона* 88,8046
Польский злотый 19,4361
Румынский лей 18,0331
СДР  110,4328
Сингапурский доллар 58,7160

Таджикский сомони* 69,8926
Турецкая лира* 58,5657
Узбекский сум**** 72,9744
Украинская гривна* 27,3825
Фунт стерлингов 106,6135
Чешская крона* 36,4006

Шведская крона* 85,2570
Швейцарский франк 85,8270
Южноафриканский рэнд* 52,0448
Японская иена** 69,2033

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.01.22
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учений

Как Седьмая симфония 
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помогла 
ленинградцам 
пережить блокаду

Холокост: 
свидетельства 
узников впервые 
обнародованы 
в России 
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АВТОМОБИЛИ Постоянных 
пациентов наркологов 
лишают водительских 
удостоверений 

Без прав 
по диагнозу 

Владимир Баршев

Прокуратура продолжает практику выявления водите-
лей, стоящих на учете в нарко- или психдиспансерах и 
подает иски о лишении их прав. Суды эти иски удов-
летворяют. 

Только в Пермском крае за последние полгода более 
30 водителей таким образом лишись прав. А за послед-
ние три года в России у более 100 тысяч водителей 
были выявлены медицинские противопоказания и ог-
раничения к управлению. С противопоказаниями ока-
залось более трети таких водителей. Их права были ан-
нулированы. 

Как и почему права оказываются у таких водите-
лей? Дело в том, что сейчас нет взаимодействия между 
МВД и минздравом о передаче информации по проти-
вопоказаниям или ограничениям. Единственное, что 
видит инспектор при принятии решения о выдаче во-
дительского удостоверения, — это водительская мед-
справка. В 2018 году в Москве столичная Госавтоин-
спекция направила запросы в наркодиспансеры по 
всем водителям, которым возвращались пра-
ва после лишения за управление в нетрезвом 
виде или за отказ от медосвидетельствования. 

КОНТРОЛЬ Маркировка 
ждет алкоголь, консервы, 
икру и корма для животных

Крепкому 
достанется

Татьяна Карабут

Власти усиленно взялись маркировать разные товары. 
Кроме молока, пива, сигарет или лекарств распро-
странить маркировку предлагается на вино и другой 
алкоголь, а также икру, рыбные, мясные или овощные 
консервы, корма для животных. Так государство бо-
рется с нелегальной продукцией. Например, в пиве ее 
может быть треть от всего объема продаж, а икры — по-
ловина.

Маркировать предлагается вина виноградные, 
включая крепленые, вермуты и виноградные вина с до-
бавлением растительных или ароматических веществ, 
спиртовые настойки, ликеры и другую спиртовую про-
дукцию. Из рыбной продукции речь идет о консерви-
рованной рыбе, пресервах, икре, готовых или консер-
вированных ракообразных, моллюсках, рыбе копче-
ной, соленой или в рассоле и другой. Также маркиров-
ке подвергнутся готовые или консервированные про-
дукты из мяса, мясных субпродуктов, овощи, грибы, 
фрукты, орехи, джемы, мармелады, фруктовые или 
ореховые пасты и многое другое. 

Пока речь идет о добровольных экспериментах по 
маркировке.  Но, как показывает практика по 
другим товарам, за ними неизбежно наступа-
ет обязательная маркировка.

КОШЕЛЕК Верховный суд  
объяснил, когда начальник, 
не выдавший трудовую 
книжку, не виновен

Уволен, 
но без трудовой

Наталья Козлова

Интересный трудовой спор рассмотрел Верховный суд 
РФ, когда защитил работодателя, отказавшегося отда-
вать уволившемуся сотруднику его трудовую книжку.
      Судебный спор начался тогда, когда бывший генди-
ректор обратился с иском к фирме, в которой он неког-
да трудился. Суть иска — контора не отдала ему трудо-
вую книжку при увольнении. По мнению истца, имен-
но по вине руководства организации он был лишен 
возможности трудиться. Поэтому гражданин  попро-
сил суд изменить дату его увольнения в трудовой 
книжке и взыскать с организации не полученную им 
зарплату по причине задержки трудовой книжки. Сум-
му он высчитал — больше трех миллионов рублей.

Местные суды, которые рассматривали этот трудо-
вой спор, разошлись во мнениях. Суд первой инстан-
ции удовлетворил иск частично. Апелляция не согласи-
лась и взыскала с организации огромную сумму непо-
лученной заработной платы. Кассация поддержала 
вторую инстанцию. А вот Верховный cуд РФ отменил 
все принятые тремя судами решения и отправил дело 
на новое рассмотрение.

Позиция высокого суда позволит правиль-
но решать подобные споры.
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Россияне помогут 
создать в Беларуси 
Центр ядерных 
исследований / 
стр. 1,3
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Главный инфекционист минздрава 
Владимир Чуланов прокомментировал памятку 
для ковид-пациентов

Если — то... 
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ТЕХНОЛОГИИ Компьютеры 
на российских 
процессорах появятся 
в магазинах

Розница 
впадает 
в «Байкал»

Олег Капранов

Персональные компьютеры на российских процессо-
рах «Байкал-М» появятся в розничных сетях в 2022 
году. Об этом «Российской газете» сообщили в компа-
нии Merlion, выпускающей технику под брендом iRU. 
Речь идет о персональных компьютерах и моноблоках.

«Ценовой сегмент новинок — не более чем на 15—20% 
выше стоимости продукции ведущих мировых произво-
дителей вычислительной техники», — сообщил техниче-
ский директор iRU Денис Анциферов. В компании видят 
интерес к технике не только со стороны обычных поль-
зователей, но и со 
стороны узкоспеци-
ализированных от-
раслей. Сейчас клю-
чевые потребители 
— госсектор и прово-
дящие госзакупки 
компании.

«Байкал-М» со-
здан на архитектуре 
ARM и совместим с 
большинством оборудования, выпускаемого в мире. В 
этом его принципиальное отличие, например, от процес-
соров под маркой «Эльбрус», где используется проприе-
тарная архитектура VLIW.

Рынок устройств на отечественных процессорах, 
спрос на которые вполне может сформировать государ-
ство, — это сотни тысяч единиц, считает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. Проблема в 
том, что сегодня производители не способны выпустить 
столько процессоров. «По плану на 2022 год, заявленно-
му «Байкалом»,  это будет порядка 50 тысяч процессо-
ров, которые будут приходить партиями до пяти тысяч 
штук», — отмечает эксперт.

«Байкал-М» создавался компанией «Байкал Электро-
никс» при привлечении средств минпромторга. Общая 
стоимость разработки — 2,3 млрд рублей, а размер суб-
сидии составил 1,2 млрд рублей. Уже после выпуска про-
цессора минпромторг потребовал взыскать 500 млн ру-
блей с производителя за нарушение сроков. Арбитраж-
ный суд отклонил иск. По мнению суда, обязательства, 
хоть и с опозданием на два года, были исполнены.  

КРЕПКОМУ 
ДОСТАНЕТСЯ

Эксперимент по мар-
кировке алкоголя хо-
тят провести с 1 апре-

ля по 31 августа 2022 года, 
рыбной продукции — с 1 апреля 
2022 года по 28 февраля 2023 
года, для мясных, овощных, 
фруктовых консервов — с 1 мая 
2022 года по 28 февраля 2023 
года,  кормов для домашних жи-
вотных — в те же даты. 

Самым неоднозначным на-
правлением представляется 
маркировка алкоголя. Главная 
цель маркировки — борьба с не-
легальной продукцией. А в ал-
коголе (за исключением разве 
что пива) действует  Единая го-
сударственная автоматизиро-
ванная информационная систе-
ма (ЕГАИС). Она также призва-
на контролировать объем про-
изводства и оборота алкоголя 
и затруднить сбыт контрафак-
тной продукции. 

Сейчас в России уже прохо-
дит эксперимент по маркиров-
ке пива. Он начался с 1 апреля 
2021 года и должен закончить-
ся 31 августа 2022 года. Введе-
ние обязательной маркиров-
ки для конечного потребителя  
планируется с 1 декабря 2022 
года. Но в пиве ЕГАИС рабо-
тает до розничных продаж. 
Статс-секретарь, заместитель 
министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов 
в интервью «РГ» ранее гово-
рил, что на другой алкоголь 
распространять маркировку 
нет смысла, поскольку креп-
кий алкоголь есть в системе 
ЕГАИС, она полностью обес-
печивает прозрачность этого 
рынка. 

«Если государство хочет 
контролировать алкоголь, как 
всю остальную продукцию, тог-
да надо отменить ЕГАИС и вер-
нуть бизнесу затраченные на 
это огромные средства. Но дело 
в том, что ЕГАИС контролирует 
каждую выпускаемую бутылку 
— от виноградной лозы до кас-
сы в магазине. Более серьезно-
го контроля невозможно при-
думать. Зачем что-то вводить 
еще?» — говорит президент Со-
юза виноградарей и виноделов 
Леонид Попович.

Руководитель Центра разра-
ботки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин 
напоминает, что в России до 
2006 года была двойная марки-
ровка вина и ликеро-водочных 
изделий. Помимо федеральных 
марок, были региональные. По-
ловину акциза уплачивали про-
изводители, а половину — оп-
товики. «Возможно, власти за-
думали возврат к системе раз-
деленного акциза и сейчас эк-
спериментируют», — допускает 
он. По его мнению, маркировка 
может стать и инструментом 
воздействия на импортеров ал-
коголя. 

О маркировке рыбных кон-
сервов власти говорили еще в 
прошлом году. Глава Россель-
хознадзора Сергей Данкверт 
отмечал, что ведомство выяв-
ляет большой процент фаль-
сификации на этом рынке. На-
пример, вместо указанной на 
этикетке сайры в консервы до-
бавляют более дешевую сельдь 
иваси. По его мнению, марки-
ровка может стать эффектив-
ным инструментом в борьбе с 
фальсификатом. 

Цифровая маркировка по-
зволяет отследить «жизненный 
путь» товара. С ее помощью го-
сударство борется с нелегаль-
ной продукцией. Сейчас марки-
руются молочная продукция, 
табак, лекарства, шубы и дру-
гие товары.  
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Новинки будут 
дороже зарубеж-
ных аналогов 
на 10—15%

Для консервов 
маркировка 
может стать 
эффективным 
средством борьбы 
с фальсификатом

Уволен, 
но без трудовой

Суть трудового конфликта была в том, что 
уволившийся гендиректор кроме этой дол-
жности трудился в той же фирме еще и глав-

ным бухгалтером.
И пока он занимал две эти должности, он назначил 

себя ответственным лицом по ведению, хранению, уче-
ту и выдаче трудовых книжек. Ничего удивительного в 
этом нет, так случается, если организация коммерче-
ская и не очень большая. Но конфликт на работе прои-
зошел, и человек принял решение уволиться. Надо под-
черкнуть, что незадолго до увольнения, а позже и после 
него работодатель неоднократно и безуспешно просил 
гражданина передать всю документацию, которая была 
в его распоряжении, новому человеку, назначенному на 
эту должность. Речь идет о табелях учета рабочего вре-
мени, личных карточках сотрудников, трудовых догово-
рах, трудовых книжках и прочих важных документах.

Вот только уволившийся гражданин ничего переда-
вать не стал. А пошел в суд с иском к бывшему руководи-
телю и требованием своей трудовой книжки и денег. 

Верховный суд спор изучил и сказал следующее. По 
статье 234 Трудового кодекса работодатель обязан воз-
местить работнику не полученный им заработок «во 
всех случаях незаконного лишения его возможности 
трудиться». Такая обязанность, в частности, наступает, 
если заработок не получен в результате задержки рабо-
тодателем выдачи работнику трудовой книжки. Если в 
трудовую книжку внесены неправильная или не соот-
ветствующая законодательству формулировка причины 
увольнения работника. Но вот здесь есть один важный 
момент — в нашем случае наступление материальной 
ответственности работодателя перед работником за за-
держку выдачи трудовой книжки и невозмещение ра-
ботнику его последнего заработка связаны с виновным 
поведением работодателя. И именно это повлекло на-
рушение трудовых прав работника «в виде лишения его 
возможности трудиться, создания противоправными 
действиями работодателя препятствий к заключению 
работником с другим работодателем трудового догово-
ра и получению заработной платы».

ВС подчеркнул — во время «осуществления трудо-
вых обязанностей в должности генерального директо-
ра организации сам истец был назначен ответственным 
лицом по ведению, хранению, учету и выдаче трудовых 
книжек и вкладышей в них. Вся документация по кадро-
вому учету, включая трудовую книжку истца, находи-
лась в его ведении». Поэтому работодатель дважды и в 
письменном виде обращался к нему с требованием о пе-
редаче новому генеральному директору фирмы доку-
ментов. Но эти требования истцом не были удовлетворе-
ны. Следовательно, неполучение истцом трудовой книж-
ки не было вызвано виновными действиями или бездей-
ствием руководства фирмы, а «обусловлено фактом зло-
употребления правом со стороны истца».

В итоге выводы судов апелляционной и кассационной 
инстанций ВС признал не соответствующими закону. 
Отменил их и отправил дело на новое рассмотрение.   
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минфин утвердил приказ о повы-

шении минимальной розничной 

цены (МРЦ) на водку, бренди и ко-

ньяк. Соответствующий приказ 

опубликован на официальном 

портале правовой информации.

Так, МРЦ на водку выросла на 

7,4% до 261 рубля, на коньяк — на 

7,6%, до 480 рублей. В свою оче-

редь, минимальная цена на брен-

ди выросла с 324 до 348 рублей. 

В минфине заявили ТАСС, что ин-

дексация МРЦ на алкогольную 

продукцию — стандартная проце-

дура, которая позволит бороться с 

теневым производством. «Индек-

сация МРЦ учитывает повышение 

с января этого года ставок акциза 

на этиловый спирт, алкогольную и 

спиртосодержащую продукцию, а 

также уровень инфляции», — отме-

тили в ведомстве.

Минимальные цены на алкоголь 

устанавливаются минфином с 

2009 года.

Подготовил Михаил Загайнов

ВЛАСТЬ  Владимир Путин обсудил с правительством ситуацию 
с коронавирусом, криптовалюты и работу станции «Восток»

В поле зрения

Айсель Герейханова

Б
орьба с коронавиру-
сом требует сейчас 
повышенного внима-
ния. С таким заявле-
нием Владимир Путин 
выступил на совеща-
нии с членами прави-
тельства, которое он 
провел в режиме виде-

оконференции в среду. Прези-
дент обсудил с кабмином ситу-
ацию в связи с распространени-
ем нового штамма «омикрон». 
В центре внимания также ока-
зались такие важные темы, как 
регулирование криптовалют, 
развитие сельского хозяйства, 
строительство новых научных 
лабораторий и новой станции 
«Восток» в Антарктиде.

«Дельта» уступает 
«омикрону»

«Важная тема, которая оста-
ется в поле нашего зрения, пос-
тоянно требует определенного 
и повышенного сейчас уже вни-
мания, — это текущая ситуация 
по борьбе с коронавирусом», — 
заявил на совещании Владимир 
Путин и попросил выступить с 
докладом вице-премьера Татья-
ну Голикову. Она сообщила, что 
новый штамм «омикрон» уже 
выявлен в 72 регионах страны, 
в то время как доля «дельты» со-
кращается . «В структуре выяв-
ленных случаев на уходящий 
вариант «дельта» приходится 
47,9%, на «омикрон» и другие 
недоминирующие штаммы — 
52,1%», — сказала Голикова.

Показатель госпитализа-
ции в России за прошлую неде-
лю вырос на 9,3%, а новых слу-
чаев COVID-19 стало больше на 
102,4%. Отдельно правительст-
во беспокоит, что уровень го-
спитализации детей с корона-
вирусом увеличился на 36,5% 
в России за последние два дня. 
«Сейчас это предмет нашего 
особого внимания, конечно, мы 
к этому относимся с очень боль-
шим переживанием», — сказала 
Голикова.

Средняя доля госпитализа-
ций среди больных коронави-
русом составляет 17%, однако 
в 35 регионах этот показатель 
существенно выше. «При этом 
наиболее высокий уровень — 
более 30% по отношению к чи-
слу выявленных новых случаев 
наблюдается в Тверской, Яро-
славской, Калининградской, 
Астраханской областях, респу-
бликах Адыгея, Калмыкия, Ка-
рачаево-Черкесия; более 40% 
— в Курской, Пензенской облас-
тях и Республике Марий Эл; бо-
лее 50% — в Северной Осетии и 
более 60% в Республике Тыва», 
— перечислила Голикова. При 
этом в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Подмосковье, где благо-
даря массовому тестированию 
выявляется наибольшее коли-
чество новых случаев «омикро-
на» показатель госпитализаций 
существенно ниже среднего — от 
6 до 9 процентов, добавила ви-
це-премьер.

Голикова также отметила 
важную тенденцию, что смер-
тность в России за 25 дней янва-
ря 2022 года оказалась на 22% 
ниже, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.

В разговоре с Голиковой Вла-
димир Путин обратил внима-
ние на то, что необходимо со-
хранять плановую медпомощь 
детям. Президент также отме-
тил, что регионам надо оказать 
помощь по этому направлению. 
«Надо посмотреть, мы это дела-

ли в прошлом году, в позапрош-
лом, так называемое перемар-
шрутирование», — сказал пре-
зидент. Голикова в ответ заяви-
ла, что останавливать оказание 
плановой помощи не предпола-
гается. «Там, где будет совсем 
сложно, мы предполагаем ее 
перевести в неотложный фор-
мат, но отдельные виды оказа-
ния медицинской помощи, они 
также останутся в обычном ре-
жиме без закрытия», — пообе-
щала она. 

Удаленка, тесты и деньги
Правительство одобрило до-

полнительные меры по борь-
бе с новым штаммом, который 
состоит из пяти блоков мер ре-
агирования, включая финан-
совую поддержку регионов и 
федеральных органов власти, 
рассказала Голикова. Сейчас 
власти предполагают закупить 
60 миллионов экспресс-тестов 
на коронавирус, которые на-
правят в регионы России. Кро-
ме того, в связи с тем, что из-за 
«омикрона» самая большая на-
грузка приходится на амбула-
торное звено, правительство до-

полнительно выделит регионам 
7,3 млрд рублей для поликли-
ник. «В том числе на оплату вы-
ездов медицинских работников 
к пациентам», — пояснила Голи-
кова. Отдельно вице-премьер 
призвала регионы, где нет ог-
раничительных мер из-за кови-
да, ввести их. «Большая нагруз-
ка нам предстоит, мы это видим 
по развитию ситуации», — отме-
тила Голикова. Еще одно пору-
чение было адресовано рабо-
тодателям. «Регионам поруче-
но утвердить графики работы 
образовательных организаций 
дошкольного и общего образо-
вания, работодателям макси-
мально перевести работников 
на дистанционный режим рабо-
ты», — сказала она. 

Вице-премьер также обрати-
ла внимание на то, что уровень 
коллективного иммунитета к 
коронавирусу в РФ в ряде реги-
онов снижается. На сегодняш-
ний день он составляет 64,2% и 
в ряде регионов, к сожалению, 
имеет тенденцию к снижению. 
«Основной причиной является 
утрата иммунитета у первично 
вакцинированных и переболев-
ших полгода назад граждан», — 
сказала она и еще раз подчер-
кнула важность вакцинации и 
ревакцинации.

Позвони на 122
Важное звено в борьбе с ко-

ронавирусом — единая система 
приема звонков. Свыше 50 млн 
звонков от граждан поступило 
с начала работы службы «122», 
рассказал вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко . «Есть реги-
оны, их на сегодняшний день 
большинство, где дозвон состав-
ляет около минуты. Они смогли 
мобилизоваться за прошедшую 
неделю. Отмечу, что именно та-
кой норматив поручил органи-
зовать Михаил Владимирович 
(Мишустин. — Прим. «РГ». Рань-
ше было две минуты», — уточ-

нил вице-премьер. При этом, по 
его словам, остаются регионы, 
где дозвон в службу составля-
ет 5 минут и более, таких реги-
онов около 10. В целом регионы 
получили около 700 млн рублей 
на техническое оснащение.

Чернышенко анонсировал, 
что на портале госуслуг появит-
ся возможность вызова врача на 
дом и записи к врачу. Это в свою 
очередь снизит нагрузку на 
службу «122». Он также сказал 
о необходимости оснастить все 
медорганизации современны-
ми системами цифровой теле-
фонии. По его словам, создание 
единого распределенного об-
лачного контакт-центра позво-
лит принимать неограниченное 
количество вызовов единовре-
менно.

На совещании также презен-
товали доклад ОНФ, который 
провел проверку горячих ли-
ний «скорой помощи» и поли-
клиник. Она показала, что сред-
нее время дозвона в «скорую 
помощь» по России составляет 
три минуты, на единый номер 
горячей линии службы «122» 
— две минуты, рассказал глава 

исполкома ОНФ Михаил Куз-
нецов. Он также отметил, что 
были проверены кол-центры 
поликлиник. «Среднее время 
дозвона здесь составляет три 
минуты. Однако у нас, к сожа-
лению, есть 12 регионов, где, 
видимо, пошла перегрузка, мы 
просто не смогли дозвониться», 
— отметил он. По словам пред-
ставителя ОНФ, 25% опрошен-
ных, дозвонившись, не смогли 
пригласить врача, к ним не при-
ехала «скорая» или не привезли 
бесплатные лекарства на дом. 
«Мы договорились с правитель-
ством, все, кто позвонил на 122, 
будут получать сообщение, где 
будут отвечать на вопрос — ре-
шена проблема или нет. Мы бу-
дем анализировать ответы вме-
сте с минздравом и стараться 
уже дальше помогать», — ска-
зал он.

Владимир Путин, выслушав 
доклад, отметил, что именно 
такая обратная связь и нужна. 
«Татьяна Алексеевна (Голико-
ва. — Прим. «РГ»), это как раз та 
самая обратная связь, которая 
нам всем так нужна для того, 
чтобы поднять на нужный, ка-
чественный уровень всю рабо-
ту системы здравоохранения 
по борьбе с ковидом», — сказал 
он, обращаясь к вице-премьеру. 
«Поэтому я просил бы вас на-
прямую эту информацию полу-
чать и соответствующим обра-
зом на нее реагировать», — доба-
вил президент.

Криптовалюты — 
единый подход

На совещании президент 
также обратил внимание и на 
другую актуальную тему, кото-
рая сейчас активно обсуждает-
ся в банковской сфере — регу-
лирование криптовалют. Пре-
зидент отметил, что он знаком 
с дискуссией, которая идет на 
этот счет. Путин напомнил, 
что все эти вопросы регулиру-

ет Центральный банк РФ. По-
зиция же ЦБ, по словам Пути-
на, связана с тем, что этот вид 
деятельности несет в себе опре-
деленные риски и прежде всего 
для граждан страны. «Учиты-
вая большую волатильность и 
некоторые другие составляю-
щие этой темы. Хотя, конечно, 
у нас есть здесь и определенные 
конкурентные преимущест-
ва, особенно в так называемом 
майнинге. Имея в виду профи-
цит электроэнергии и хорошо 
подготовленные имеющиеся в 
стране кадры», — отметил глава 
государства. Президент попро-
сил правительство и ЦБ в ходе 
дискуссии прийти к единому 
мнению. «И просил бы вас эту 
дискуссию в ближайшее время 
провести, а потом сообщить о 
тех результатах, которые в ходе 
этой дискуссии будут достигну-
ты», — сказал Путин, обращаясь 
к участникам совещания.

Школа без третьих смен
О строительстве и оснаще-

нии школ и детских садов рас-
сказал министр просвещения 
Сергей Кравцов. Глава ведомст-
ва сообщил, что за 5 лет по по-
ручению президента пройдет 
комплексная модернизация 7,3 
тысячи школ. «Уже в этом году 
ремонт начнется в 1653 школь-
ных заданиях, это в 2,5 раза 
превышает первоначальные 
планы, они изначально были на 
627 зданий, и после вашего по-
ручения мы значительно нара-
стили этот темп», — доложил он. 
Кроме того, к концу 2024 года 
во всех сельских школах к кон-
цу 2024 года появится необхо-
димое современное оборудова-
ние для кабинетов физики, хи-
мии и биологии. Вопрос с тре-
тьей сменой в школах РФ будет 
решен в 2023 году. «Доля школ 
с третьей сменой за последние 
два года сократилась в два раза, 
но этот вопрос еще на контр-
оле. И в следующем году он бу-
дет полностью закрыт», — поо-
бещал Кравцов.

Решается также проблема 
с детскими садами. «На сегод-
ня потребность семей в местах 
дошкольного образования пра-
ктически решена в 80 регионах 
страны. Потребность сохраня-
ется в Дагестане, Ингушетии, 
Бурятии, Крыму и Забайкаль-
ском крае. Но к 2024 году пол-
ностью выйдем на 100-процен-
тный охват дошкольным обра-
зованием в этих регионах. Мин-
фином уже выделено 6 милли-
ардов рублей», — рассказал ми-
нистр.

Миллиарды на науку
Еще одна тема совещания ка-

салась развития и поддержки 
науки в России. До 2024 года в 
России планируется создать 
еще 400 новых молодежных 
научных лабораторий, расска-
зал глава Министерства науки 
и высшего образования РФ Ва-
лерий Фальков. «Объем финан-
сирования всех созданных ла-
бораторий в 2021 году составил 
более 8 миллиардов рублей, об-
щий объем финансирования — 
более 18 миллиардов рублей», 
— рассказал министр. По словам 
Фалькова, благодаря таким ре-
шениям в науку пришло 6299 
человек, из них 5036 человек в 
возрасте до 39 лет.

Путин в свою очередь отме-
тил, что в целом научная дея-
тельность в стране продвигает-
ся успешно, но призвал проду-
мать дополнительные инстру-
менты оценки научной работы 

кроме публикаций. «Мы неод-
нократно говорили об этом и 
слышали мнения руководите-
лей академических институтов, 
это важный, но не единствен-
ный критерий и способ оценки 
качества научных исследова-
ний», — подчеркнул президент.

Идем на «Восток»
Новый зимовочный ком-

плекс «Восток» введут в эксплу-
атацию в Антарктиде в 2025 
году, сообщил на совещании 
глава Минприроды Александр 
Козлов. По словам министра, 
работа станции в Антаркти-
де поможет реконструировать 
климат на Земле за последние 
1,5 млн лет. «Конечно, это абсо-
лютно новые исследования, их 
необходимо финансово прос-
читать. Но вряд ли что-то мо-
жет сравниться с ценой откры-
тий на Южном полюсе Земли», 
— отметил Козлов. Он подчер-
кнул, что у проекта важное ге-
ополитическое значение, ведь 
на станции будут проводить на-
учные исследования мирового 
уровня.

Построй свой дом 
Важность развития сельско-

го хозяйства стала еще одной 
темой совещания. Путин рас-
сказал ,что ранее в этот же день 
проводил встречу с представи-
телями итальянского бизнеса. 
«Мы говорили о разных сферах 
деятельности, в том числе ита-
льянцы проявляют интерес к 
работе в области сельского хо-
зяйства России», — сказал он. 
Президент при этом подчер-
кнул, что для развития сельско-
го хозяйства недостаточно толь-
ко вкладывать деньги. «Нужно 
проявлять должное внимание 
и заботу к людям, которые про-
живают на селе», — отметил он. 
Глава государства также напом-
нил, что в России в 2020—2021 
годах была реализована про-
грамма по комплексному раз-
витию сельских территорий, 
она охватила примерно 8 млн 
человек. Путин попросил вице-
премьера Викторию Абрамчен-
ко доложить о результатах этой 
работы.

По словам Абрамченко, про-
грамма «Сельская ипотека» за 
два года помогла улучшить жи-
лищные условия 96 тысячам 
российских семей. Она также 
отметила, что в целях разви-
тия индивидуального жилищ-
ного строительства с 2022 года 
эта мера поддержки приобре-
тает более фокусный характер. 
«Исключается возможность 
приобретения квартир в мно-
гоквартирных домах», — по-
яснила она. Кроме «сельской 
ипотеки» еще 1,5 тысячи рос-
сиян получили социальные вы-
платы либо жилье, построен-
ное совместно с работодателем. 
«Совокупно эти меры позволи-
ли приобрести либо построить 
2,8 миллиона квадратных ме-
тров жилья», — сказала она. Аб-
рамченко также сообщила, что 
в 2022 году в бюджете на фи-
нансирование госпрограммы 
комплексного развития сель-
ских территорий предусмотре-
но 40,7 млрд рублей. Средства 
будут направлены на реализа-
цию проектов по благоустрой-
ству, создание комфортной сре-
ды для жизни и работы на селе, 
а также субсидирование ранее 
выданных кредитов по сельской 
ипотеке.  

Владимир Путин попросил кабмин 
и ЦБ прийти к единому мнению 
о регулировании криптовалют. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас власти  предполагают 
закупить 60 миллионов экспресс-тестов 
на коронавирус, которые направят 
в регионы

РЕШЕНИЕ Фонд защиты 
дольщиков переименован

Новая доля

Марина Трубилина

Фонд защиты прав граждан — участников долевого 
строительства официально переименован в Фонд раз-
вития территорий. Об этом в Instagram сообщил вице-
премьер Марат Хуснуллин. 

Скоро начнется реорганизация фонда, к нему будет 
присоединен Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
Решения по восстановлению прав обманутых дольщи-
ков будут приниматься с прежней регулярностью, под-
черкнул Хуснуллин.   
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ПАРЛАМЕНТ 
Валентина Матвиенко 
открыла весеннюю сессию 
Совета Федерации

По законам 
сената

Дмитрий Гончарук

События последнего времени, в том числе у россий-
ских границ, показывают, что мир не вышел из перио-
да повышенных тревог и турбулентности, уверена Ва-
лентина Матвиенко. Открывая весеннюю сессию Со-
вета Федерации, председатель палаты отметила, что в 
непростой внешнеполитической ситуации на власти 
России ложится особая ответственность за решение 
тех проблем, которые больше всего волнуют граждан.

Приветственную речь спикер начала с международ-
ной повестки. По ее мнению, Запад развязал против 
нашей страны настоящую информационную войну. 
«Из эпохи «информации» мир перешел в эпоху «дезин-
формации». Зашкаливает истерия западных стран по 
обвинению России в агрессии, якобы готовящемся на-
падении на Украину без каких-либо оснований и дока-
зательств», — заявила Матвиенко.

Она обратила внимание, что на справедливые тре-
бования гарантировать безопасность, запретить рас-
ширение НАТО на Восток, отказаться от вступления 
в НАТО Украины и Грузии Москва пока не получила 
адекватный письменный ответ.

Говоря о внутрироссийских проблемах, председа-
тель СФ затронула тему пыток заключенных: закон об 
ужесточении нака-
зания за них вер-
хней палате пред-
стоит рассмотреть 
в скором времени. 
«В цивилизованном 
обществе пытки — 
это недопустимо, и 
мы должны сделать 
все, чтобы в нашей 
стране это явление 
окончательно и бес-
поворотно ушло в 
прошлое», — указа-
ла она. Также Мат-
виенко попросила 
сенаторов не выпу-
скать из-под контроля вопросы вакцинации от корона-
вируса в регионах и следить за ценами на продукты и 
жизненно важные товары. «Мы должны фиксировать 
любые проблемы, чаяния граждан, оперативно на них 
реагировать», — подчеркнула спикер.

Первым законом, который сенаторы рассмотрели в 
2022 году, стала индексация пенсий 30 миллионов рос-
сиян на 8,6%. Зампред Комитета СФ по соцполитике 
Елена Бибикова напомнила, что с 1 января страховые 
пенсии неработающих пенсионеров повысили на 5,9%. 
По поручению президента Владимира Путина пен-
сия увеличивается на 8,6%, в том числе и за январь на 
2,7%. «В результате доиндексации страховая пенсия по 
старости в среднем в месяц составит 18 984 рубля, что 
в среднем — 1400 рублей», — добавила Бибикова.

Другой резонансный документ, одобренный Сов-
федом, — поправки в Уголовный кодекс, которые пред-
усматривают пожизненный тюремный срок для педо-
филов-рецидивистов. «Статистика по этим делам ужа-
сающая, в минувшем году число преступлений против 
половой неприкосновенности несовершеннолетних 
выросло в стране на 8%. Это почти в два раза больше, 
чем в 2012 году», — рассказал один из авторов инициа-
тивы, первый вице-спикер СФ Андрей Турчак. Следую-
щим решением должно стать изменение самой систе-
мы административного надзора за педофилами, кото-
рые находятся на свободе. Такой законопроект парла-
ментарии уже готовят, проинформировал Турчак.

Кроме того, сенаторы поддержали закон, благода-
ря которому военным пенсионерам станет проще раз 
в год бесплатно добраться до места лечения или отды-
ха поездом, самолетом и автобусом. В повестке пала-
ты регионов на сессию — законопроекты о бесплатном 
проживании родителей вместе с ребенком-инвалидом 
в больнице, об охране трудовых прав матерей, о защи-
те интересов заемщиков.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: 
Мы заинтересованы в том, чтобы иностранный бизнес 
чувствовал себя в России максимально комфортно

Диалоги об экономике

Кира Латухина

В 
среду Владимир Пу-
тин провел в режиме 
видеоконференции 
встречу с руководи-
телями ведущих ита-
льянских компаний и 
назвал ключевой фак-
тор инвестиционной 
привлекательности 

России — это макроэкономиче-
ская стабильность. Президент 
пообещал максимально ком-
фортные условия зарубежным 
инвесторам. В то же время он 
отметил: отсутствие взаимного 
признания вакцин РФ и ЕС ме-
шает активизации деловых кон-
тактов.

«Конечно, из-за пандемии 
коронавируса деловые контак-
ты оказались затруднены, и в 
целом волатильная ситуация в 
глобальной экономике, конеч-
но же, не способствовала реали-
зации новых проектов и иници-
атив», — заметил Владимир Пу-
тин. Но сотрудничество в эко-
номике удалось сохранить на 
довольно высоком уровне. За 
одиннадцать месяцев прошлого 
года двусторонняя торговля вы-
росла на 53,8 процента — до 27,5 
млрд долларов, и президент по-
лагает, что после окончания 
подсчета, скорее всего, показа-
тель превысит планку в 30 млрд.

«Мы рассматриваем Ита-
лию в качестве одного из веду-
щих экономических партнеров. 
Ваша страна занимает третье 

место среди государств Евросо-
юза по уровню товарооборота с 
Россией», — заявил президент. 
Вложения итальянских компа-
ний в российскую экономику 
составляют около пяти милли-
ардов долларов, а российские 
инвестиции в Италию оценива-
ются примерно в три миллиар-
да, констатировал он. В России 
работает около 500 итальян-
ских бизнес-структур в самых 
разных отраслях.

«В частности, мы удовлетво-
рены успешным развитием со-
трудничества с итальянскими 
компаниями и банками по мас-
штабным проектам в энергети-
ческой сфере», — сказал Путин. 
В проектах «Ямал СПГ» и «Ар-
ктик СПГ-2» задействовано бо-
лее 60 предприятий из Италии. 
Итальянские производители 
высокотехнологичного обору-
дования принимают активное 
участие и в проекте «Восток 
Ойл».

Россия — надежный постав-
щик энергоресурсов итальян-
ским потребителям, подчер-
кнул Путин. В 2021 году «Газ-

пром» направил в Италию 
22,7 млрд кубометров газа, 
что значительно больше, чем 
за 2020 год: было 20,8 млрд, 
сравнил он .  Ита льянские 
энергокомпании продолжают 
работать с «Газпромом» на ос-
нове долгосрочных контрак-
тов и могут покупать газ по 
ценам гораздо ниже так назы-
ваемых рыночных, спотовых, 
которые существенно возро-
сли на фоне холодной зимы и 

дефицита предложения, ска-
зал президент.

Есть серьезные перспекти-
вы для расширения делового 
партнерства и в других сферах 
энергетики. Прежде всего речь 
идет о разработке, применении 
и коммерциализации возобнов-
ляемых источников энергии. У 
России есть значительные ре-
сурсы и технологические воз-
можности для развития зеле-
ной энергетики. Наша страна 
может стать к 2035 году одним 
из крупнейших в мире произво-
дителей и экспортеров водоро-
да, объявил Путин.

«Мы заинтересованы в том, 

чтобы иностранные, в том чи-
сле итальянские, бизнесме-
ны чувствовали себя на рынке 
России максимально комфор-
тно», — заверил президент. На 
системной основе принимают-
ся меры для улучшения дело-
вого и инвестиционного клима-
та. Путин также напомнил, что 
Москва претендует на проведе-
ние Всемирной выставки «ЭКС-
ПО-2030». При этом Рим также 
стал городом-кандидатом. «Ну 
посоревнуемся с вами, посорев-
нуемся», — заметил он.

Ключевым фактором инве-
стиционной привлекательно-
сти России президент назвал 
макроэкономическую ста-
бильность. «Вызванный панде-
мией глобальный экономиче-
ский кризис сказался на нашей 
стране не так существенно, не 
так значительно, как на других 
государствах. Это стало воз-
можным во многом благодаря 
структурной надежности рос-
сийской экономики», — объя-
снил он. По оценкам, по итогам 
минувшего года рост ВВП соста-
вит примерно 4,5 процента, а 
безработица держится на исто-
рических минимумах — 4,3 про-
цента, привел цифры Путин.

«Зарубежные корпорации, 
локализовавшие производства 
на территории России, получа-
ют дополнительные льготы, мо-
гут пользоваться налоговыми 
преференциями в особых эко-
номических зонах, работать на 
основе специальных инвести-

ционных контрактов», — пере-
числил президент. А в середине 
года вступит в силу льготный 
порядок оформления вида на 
жительство для иностранных 
инвесторов.

«Конечно же, активизации 
деловых контактов и поездок не 
способствует то, что между Рос-
сией и Евросоюзом до сих пор 
не завершен процесс взаимного 
признания вакцин и прививоч-
ных сертификатов», — продол-
жил Путин. Он привел данные 
российско-итальянского срав-
нительного исследования вак-
цин, которое провели в Наци-
ональном институте инфекци-
онных заболеваний в Италии: 
«Спутник V» продемонстриро-
вал наибольший титр вирусней-
трализующих антител к штам-
му «омикрон» и вновь доказал 
свою высокую эффективность. 

Глава Итало-российской тор-
говой палаты Винченцо Трани 
заявил, что диалог необходим 
не только, когда все хорошо: 
«Иногда диалог нужен намно-
го больше, если есть какие-то 
трудности». По его словам, свя-
зи между двумя народами стар-
ше самих государств. «Лучший 
бизнес всегда создается во вре-
мена, когда есть сложности», — 
считает Трани. Многие пред-
приниматели смотрят на Рос-
сию как на страну возможно-
стей, добавил он.  

Владимир Путин пообщался с руко-
водителями ведущих итальянских 
компаний. 

А К Ц Е Н Т

Италия занимает третье место 
среди государств Евросоюза 
по уровню товарооборота с Россией

Первым законом, 
который сенаторы 
рассмотрели 
в 2022 году, стала 
индексация пен-
сий 30 миллионов 
россиян на 8,6%
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РЕЗОНАНС Призыв группы немецких экспертов к нормализации отношений с РФ нашел поддержку 

Каждый пишет, как он дышит
Екатерина Забродина

В
чера «Российская газета» 
опубликовала открытое 
письмо потсдамского Ин-

ститута международной поли-
тики WeltTrends, под которым 
поставили свои подписи более 
сорока немецких экспертов, 
бывших дипломатов, депутатов 
бундестага и военных. В обра-
щении к правительству ФРГ они 
призвали к нормализации от-
ношений с РФ. Хотя такая точка 
зрения не популярна в ведущих 
немецких СМИ, письмо получи-
ло широкий резонанс. Об этом 
рассказали сами инициаторы 
петиции, до которых по горя-
чим следам дозвонилась «РГ».

Лутц Кляйнвехтер, 
председатель правления 
Института международной 
политики WeltTrends:

— Обращение, которое мы 
выпустили с нашими коллега-
ми, стало ответом на очень про-
вокационное письмо несколь-
ких десятков экспертов, при-
зывавших к политике конфрон-
тации с Россией. Мы в корне от-
вергаем этот подход. И знаете, 
мы получили немало позитив-
ных откликов. Многие экспер-
ты, военные признают, что мы 
правы: альтернативы диало-
гу просто нет. Ситуация сейчас 
очень сложная, я бы сказал — 

она была «перегрета» в тече-
ние последних недель. Очень 
много разговоров о «войне», 
«угрозе», что не соответствует 
действительности. Необходи-
мо продолжать диалог — меж-
ду российским и американ-
ским лидерами, в рамках Сове-
та Россия — НАТО, в «норманд-
ском формате». Кстати, внутри 
Североатлантического альян-
са нет единства, как мы видим. 
Я уверен, что ни одна из сторон 
на самом деле не хочет военно-
го конфликта. Недавняя встре-
ча министров Лаврова и Бер-
бок также показала: да, у нас 
есть проблемы, но мы должны 
их решать совместными усили-
ями. Главное — не терять разум-
ного взгляда. Мне кажется, что 
раскаленная ситуация все-та-
ки «остывает». С обеих сторон 
я вижу активные дипломати-
ческие маневры. Не все прохо-
дит гладко. Но появляются сиг-
налы, что диалог будет продол-
жаться. Я вижу политическую 
волю к тому, чтобы найти выход 

из этой непростой и тревожной 
ситуации. Без готовности к ком-
промиссам со всех сторон ниче-
го не получится. 

Хуберт Тилике, 
старший научный сотрудник 
Института международной 
политики WeltTrends, 
пресс-секретарь 
аналитического журнала 
WeltTrends: 

— Наше письмо вызвало 
большой резонанс. Я продол-
жаю получать отклики как 
лично, так и через наш инсти-
тут. И знаете, очень многие за-
хотели присоединиться к это-
му обращению. Желающие на-
шлись даже в Австрии. Так что 
на следующей неделе мы об-
народуем обновленные спи-
ски подписавших. У нашей 
инициативы была предысто-
рия. В Германии активно идут 
дискуссии о России, Украи-
не, Европе. И вот еще в декаб-
ре прошлого года вышло об-
ращение бывших офицеров, 

дипломатов (в основном — за-
падногерманских) с призывом 
остановить спираль эскала-
ции. Прозвучала идея созвать 
общеевропейскую конферен-
цию по вопросам безопасно-

сти и выстраиванию мер до-
верия. Это была очень инте-
ресная позиция. Я лично знаю 
нескольких людей, подписав-
ших то обращение. Дискус-
сия продолжилась, и вскоре 

с подобной инициативой вы-
ступили представители соци-
ал-демократических кругов. А 
в январе уже с диаметрально 
противоположным подходом 
выступила группа так называ-
емых «экспертов по России» . 
Они выступили в адрес РФ не 
просто критически — крайне 
агрессивно. И мы решили, что 
нельзя это так просто оста-
вить. Я лично не разделяю всю 
эту военную истерию, прогно-
зы некоторых в том числе не-
мецких генералов, будто вот-
вот разразится большая вой-
на и поглотит Европу. Я вижу, 
что с российской стороны ис-
ходят четкие сигналы о жела-
нии, чтобы с ней считались. 
Десять лет назад Обама на-
звал Россию «всего лишь реги-
ональной державой». Но вре-
мена, когда она стояла в углу 
и демонстрировала слабость, 
прошли. Москва показывает, 
что у нее есть свои интересы в 
сфере безопасности, которые 
она собирается защищать. На 
мой взгляд, Запад понял, что с 
Россией надо считаться, надо 
говорить. Теперь весь вопрос в 
том, что получится из этих пе-
реговоров. НАТО готова обсу-
ждать отдельные темы, но не 
готова выполнить все требо-
вания Москвы. Главное, на мой 
взгляд, не подливать дальше 
масло в огонь.  

Скриншот первой полосы с письмом немецких экспертов, опубликованным 
в номере «РГ» от 26 января.

А К Ц Е Н Т

Многие эксперты, военные признают, 
что мы правы: альтернативы диалогу 
просто нет

ФИНАНСЫ Курсы 
доллара и евро пробили 
психологические уровни

Игра 
на выжидание

Роман Маркелов

Курс рубля продолжил снижение и в среду вечером пе-
решагнул на Московской бирже психологически важ-
ные уровни: 80 рублей за доллар и 90 рублей за евро. 
Российская валюта во многом остается заложницей ге-
ополитики, но в этот раз на снижение рубля повлияли 
и зарубежные инвесторы, избавляющиеся от валют-
ных активов развивающихся стран в ожидании заседа-
ния Федеральной резервной системы (ФРС) США.

На максимуме в среду курс доллара добирался до 
80,41 рубля, чего не было с ноября 2020 года. Курс 
евро вырастал до 90,72 рубля, это максимум с лета. 
Снижение шло при рекордных с 2014 года ценах на 
нефть: Brent превысил 90 долларов за баррель. Позд-
нее курсы доллара и евро немного откатились назад. 
При этом российские фондовые индексы — МосБиржи 
и РТС — вечером в среду, напротив, неплохо росли. 

В последние недели российские индексы и курс ру-
бля всегда снижались параллельно. Это происходило 
из-за усилившихся геополитических противоречий 
между Россией и Западом и постоянно появляющихся 
в зарубежных СМИ сообщениях, так или иначе эска-
лирующих ситуацию. В понедельник индексы и рубль 
в очередной раз обрушились, после чего Банк России 
объявил, что приостанавливает покупку валюты в ре-
зервы по бюджетному правилу (закупка валюты на от-
крытом рынке в больших объемах создает на нее спрос 
и тем самым еще больше повышает цену).

Но поскольку в среду в биржевые индексы и рубль 
двигались разнонаправленно, то одной геополитикой 
снижение рубля не объяснить. Но оно объясняется 
ожиданием инвесторами первого в этом году заседа-
ния ФРС США (его итоги стали известны после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать). На рынках ждали 
ускорения темпов ужесточения монетарной полити-
ки ФРС США (понимания, сколько раз в этом году мо-
жет повыситься базовая ставка ФРС, и окончательно-
го сворачивания программы выкупа активов). Это по-
зитивно для доллара и несет угрозу для рубля и других 
валют развивающихся стран, что и показали накануне 
инвесторы.  

ВЫБОРЫ 

К электронному 
голосованию 
установят 
единые 
требования

ПРАВИЛА 
ОНЛАЙН
Татьяна Замахина

В России установят единые пра-
вила проведения дистанцион-
ного электронного голосова-
ния (ДЭГ) для всех регионов и 
на выборах всех уровней. Такой 
законопроект Госдума приняла 
в первом чтении.

Документ внесли депутаты 
от «Единой России» Дмитрий 
Вяткин и Дмитрий Ламейкин. 
«Мы не устанавливаем тоталь-
ное и обязательное электрон-
ное голосование. Оно не заме-
няет традиционное голосование 
с бюллетенями и участками», 
— подчеркнул Вяткин. Согласно 
документу ДЭГ будет проходить 
только с использованием ГАС 
«Выборы» или других сертифи-
цированных государственных 
информационных систем. Тре-
бования к последним установит 
Центризбирком. Кроме того, 
предлагается прописать обяза-
тельное прохождение процедур 
идентификации, аутентифика-
ции и подтверждения личности 
для голосующих онлайн. Про-
цедура должна обеспечить ано-
нимность голосов, их шифрова-
ние в ходе выборов и расшифро-
вание после их завершения.

При этом для указанных про-
цедур должны быть предназна-
чены отдельные электронные 
ключи. Все это позволит обес-
печить невозможность установ-
ления связи между персональ-
ными данными избирателя и ре-
зультатом его волеизъявления, 
полагают авторы. Для участия в 
электронном голосовании, ис-
ходя из документа, избиратели 
должны будут подать заявление, 
которое затем пройдет провер-
ку и будет сопоставлено с дан-
ными соответствующего реги-
стра. Кроме выборов, документ 
касается и референдумов на 
территории РФ.

Поводом для разработки 
проекта стал опыт применения 
ДЭГ на выборах в 2019—2021 го-
дах. По мнению депутатов, ре-
зультаты показали, что нужно 
установить основные принципы 
проведения такого голосования, 
которые будут едиными для 
всех выборов и референдумов 
на территории страны. Сейчас 
проведение ДЭГ регулируется 
временными законами, пояснил 
Дмитрий Вяткин. 

Между тем далеко не все ре-
гионы пока демонстрируют го-
товность к проведению кампа-
ний в режиме онлайн. Зампред 
Центризбиркома Николай Бу-
лаев сообщил, что комиссия уже 
получила шесть заявок от реги-
онов о желании использовать 
ДЭГ на выборах в единый день 
голосования в 2022 году. По 
его словам, срок подачи заявок 
истекает в январе, и он ожидает, 
что их будет около десятка. Ра-
нее глава ЦИК Элла Памфилова 
заявляла, что онлайн-голосова-
ние является очень перспектив-
ным, но при этом не замещает 
традиционный формат проведе-
ния выборов.  
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Если — то...

Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье пока реши-
ли не вводить дополни-
тельных антиковидных 

ограничений — школы и дет-
сады, общепит и предприятия 
бытового обслуживания рабо-
тают в обычном режиме. Как 
подчеркивает губернатор об-
ласти Андрей Воробьев, здра-
воохранение испытывает за-
предельную нагрузку. «В об-
ычное время наше амбулатор-
ное звено работает в режиме 
5—7 тысяч вызовов врачей в 
сутки. В последние дни реги-
стрируем 57 тысяч», — отмеча-
ет глава региона. 

Поползла вверх и детская за-
болеваемость. По словам мини-
стра здравоохранения Москов-
ской области Светланы Стри-
гунковой число заболевших ко-
ронавирусом детей и подрост-
ков за последнюю неделю вы-
росло на 6 процентов. Подрост-
ки, конечно, переносят болезнь 
легче, но они и более контак-
тны, а значит, могут быть мас-
совыми разносчиками вируса. 
Понимая это, в области нача-
ли массовую детскую вакцина-

цию от COVID-19. «Мы уже до-
ставили в прививочные пункты 
первую партию детской вак-
цины «Спутник М»  — 1,8 ты-
сячи комплектов доз», — гово-
рит Стригункова.«Прививаем 
подростков с минувшей суб-
боты, идут активно», — рас-
сказала «РГ» врач-педиатр 
Химкинской областной боль-
ницы Татьяна Русина. По су-
ществующим правилам ребе-
нок до 15 лет должен прийти 
в поликлинику с одним из ро-
дителей, который в присутст-
вии врача подпишет согласие 
на вакцинацию. После 15 лет 
можно прививаться самосто-

ятельно. 15-летняя Лиза Чер-
нышева пришла в химкинскую 
городскую поликлинику № 5 с 
мамой. Мама Светлана расска-
зывает, что на ребенка никто 
не давил, это ее осознанное ре-
шение. В их семье коронавиру-
сом уже все переболели. «В лег-
кой форме, но больше не хочу», 
— добавляет Лиза. К слову, при-
виться ребята могут и в школе, 
куда, предварительно собрав 
родительские согласия, прие-
дут врачи из поликлиники.  

СТОЛИЦА Родителей просят отложить 
плановое лечение детей 

Слишком велик риск
Любовь Проценко

В
чера в столице временно 
приостановлена плано-
вая госпитализация детей. 

Пока, как сообщает департа-
мент здравоохранения Москвы, 
недели на две-три. Причина — 
всплеск детской заболеваемо-
сти COVID-19.

Буквально накануне мэр Мо-
сквы Сергей Собянин на опера-
тивном штабе при правитель-
стве по борьбе с коронавиру-
сом сообщил, что ситуация с 
COVID-19 в столице развива-
ется по европейскому сцена-
рию. «Мы видим арифметиче-
скую прогрессию еженедельно-
го прироста заболеваемости ко-
видом, — сказал он. — За две не-
дели показатели декабря были 
превышены в пять раз и за неде-
лю достигли 100 тысяч». Так бо-
леют взрослые москвичи. Дети, 
как стало известно, еще силь-
нее. Среди них заболеваемость 
в городе за две последние не-
дели  выросла в 14 раз — с двух 
тысяч в неделю до 28 тысяч. От-
личается и ситуация с госпита-
лизацией: у взрослых она оста-
ется примерно на одном и том 
же уровне — порядка тысячи па-
циентов в сутки, а у детей и тут 
рост. Да какой — в десять раз, до 
120 заболевших в сутки. Коеч-
ный фонд для детей с COVID-19 

расширят, сообщила руково-
дитель заммэра столицы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. Она расска-
зала: «Штамм «Омикрон» в от-
личие от других штаммов хоро-
шо адаптируется к детям. Дети 
стали болеть гораздо чаще, 
чем при предыдущих штаммах. 
Если раньше мы фиксировали 
единичные случаи госпитали-
зации, то теперь мы ежедневно 
фиксируем значительное коли-
чество детей, которые госпита-
лизируются. За вчерашний день 
было госпитализировано 132 
ребенка. Все это требует увели-
чения коечной мощности дет-
ских ковидных стационаров. 
На сегодняшний день развер-
нуто 680 коек, завтра к работе 
приступает дополнительный 
корпус на 320 мест в первой ин-
фекционной больнице, на сле-
дующей неделе мы еще откроем 
корпус в больнице Сперанского 
примерно такой же мощности”.

Комментируя «РГ» прио-
становку плановой госпитали-
зации, главный педиатр депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы, главный врач детской го-
родской клинической больни-
цы имени З.А. Башляевой Исма-
ил Османов сказал: 

— Безусловно, такое решение 
мы принимали исходя исклю-
чительно из того, что это совер-

шенно необходимая мера для 
минимизации рисков зараже-
ния детей. Дело в том, что при-
мерно половина детей, госпи-
тализируемых с COVID-19,  пе-
реводится из других больниц, 
где они проходили плановое ле-
чение от других заболеваний. В 
условиях, когда идет такое по-
вышение  заболеваемости коро-
навирусом, сложно обеспечить 
полную эпидемиологическую 
безопасность тех, кто обратил-
ся  за плановой помощью. 

В то же время департамент 
здравоохранения подчеркивает: 
временные изменения в работе 
детских больниц не распростра-
няются на плановую госпита-
лизацию маленьких пациентов 
с онкологическими и гематоло-
гическими заболеваниями для 
проведения противоопухолево-
го лечения, а также при других 
заболеваниях, когда медлить с 
медицинской помощью нельзя. 
Подтвердил это и Исмаил Ос-
манов: «Ни один ребенок, у ко-
торого есть угроза жизни или 
ухудшения здоровья, не будет 
упущен. Речь идет только о вре-
менной отмене именно плано-
вых госпитализаций, которые 
абсолютно безболезненно мож-
но отложить на три недели. Экс-
тренная медицинская помощь 
будет оказываться в полном 
объеме для всех детей».  

ПРАВО Уголовное 
принуждение не может 
использоваться 
как рычаг давления 

Хозяйственный 
спор и прокурор

Валерий Львов

В последние годы юридическое сообщество и СМИ от-
мечают положительные сдвиги в работе Генпрокура-
туры и связывают это с приходом нынешнего ее руко-
водителя Игоря Краснова. Одним из основных прио-
ритетов ведомства, по оценкам специалистов, стала 
целенаправленная работа по искоренению уголовно-
правового вмешательства в бизнес-споры. Наглядное 
свидетельство тому — пересмотр громких резонансных 
дел. Давно обсуждаемые цивилизованные практики 
решения бизнес-споров наконец во многом стали ре-
альностью для российского бизнеса. 

Дело национальной важности
Президент России Владимир Путин в своих вы-

ступлениях неоднократно говорил о необходимо-
сти более эффективного поддержания законности 
в предпринимательской среде, а также пресечения 
случаев неправомерного использования уголовных 
механизмов для разрешения коммерческих споров. 
Еще в марте 2019 года на заседании коллегии Гене-
ральной прокуратуры РФ он среди важнейших задач 
назвал «более эффективную защиту прав предприни-
мателей, содействие улучшению делового климата». 
Отмечалось, что качественная и честная работа про-
куроров является важным механизмом для улучше-
ния внутренней деловой среды и компенсации «огра-
ничений вовне». 

Фактически речь идет о порочной практике уголов-
ного преследования бизнеса и использовании инстру-
ментов уголовного давления участниками коммерче-
ских споров друг на друга. Об этом говорит и сам биз-
нес, неоднократно обсуждавший вопрос и на встречах 
на самом высоком 
уровне, и на веду-
щих деловых фо-
румах. В частно-
сти, на пленарном 
заседании РСПП в 
2019 году глава го-
сударства обсуждал 
с представителя-
ми Союза вопросы, 
связанные с норма-
лизацией процессу-
ального и правоох-
ранительного дав-
ления на бизнес. 

Глава РСПП 
Александр Шохин, 
к слову, уже более 
15 лет также посто-
янно говорит о проблеме уголовного преследования 
предпринимателей и топ-менеджеров, что крайне не-
гативно влияет на инвестиционный климат в России и 
делает ее менее привлекательной как для зарубежно-
го капитала, так и для российских бизнесменов и вла-
дельцев крупных активов.

Маятник качнулся в другую сторону
Нередко от предпринимателей можно было слы-

шать мнение, что вести бизнес в России небезопасно. 
Однако за последние три года тенденция наметилась в 
обратную сторону — должную правовую оценку полу-
чил и разрешился целый ряд крупных бизнес-споров.

Один из самых нашумевших — дело Baring Vostok 
и Майкла Калви. Примечательно, что тянувшееся не-
сколько лет дело, которое развивалось по классиче-
скому сценарию с уголовным преследованием, содер-
жанием предпринимателя в СИЗО и десятками исков 
к нему, после прихода нового руководства Генпроку-
ратуры довольно быстро развернуло свой ход. С боль-
шинства активов был снят арест, сам Калви был пере-
веден под домашний арест, с него также было снято  ог-
раничение на запрет определенных действий. 

Еще одно довольно крупное дело, которое пошло по 
правовому сценарию, — спор топ-менеджера Михаила 
Хабарова с бывшим партнером Александром Богати-
ковым за долю в «Деловых линиях». В конце 2020 года 
после череды проигранных дел в Лондонском арбитра-
же Богатиков подал заявление в России. Благодаря глу-
бокому изучению дела и всестороннему анализу всех 
обстоятельств уже меньше чем через год Хабаров был 
переведен под домашний арест, а недавно ему остави-
ли лишь запрет определенных действий. Важно, что в 
этом деле Генеральная прокуратура не ограничилась 
формальным подходом, а детально разобралась в ситу-
ации и дала критическую оценку деятельности следст-
вия, фактически указав на необоснованность уголов-
ного преследования.

Многие громкие корпоративные скандалы, тянув-
шиеся годами, сейчас получают логическое заверше-
ние. Это важно для всего бизнес-сообщества — пони-
мание того, что в случае нарушения прав предприни-
матели могут обратиться в соответствующие ведомст-
ва и получить квалифицированную, своевременную 
помощь, считает первый вице-президент «ОПОРЫ 
РОССИИ» Павел Сигал. «За последние пару лет маят-
ник в бизнес-спорах явно качнулся в другую сторону — 
и это уже как минимум не критическое событие для од-
ной из сторон, грозящее потерей предприятия», — от-
метил эксперт.

Что скажет год грядущий
В 2022 году могут быть завершены разбирательства 

по нескольким резонансным уголовным делам в отно-
шении предпринимателей. Появились не только новые 
факты, но и доказательства того, что уголовное прину-
ждение могло быть использовано для коммерческих 
целей недобросовестных бизнесменов. 

Кроме того, в поле зрения надзорного ведомства 
может также попасть корпоративный конфликт во-
круг золотодобывающей компании «Петропавловск» 
и еще целый ряд конфликтов между собственниками 
крупных и даже стратегических предприятий, которые 
по всем признакам вышли за рамки обычного граждан-
ского разбирательства.

Уместно вспомнить и еще один из известных биз-
нес-споров, перешедших в уголовную плоскость вме-
сто судебных разбирательств, —  дело экс-главы ком-
пании Optima Development Альберта Худояна. Один из 
его бывших партнеров выступил инициатором уголов-
ного преследования Худояна в целях разрешения их 
коммерческих споров.  

Можно констатировать: Генеральная прокурату-
ра усилила позиции главного гаранта законности при 
расследовании уголовных дел и, можно надеяться, 
возьмет эти и другие процессы на контроль. Тренд по-
следнего времени показывает, что надзорный орган 
без оглядки на личности и заслуги участников уголов-
ных разбирательств может вмешиваться в них для вос-
становления порядка. А у бизнеса соответственно по-
является уверенность, что прокуратура готова дать 
объективную правовую оценку в неоднозначных слу-
чаях уголовного преследования.  

Уголовное пресле-
дование предпри-
нимателей 
и топ-менеджеров 
крайне негативно 
влияет на инве-
стиционный 
климат в России 

Привитые от коронавируса могут 
заразиться штаммом «омикрон», но 
переболеют им в легкой форме, как 
обычной простудой.  

ПОДМОСКОВЬЕ Детская вакцинация уже идет 
в Подмосковье и скоро начнется в Москве

Будь как Лиза

Тем временем

В ближайшее время вакцинация подростков 12-17 лет от COVID-19 на-

чнется и в столице. Об этом вчера сообщила заммэра  Москвы по во-

просам социального развития Анастасия Ракова. Она рассказала, что 

первая партия вакцины от коронавируса COVID-19 «Спутник М» уже по-

ступила в столицу: « В ближайшие дни мы откроем вакцинационные 

пункты, и все желающие могут записаться и вакцинировать своих де-

тей, которые подпадают под эту возрастную группу». Заммэра подчер-

кнула, что вакцинация детей будет проводиться добровольно, по жела-

нию родителей. Напомню, 24 ноября Минздрав РФ зарегистрировал 

вакцину для подростков от 12 до 17 лет под названием «Спутник М».
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Елена Манукиян

При заражении штаммом «оми-

крон» привитым гражданам лече-

ние скорее всего не потребуется, 

поскольку заболевание чаще про-

текает в легкой форме. Однако им 

следует соблюдать самоизоляцию 

и уйти на больничный. Об этом го-

ворится в памятке для населения, 

которую выпустил минздрав. 

Лист нетрудоспособности оформят 

дистанционно. Его выпишет врач 

без визита в поликлинику, если по-

звонить в единую службу «122» или 

call-центр поликлиники.

Непривитым от коронавируса и 

тем, кто ранее не болел COVID-19, 

также следует оставаться дома и 

вызвать врача, а в случае ухудше-

ния самочувствия — скорую по-

мощь. 

Ребенка с признаками простуды 

(насморк, кашель, боль в горле, 

температура) нельзя отпускать в 

школу или детский сад. Педиатр 

должен прийти на дом и взять ма-

зок на коронавирус. При необходи-

мости можно дистанционно обра-

титься за консультацией, напри-

мер, позвонив в поликлинику. 

Важно не заниматься самолечени-

ем: например, нельзя пить антибио-

тики — они назначаются только вра-

чом при наличии показаний.

Однако при симптомах ОРВИ раз-

решается принимать противовиру-

сные средства, капли или спрей в 

нос (например, содержащие интер-

ферон-альфа), витамины С и D в со-

ответствии с инструкцией по при-

менению. На эти препараты рецеп-

тов не требуется. Без рекоменда-

ций врача употреблять любые ле-

карства запрещено беременным, 

отмечается в памятке.

При COVID-19 граждане с хрониче-

скими заболеваниями и старше 60 

лет должны  продолжить принимать 

все ранее назначенные им препа-

раты при условии, что лечение от 

коронавируса им скорректирует 

медработник. 

Больным рекомендуется избегать 

тесных контактов с домочадцами, 

носить маску при выходе из комна-

ты. Маски или респираторы в этом 

случае должны надевать и все 

остальные члены семьи. Важно ре-

гулярно проветривать помещение 

(один раз в три часа). По возможно-

сти следует измерять уровень сату-

рации пульсоксиметром (насыще-

ние крови кислородом): нормаль-

ные значения — не ниже 95—96%.

При ухудшении состояния, напри-

мер, если сохраняется лихорадка, 

необходимо вызвать скорую по-

мощь по номеру 103.

Ранее из-за роста числа заболев-

ших штаммом «омикрон» минздрав 

направил регионам разъяснения, в 

каких случаях пациентам с корона-

вирусом необходима госпитализа-

ция. Принять решение должен опе-

ратор call-центра при поликинике 

или единой службы «112» на осно-

вании степени проявления симпто-

мов COVID-19 : кашля, насморка, 

слабости, нарушений вкуса и обо-

няния, боли в горле, головной боли, 

затруднения дыхания. 

Сегодня новый штамм «омикрон» 

зарегистрирован уже в 72 регио-

нах, за последние сутки выявлено 

почти 75 тысяч новых случаев забо-

левания, сообщили в оперативном 

штабе по предупреждению распро-

странения коронавируса. Число ин-

фицированных растет из-за высо-

кой заразности «омикрона». Кроме 

того, большое число мутаций в s-

белке позволяет ему обходить ан-

тительную защиту у переболевших 

и вакцинированных, поэтому забо-

левают им даже привитые. В целом 

вирус сильно изменился и стал 

чаще заражать молодых людей и 

детей. Например, дети «омикро-

ном» болеют в 2,5 раза чаще, чем 

другими штаммами, в числе осло-

жений, которые у них вызывает но-

вый вариант COVID-19, — бронхио-

лит, отмечают в минздраве. 

В среду правительство дополни-

тельно выделило регионам свыше 

20 млрд рублей на лекарства от ко-

ронавируса. Распоряжение об 

этом подписал премьер-министр 

Михаил Мишустин. Более 5 млрд из 

этих средств будет направлено на 

закупку препаратов для пациентов, 

которые лечатся дома. 

Если лекарство назначено врачом, 

то оно должно выдаваться бесплат-

но. Допфинансирование позволит 

обеспечить препаратами от коро-

навируса более 830 тысяч человек.

Еще свыше 15 млрд рублей предус-

мотрено на закупку незарегистри-

рованных в России лекарств для 

стационаров. Планируется прио-

брести не менее 200 тысяч упако-

вок молнупиравира и не менее 78,5 

тысячи упаковок тиксагевимаба + 

цилгавимаба, а также такие препа-

раты, как сотровимаб и ремдеси-

вир. Централизованной закупкой 

лекарств займется Федеральный 

центр планирования и организации 

лекобеспечения граждан, подве-

домственный минздраву. 

А ТАКЖЕ

ЧТО ЗАБОЛЕВШИМ НАДО ЗНАТЬ

Какие ориентиры? Мы 
можем четко назвать 
симптомы, при ко-

торых домашнего лечения — 
обильного питья, полоскания 
горла, витаминок и прочего — 
уже недостаточно и надо вы-
зывать врача?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ. ЭТО ВСЕ ЕСТЬ В ДО-

КУМЕНТЕ, ПРОСТО ПРОЦИТИРУЮ: если 
у вас повысилась температу-
ра выше 38 и держится более 
двух суток, несмотря на при-
ем жаропонижающих средств, 
если есть одышка, особенно в 
покое, то, конечно, вам необхо-
димо позвонить в кол-центр ва-
шей поликлиники или в единую 
службу 122 для дистанционной 
консультации с медицинским 
работником. У медработников 
есть четкий алгоритм, в соот-
ветствии с которым они прово-
дят опрос больного. И если они 

действительно видят, что си-
туация требует вмешательст-
ва — госпитализации или вызо-
ва врача на дом, то они это ор-
ганизуют.

Вторая новость — резкий 
всплеск заболеваемости сре-
ди детей. Но при этом школы 
не закрывают, ограничива-
ются «точечными» мерами, 
например отправляют на 
удаленную учебу, когда в клас-
се уже 20 процентов заболело. 
Может, все-таки надо было 
бы объявить внеочередные ка-
никулы, поберечь детей, ведь 
школы становятся очагами 
инфекции?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Я думаю, что 
выбранная тактика — выбороч-
ное выведение классов в каран-
тин — вполне разумна. Почему? 
Потому что мы просто стали 

чаще видеть проявление забо-
левания у детей — как мы гово-
рим, инфекция протекает в ма-
нифестной форме. Но у боль-
шинства она проходит как об-
ычное ОРВИ. Дети точно так же 
болели и в предыдущие волны, 
вызванные другими штамма-
ми: «дельтой», «альфой» и так 
далее. Эпидемиологически ни-
чего не поменялось. Мы и рань-
ше выводили детей в карантин, 
когда появлялся заболевший  в 
классе. И сегодня мы поступаем 
точно так же. Но отправлять до-
мой всю школу, здоровых детей, 
лишать их возможности нор-
мально учиться — такой необхо-
димости сегодня не вижу.  

Полный текст «горячей 
линии» будет опубликован 
в ближайших номерах 
«Российской газеты»

1

— Что на сегодняшний день 
известно об «омикроне» 
и борьбе с ним — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2253250
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ДЕНЬГИ Судебные 
приставы утвердили 
процедуру защиты 
прожиточного минимума 
у должников

На жизнь 
останется

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов утвердила 
форматы для важных документов: заявлений о защите 
прожиточного минимума на счетах должников. А так-
же самих постановлений ведомства об установлении 
защищенного порога, меньше которого взять у челове-
ка нельзя. 

Напомним, с 1 февраля вступает в силу закон, га-
рантирующий должникам неприкосновенный остаток 
от зарплаты или пенсии.

«Законодательная новация повышает социальную 
защищенность граждан, оказавшихся в трудной фи-
нансовой ситуации, 
— рассказал предсе-
датель правления 
Ассоциации юри-
стов России Влади-
мир Груздев. — Дол-
жники получат воз-
можность защитить 
на своих счетах не-
прикосновенный 
остаток в размере 
прожиточного ми-
нимума. Чтобы вос-
пользоваться таким 
правом, необходи-
мо будет в обязательном порядке обратиться с заявле-
нием в подразделение судебных приставов, в котором 
ведется исполнительное производство». 

Он также отметил, что сделать это можно будет как 
лично, так и в электронной форме. Если на содержании 
у должника находится, например, родственник-инва-
лид, то гражданин вправе обратиться в суд с заявлени-
ем о сохранении ему  средств, превышающих установ-
ленный по закону прожиточный минимум.

«Также должник может написать заявление в свой 
банк: на тот случай, если взыскатель принесет испол-
нительный лист напрямую в финансовую организа-
цию. Закон это позволяет. Но сохранить размер прожи-
точного минимума можно только на одном счете в од-
ном банке», — резюмировал глава правления АЮР. Дан-
ная мера будет распространяться практически на всех 
должников, за редким исключением. Например, такого 
права не будет у алиментщиков.  

По закону за долги может удерживаться до 50 про-
центов зарплаты или пенсии. На практике это приво-
дило к тому, что пенсионеры и инвалиды, пенсия ко-
торых близка к прожиточному минимуму, рисковали 
остаться даже без самых необходимых средств сущест-
вования. Теперь у них появился неснижаемый порог.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия проводит серию учений 
в зонах ответственности своих флотов

Поход за три моря

Юрий Гаврилов

В
чера в штабе Черно-
морского флота сооб-
щили о выходе в море 
более 20 боевых кора-
блей. Они покинули 
пункты базирования 
в Севастополе и Но-
вороссийске для уча-
стия в маневрах. 

«В рамках учения в Чер-
ном море в составе разнород-
ных группировок, корабельных 
ударных групп и отрядов десан-
тных кораблей задействованы 
фрегаты, сторожевые корабли, 
малые ракетные корабли и ра-
кетные катера, десантные ко-
рабли, малые противолодочные 

корабли, а также тральщики», 
— проинформировали в пресс-
службе Черноморского флота. 
Там добавили, что на переходе 
в назначенные места экипажи 
потренируются в организации 
связи, безопасном маневриро-
вании в районах с интенсивным 

судоходством и ведении проти-
вовоздушной обороны в море. 

Напомним, что ранее о своих 
учениях объявили на Северном 
и Балтийском флотах, а также в 
Каспийской флотилии. Что ка-
сается тихоокеанцев, то отмен-
ную выучку они только что про-

демонстрировали на совмест-
ных российско-китайских во-
енно-морских маневрах «Мир-
ное море-2022» в западной ча-
сти Аравийского моря. 

На прошлой неделе в Мино-
бороны России объявили: по 
плану подготовки Вооружен-
ных сил на 2022 год в январе-
феврале во всех зонах ответст-
венности флотов проводится 
серия военно-морских учений 
под общим руководством глав-
кома ВМФ Николая Евменова. 
Известно, что в этих маневрах 
адмиралы задействуют более 
140 кораблей, около 10 тысяч 
военнослужащих, свыше 60 ле-
тательных аппаратов и тысячу 
единиц военной техники.

Заявлено, что основной на-
правленностью учений явля-
ется отработка действий ВМФ 
и ВКС по защите наших нацио-
нальных интересов в Мировом 
океане, а также по противодей-
ствию военным угрозам России 
с морских и океанских направ-
лений. Маневры охватят аква-
тории, прилегающие к террито-
рии РФ, и важные районы Ми-
рового океана. Кроме того, от-
дельные учения пройдут в Сре-
диземном, Северном, Охотском 
морях, в северо-восточной ча-
сти Атлантического океана и в 
Тихом океане.  

На учения в Баренцево море вывели 
30 кораблей, в том числе ракетный 
крейсер «Маршал Устинов».

А К Ц Е Н Т

Всего в маневрах адмиралы 
задействуют более 140 кораблей, 
около 10 тысяч военнослужащих, 
свыше 60 летательных аппаратов

Без прав 
по диагнозу

Напомним, что воз-
врат прав после ли-
шения по этим осно-

ваниям, возможен только по-
сле предъявления свежей мед-
справки. Также надо напом-
нить, что проходить освиде-
тельствование у психиатра или 
нарколога водители должны в 
соответствующих диспансерах 
по месту жительства. 

Было установлено, что 30 
водителей вообще не проходи-
ли освидетельствования в этих 
диспансерах. А трое из них сто-
яли на наркологическом учете. 
Действие прав было прекраще-
но у всех до прохождения мед-
комиссии, а у этих троих права 
и вовсе были аннулированы. 

Как прокуратура выявляет 
таких водителей? Как правило, 
Госавтоинспекция сама состав-
ляет списки таких водителей, 
о которых стало известно, что 
у них есть противопоказания 
к управлению, и направляет их 
в прокуратуру. Это работает в 
тех регионах, где у ГИБДД нала-
жено взаимодействие с меди-
цинскими организациями. 

Также в некоторых регио-
нах прокуроры по собствен-
ной инициативе осуществля-
ют контроль. Обращаются в 
ГИБДД за получением инфор-
мации о выданных правах, в том 
числе после лишения, затем за-
прашивают медицинские ор-
ганизации. И если выясняется, 
что кто-то из водителей имел 
противопоказания, то подает 
иск в суд об аннулировании во-
дительского удостоверения. 

Это не значит, что такой че-
ловек уже никогда не сможет 
сесть за руль. Пожизненно у нас 
прав не лишают. Если он изле-
чится, у него будет стойкая ре-
миссия и медкомиссия это под-
твердит, то права можно будет 
и вернуть.

Но пока такие водители вы-
являются только вышеописан-
ными способами. А как поку-
паются медицинские справки, 
никому рассказывать не нужно. 
Тем более что сейчас в бланке 
этих справок нет отметки каж-
дого врача. Поэтому и минуют 
псих- и наркодиспансеры неко-
торые водители. 

В результате происходят та-
кие ДТП, как недавнее, случив-
шееся на третьем транспортом 
кольце в столице у пересечения 
с Кутузовским проспектом, 
когда неадекватный водитель 
на огромной скорости протара-
нил несколько автомобилей. К 
счастью, никто не погиб. Толь-
ко после этого ДТП выясни-
лось, что водитель состоит на 
учете в психдиспансере. То есть 

прав у него вовсе не должно 
было быть. 

Отчасти эту ситуацию ис-
правит приказ минздрава, ко-
торый вступает в силу с 1 мар-
та этого года. Он возвращает 
в бланк справки графы с пе-
речнем врачей, в которых они 
должны будут расписаться и 
поставить личную печать, удо-
стоверяющую, что водитель 
ими допущен к управлению. 

Но лишь отчасти. В прошлом 
году в МВД был разработан про-
ект поправок в Закон «О без-
опасности дорожного движе-
ния», согласно которым врач, 
выявив противопоказания или 
ограничения к управлению, бу-
дет вносить эту информацию в 
базу данных, после чего дейст-
вие медицинской справки бу-
дет приостанавливаться. Если 
по результатам обследования 

противопоказания подтвердят-
ся, медицинская справка будет 
аннулироваться. Информация 
об этом тут же будет доступна 
в базе данных ГИБДД. И на ее 
основании будет прекращать-
ся действие водительского удо-
стоверения. Но как и положено 
через суд. То есть задействовать 
для этого прокуратуру уже не 
потребуется. 

Законопроект прошел об-
щественные слушания и сейчас 
находится в правительстве в 
ожидании внесения в Госдуму. 

Примечательно, что при та-
ком подходе, когда данные о 
противопоказаниях водителей 
будут попадать в базу данных 
ГИБДД, сами медсправки в их 
бумажном исполнении могут 
стать атавизмом. Зачем они бу-
дут нужны, если инспектор пе-
ред тем, как принять решение 
о том, выдавать права или нет, 
просто зайдет в базу данных, 
увидит, что противопоказаний 
нет, и вопрос решен. Или уви-
дит, что тому или иному води-
телю противопоказано садить-
ся за руль. Или он допущен к 
управлению, но с ограничени-
ями. Более того, при таком под-
ходе и сами права можно сде-
лать бессрочными.  

КОНФЛИКТ Почему буксует следствие по делу о покушении 
на топ-менеджера «Мерлиона»

Сегодня за решетку, 
завтра на свободу?
Андрей Говоров

В 
Совете Федерации прош-
ла экспертная сессия, на 
которой обсуждалось вне-

сение поправок в законодатель-
ство, устанавливающее ответст-
венность за применение пыток 
и жестокое обращение с челове-
ком. В рамках этой сессии пред-
ставители законодательной 
власти, юристы и обществен-
ность подняли вопрос о необ-
ходимости совершенствования 
работы правоохранительных 
органов и силовых структур.  

В качестве примера экспер-
ты рассмотрели вопиющую 
историю конфликта между быв-
шим гендиректором одной из 
крупнейших в стране дистри-
буторских IT-компаний «Мер-
лион» Вячеславом Симоненко 
и ее совладельцами. Дело, о ко-
тором неоднократно писала фе-
деральная пресса, может стать 
беспрецедентным из-за возму-
тительных фактов, вскрывших-
ся в ходе расследования и выз-
вавших большой резонанс в об-
ществе. 

Итак, в сентябре 2015 года 
на Вячеслава Симоненко, быв-
шего топ-менеджера ГК «Мер-
лион», и членов его семьи было 
организовано покушение на 
убийство. Ночью двое мужчин 
в масках забросили в дом Симо-
ненко в подмосковном Красно-
горске бутылки с зажигатель-
ной смесью. Начался пожар. 
Лишь по счастливой случайно-
сти обошлось без жертв. Симо-
ненко написал заявления в по-
лицию, Следственный коми-
тет и прокуратуру Красногорс-
ка. Однако уголовное дело тог-
да возбуждать не стали. И это 
не единственное покушение на 
предпринимателя, еще один ин-
цидент произошел возле ресто-
рана в Одинцово. 

Добиться расследования 
Вячеславу Симоненко удалось 
лишь в феврале 2020-го. Была 
изменена территориальность 
изучения материала, его пере-
дали из области в столицу. Дело 
открыли по двум статьям: поку-
шение на убийство (ст. 30 и ст. 
105 УК РФ ч. 2), а также умыш-
ленное уничтожение имуще-
ства (ст. 167 УК РФ ч. 2). Как 
писали СМИ, был установлен 
один из поджигателей дома Си-
моненко, он написал явку с по-

винной и дал показания на на-
чальника службы безопасно-
сти «Мерлион» Бориса Леви-
на. Правоохранители задержа-
ли совладельцев предприятия 
Алексея Абрамова, Владисла-
ва Мангутова, Олега Карчева, а 
также Бориса Левина.  

Весьма интересная деталь, 
на которую также обратили 
внимание СМИ: в ноябре 2020 
года суд продлил на три меся-
ца сроки ареста совладельцев 
«Мерлиона» и Левина. С хода-
тайствами о продлении сроков 
содержания под стражей обра-
тилось следственное управле-
ние СКР по Северо-Западному 
округу столицы. В ходатайст-
вах говорилось, что обвиняе-
мые в совершении особо тяжко-
го преступления обладают зна-
чительными финансовыми воз-

можностями и связями для про-
тиводействия расследованию. 
А дальше события начали раз-
виваться по парадоксальному 
сценарию. Сначала обвиняемо-
му Карчеву изменили меру пре-
сечения на домашний арест, по-
том выпустили из СИЗО Мангу-
това и Абрамова. Затем под до-
машний арест был переведен из 
тюрьмы Левин. Как такое стало 
возможным? Почему обвиняе-
мые в особо тяжком преступле-
нии оказались на свободе? И ка-
ким образом удалось затормо-
зить расследование? 

Между тем, отчаявшись най-
ти справедливость, Симоненко 
организовывает пикеты и обра-
щения к депутатам и сенаторам. 
Всеми способами потерпев-
ший пытается обратить внима-
ние на существующую пробле-
му и просит защитить семью и 
его самого, так как считает, что 
их жизнь подвергается опасно-
сти. Он направляет обращения 
руководителям различных си-
ловых структур: председате-
лю Следственного комитета 

РФ, директору ФСБ, главе Вер-
ховного суда, директору Феде-
ральной службы войск нацио-
нальной гвардии, Генерально-
му прокурору. Однако особых 
подвижек в расследовании не 
наблюдается. Как писали СМИ, 
со слов руководителя юридиче-
ской компании Кирилла Качу-
ра, представлявшего в Совете 
Федерации позицию Вячесла-
ва Симоненко, пострадавшему 
постоянно поступают сигналы, 
что покушения на него будут 
продолжаться. Угрозы идут и в 
адрес давших показания свиде-
телей, на них стали возбуждать 
уголовные дела. Некоторые сви-
детели под колоссальным дав-
лением, как утверждает Качур, 
были вынуждены отказаться от 
своих показаний на обвиняе-
мых, другие устояли. 

Вероятно, неспроста имен-
но это дело рассматривалось 
на экспертной сессии, где об-
суждались поправки к закону о 
жестоком обращении с челове-
ком. Сенатор Елена Афанасьева 
сообщила следующее: «В Сове-
те Федерации создана рабочая 
группа по подготовке законо-
проекта против пыток. Большая 
часть жалоб поступает в отно-
шении сотрудников внутрен-
них дел самого разного уровня 
и при самых разных обстоятель-
ствах. В том числе и применение 
насилия над свидетелем, чтобы 
он отказался от своих ранее дан-
ных показаний. В декабре в Гос-
думу был внесен законопроект 
о внесении изменений в УК РФ, 
где дается определение поняти-
ям пытки. Это любое действие, 
когда лицу умышленно причи-
няется сильная боль, страдания, 
физические или нравственные, 
чтобы получить от него или тре-
тьего лица сведения или при-
знания». 

«На мой взгляд, это тоже в 
некоторой степени пытка — ког-

да человека чуть не убили, но 
никто не занимается тем, что-
бы наказать виновников это-
го преступления, — продолжа-
ет рассуждать Афанасьева. — А 
если ненаказание преступни-
ка — чей-то умысел? Тогда надо 
понять, чей это умысел, почему 
так происходит, в чем заинте-
ресован кто-то, чтобы это дело 
развалить? И, на мой взгляд, 
обычно в таких делах, навер-
ное, тоже есть какие-то свиде-
тели. Если есть свидетельские 
показания, то надо изучить их. 
А менялись ли эти свидетель-
ские показания? А если они ме-
нялись, то почему они меня-
лись ни с того ни с сего? Оказы-
валось ли в этом случае давле-
ние на свидетелей для того, что-
бы они свои показания отозва-
ли? Применялись ли пытки к 
этим свидетелям?»

Осталось только дождаться, 
когда этими вопросами зададут-
ся правоохранительные органы.

— Все, что я прошу, — это ор-
ганизовать объективное рас-
следование и направить дело 
по итогам этого расследования 
в суд для рассмотрения его по 
существу, — сказал на заседании 
экспертной сессии Вячеслав 
Симоненко. 

«Симоненко необходима го-
сударственная защита. Толь-
ко общественный резонанс, 
контроль Александра Бастры-
кина даст шанс довести это дело 
до конечного пункта… Я думал, 
меня в профессии мало уже чем 
можно удивить, но этому делу 
удалось», — подчеркнул член 
Совета при президенте РФ по 
правам человека адвокат Шота 
Горгадзе.

В задачи средств массовой 
информации не входит решать, 
кто виновен в покушении на 
убийство предпринимателя 
и его семьи, однако общество 
вправе ожидать, что в ситуации 
справедливо разберутся следст-
вие и суд. Вопрос в том, почему в 
данном случае этого до сих пор 
не случилось. Нет никаких сом-
нений в том, что такие истории 
нельзя оставлять без внимания, 
потому что они дискредитиру-
ют правоохранительную систе-
му в целом, подрывают уверен-
ность в неминуемости наказа-
ния преступников и наносят ко-
лоссальный ущерб экономиче-
ской ситуации в стране.  

А К Ц Е Н Т

Всеми способами потерпевший 
пытается обратить внимание 
на существующую проблему и просит 
защитить семью и его самого

Если пенсия была 
близка к прожиточ-
ному минимуму, 
то должник 
рисковал остаться 
без средств

1

Если ГИБДД будет 
получать сведе-
ния о противопо-
казаниях водите-
лей, медсправки 
станут не нужны
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Срок давности 
по делам, где 
от насильников 
пострадали 
дети, хотят 
считать 
с их 18-летия

ЗАЯВИТЬ 
НЕ ПОЗДНО
Иван Петров

В Следственном комитете Рос-
сии (СКР) предлагают изме-
нить законодательство, предус-
мотрев начало течения сроков 
давности с момента достиже-
ния пострадавшим совершен-
нолетия. Речь идет о случаях, 
когда лицо, совершившее пре-
ступление против половой не-
прикосновенности ребенка, не 
установлено, или ранее не сооб-
щалось в правоохранительные 
органы о самом преступлении. 

Поскольку, пояснили в СКР, 
дети зачастую «в силу психиче-
ского развития, страха и иных 
причин не сообщают о пере-
житом сексуальном насилии». 
По практике жертвы насилия 
чаще всего заявляют о престу-
плении, когда им уже исполня-
ется 18 лет. «Но к этому момен-
ту уже истекают сроки давно-
сти. Поэтому лицо, причастное 
к преступлению, может избе-
жать ответственности», — отме-
тили в СК России.

«В 18 лет человек может са-
мостоятельно прийти и подать 
заявление в органы полиции, 
СК, и уже не нужен опекун. Ро-
дители же часто знают о том, 
что происходит с ребенком, но 
при этом не хотят в это верить», 
— пояснила и.о. руководителя 
управления процессуального 
контроля за расследованием 
отдельных видов преступлений 
СКР Елена Минаева.

Кроме того, более строго 
предлагается наказывать на-
сильников, если «действия со-
вершены ранее судимым либо 
группой лиц».  

ПРОЕКТ МВД предлагает 
изменить правила 
регистрации транспорта

Учет машины — 
рядом с домом

Владимир Баршев

Министерство внутренних дел России предлагает из-
менить правила регистрации транспортных средств. 
В частности, проводить эту процедуру также в много-
функциональных центрах госуслуг - МФЦ. Проект по-
становления правительства, предусматривающий та-
кое нововведение, вчера был размещен для обществен-
ного обсуждения на портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru.

В соответствии с документом участвовать в реги-
страции автомобиля смогут не только специализиро-
ванные организации, проще говоря, дилеры, но и МФЦ. 
К слову, в некоторых столичных МФЦ эта процедура 
давно стала обыденной. На их базе уже несколько лет 
работают регистрационные подразделения ГИБДД и 
оформляют машины. Но делается это пока в качестве 
эксперимента. Именно этот эксперимент и предлага-
ется узаконить и распространить повсеместно. 

Поэтому в правила регистрации внесут уточнение, 
что заявление о регистрации транспортного средства 
можно подать не только в подразделение ГИБДД, но и в 
МФЦ, с которым у МВД заключены соглашения о взаи-
модействии. Как показала практика, это очень удобно 
для автовладельцев, в первую очередь по причине от-
сутствия очередей. 

Кроме того, в  измененных правилах появится тре-
бование привести названия регистрационных дейст-
вий с уточнением сроков. Заявления на регистрацию 
должны быть поданы в десятидневный срок со дня вы-
пуска в обращение транспортного средства, при из-
готовлении его для собственного пользования, со дня 
временного ввоза транспортного средства на террито-
рию России на срок более одного года либо со дня при-
обретения прав владельца транспортного средства, 
либо возникновения иных обстоятельств, потребовав-
ших изменения регистрационных данных. 

В обновленных правилах будут указаны и особен-
ности регистрации испытательных автомобилей. Пла-
нируется прописать, что каждому поставленному на 
госучет испытательному транспортному средству 
присваивается регистрационный номер и выдается 
свидетельство о регистрации. Будут также обязатель-
но внесены разъяснения, что именно в этом свидетель-
стве следует указывать. Например, в строках «цвет, 
масса, идентификационный номер»  надо будет пи-
сать: «отсутствует».  

Получить номера на автомобиль вскоре можно будет в МФЦ. 
И не только в Москве, где такая услуга уже предоставляется. 
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ГЕОПОЛИТИКА США передали письменный ответ на предложения России 
о гарантиях безопасности

Что и кто в ответе?
Александр Гасюк

В 
среду вечером посол 
США в России Джон 
Салливан прибыл в 
МИД РФ и передал 
письменный ответ 
Вашингтона на пред-
ставленные Россией 
в  конце прошлого 
года предложения по 

взаимным гарантиям безопа-
сности. Вскоре ожидалось по-
лучение отдельного ответа и от 
НАТО.

В Москве содержание до-
кумента пока не комментиро-
вали. Госсекретарь США Эн-
тони Блинкен рассказал, что 
«рассчитывает поговорить с 
министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым в предсто-
ящие дни - после того как Мо-
сква прочитает бумаги и будет 
готова обсуждать следующие 
шаги». Документ, по его сло-
вам, включает «опасения США 
и их союзников и партнеров от-
носительно действий России», 
«оценку по существу тем, вы-
зывающих обеспокоенность у 
России», а также «идеи в облас-
тях, где мы бы смогли найти об-
щие точки соприкосновения». 
При этом Блинкен заявил, что 
США не собираются отказы-
ваться от принципа «открытых 
дверей» НАТО.

Блинкен уверял собравших-
ся на пресс-конференцию жур-
налистов, что американский 
ответ «предлагает дипломати-
ческий путь вперед», но при 
этом сообщил о «новых постав-
ках военного снаряжения из 
США», которые прибудут на 
Украину в дополнение к трем 
партиям, поступившим за по-
следние дни. При этом госсе-
кретарь напрямую увязал пер-
спективы диалога с ситуацией 
вокруг Украины, которую США 
сами же нагнетают уже не-
сколько месяцев.

Судя по заранее произошед-
шим утечкам в западные СМИ 
основных тезисов американ-
ского документа, никакой ин-
триги он содержит. За исключе-
нием того, что Белый дом поче-
му-то упрямо отказывается об-
народовать его текст, скромно 
называя его «частью диплома-
тического процесса».

Спрашивается, а чего же так 
стесняются в Вашингтоне на-
правляя Салливана в качестве 
диппочтальона на Смоленскую 
площадь? Ведь, со слов госсе-
кретаря США Энтони Блинке-
на и генсека НАТО Йенса Стол-
тенберга, союзники по альянсу 
не только заранее ознакомили 
друг друга с содержанием отве-
та России, но и «проинформи-
ровали» об этом не входящую 
ни в какие евроатлантические 
структуры Украину. Со своей 
стороны, министр иностран-
ных дел этой страны Дмитрий 
Кулеба заявил, что позиция Ки-
ева «учтена» и ответы коллек-

тивного Запада «не вызывают у 
нас возражений».  

Основное содержание ве-
ликодушно «одобренного» Не-
залежной (как будто бы от нее 
что-то зависело) американо-
натовского ответа Москве за-
ранее стало предметом откро-
вений западной прессы. Напри-
мер, сенсацию из ничего в оче-
редной раз сделало информа-
гентство Bloomberg, сообщив, 
что США и их союзники назо-
вут-таки области, в которых 
они готовы «решить» постав-
ленные вопросы России и ука-
жут Москве на её вызывающие 
тревогу действия. Вот уж дей-
ствительно «эксклюзивная» 
информация, вполне оправды-
вающая полученное от замми-
нистра иностранных дел РФ 
Сергея Рябкова сравнение это-
го СМИ со «слегка вонючим» 
сыром рокфор.

Более внятно, на какие кон-
кретно подвижки в своей по-
литике готов пойти альянс ве-
дущей телеканала CNN Кри-

стиан Аманпур в середине те-
кущей недели поведал сам ген-
сек Столтенберг. По его словам, 
прогресс в переговорах Россия-
НАТО возможен по таким на-
правлениям, как «контроль над 
вооружениями, меры по повы-
шению прозрачности в военной 
активности и выработка меха-
низмов по снижению рисков».

При этом, по словам высше-
го гражданского чиновника Се-
вероатлантического альянса, в 
Брюсселе верят в существова-
ние дипломатического выхода 
из нынешнего кризиса, а НАТО 
готово обсудить озабоченно-
сти РФ и приглашает россий-
скую сторону к переговорам. 
«Но мы не готовы идти на ком-
промисс по основным прин-
ципам включая право любых 
стран выбирать свой путь», 
сказал Столтенберг. И добавил, 
что ответ США и альянса будет 
направлен в Москву одновре-
менно. Видимо, такой ход при-
зван подчеркнуть «неруши-
мую трансатлантическую со-

лидарность». Которая в послед-
нее время наглядно проявила 
себя категорическим запретом 
Германии поставлять немецкое 
оружие Украине, отказом Хор-
ватии отправлять своих солдат 
в зону возможного конфликта и 
даже взбрыкиванием сверхло-
яльной альянсу Болгарии. Так, 
накануне в Софии состоялось 
внеочередное заседание пар-
ламента, в ходе которого ми-
нистр обороны страны Стефан 
Янев заявил: «ни один болгар-
ский военный не будет участ-
вовать в конфликте или опера-
ции на территории Украины 
или другого государства, если 
соответствующее решение не 
будет принято в зале Народно-
го собрания, а такого не пред-
видится».

Явное расшатывание вну-
тринатовской дисциплины и 
начавшееся брожение среди 
союзников, которых оказался 
не в силах построить построй-
ке смирно даже «старший това-
рищ», пожалуй, единственное 
неожиданное следствие теку-
щей беспрецедентной эскала-
ции отношений западного во-
енного блока с Россией.

Что же касается полученно-
го вчера от США ответа, то ника-
кой интриги, никаких сюрпри-
зов, а тем более никакого реаль-
ного желания коллективного 
Запада объективно взглянуть на 
грозящие европейской архитек-
туре безопасности вызовы в них 
ожидать не приходится. Спеку-
ляции на тему, что же тогда про-
изойдет не уместны. Ровно как и 

подигрывание нагнетаемой ан-
глосаксонскими СМИ истерии 
относительно якобы готовяще-
гося российского вторжения в 
Украину и страшных санкцион-
ных карах, заранее заготовлен-
ных для нашей страны.

В Кремле и на Смоленской 
площади неоднократно заявля-
ли, что по факту получения ре-
акции коллективного Запада на 
четко и недвусмысленно сфор-
мулированные Москвой озабо-
ченности она будет тщатель-
но проанализирована и только 
затем последует наш ответ. Ди-
пломатический – в случае ре-
шения продолжать с Вашингто-
ном и Брюсселем переговоры. 
И военно-технический – если 
дальнейшие контакты с США 
и НАТО на тему получения от 
них гарантий безопасности и 
нерасширения западного бло-
ка на Восток будут сочтены бес-
перспективными. Необходи-
мый инструментарий и в том и 
в другом случае, а главное - ре-
шительность твердо отстаивать 
свои национальные интересы - 
у России имеется.  

Компетентно

Алексей Пушков, председатель комиссии СФ 
по информационной политике и взаимодействию со СМИ:
Госдеп США уже заявил, что не готов идти навстречу России по вопросу 

о гарантиях безопасности и прежде всего — отказаться от политики «от-

крытых дверей» в НАТО. Так что основное содержание письменного от-

вета уже известно. А далее, как мы и предполагали, США попробуют пе-

рейти к жесткому торгу, когда любой их шаг будет обусловлен новыми 

требованиями к России. То есть уже состоявшееся приближение НАТО 

к нашим границам — этого США мало. Они попытаются навязать нам 

переговоры об условиях возможного следующего раунда расширения, 

при этом ни на день не забывая о продолжении военного освоения 

Украины и Черного моря.

— Подробнее о предложениях 
России по гарантиям 
безопасности читайте на сайте 
rg.ru/art/2232079

А К Ц Е Н Т

США предлагают «дипломатический путь 
вперед», но обещают «новые поставки 
оружия» Украине

ТРЕНД Танцующая 
девушка в TikTok 
заработала больше главы 
нефтяной компании

Пляши, сестра

Константин Волков

Доходы тиктокеров по итогам 2021 года оказались 
выше, чем у глав крупнейших корпораций США. В 
частности, менее десяти топовых блогеров, причем все 
они моложе 25 лет, в 2021 году в общей сложности за-
работали 55,5 миллиона долларов, подсчитал журнал 
Forbes. Больше всех, 17,5 миллиона долларов, оказа-
лось у 17-летней Чарли Д`Амелио — девушка из штата 
Коннектикут, США, которая прославилась своими ко-
роткими танцевальными роликами. В настоящее вре-
мя у нее около 133 
миллионов подпис-
чиков в TikTok, а 
также многомилли-
онная аудитория в 
Instagram, YouTube 
и Twitter. На втором 
месте в списке идет 
ее 20-летняя сестра 
Дикси Д’Амелио 
с 10 миллионами 
долларов. Таким 
образом, Чарли 
Д’Амелио получила за год больше, чем средний доход 
каждого из глав 500 крупнейших американских компа-
ний, утверждает издание The Wall Street Journal. В част-
ности, танцующая девушка обогнала гендиректора 
нефтяной ExxonMobile Даррена Вудса (15,6 миллиона 
долларов за 2021 год, включая вознаграждение акция-
ми и опционами, бонусы, льготы и прочее), главу сети 
кофеен Starbucks Кевина Джонсона (14,7 миллиона 
долларов), директора авиаперевозчика Delta Air Lines 
Эда Бастиана (13,1 миллиона долларов), исполнитель-
ного директора McDonald’s Криса Кемпчински (10,8 
миллиона долларов).

Доходы других звезд TikTok, попавших в список 
Forbes, ниже, чем у сестер Д’Амелио, но тоже весьма 
приличные. Американская певица и танцовщица Эдди-
сон Рэй (21 год), раньше считавшаяся самым богатым 
тиктокером, оказалась на третьем месте с 8,5 миллио-
на долларов за прошлый год. Доход звезд TikTok, имею-
щих десятки миллионов подписчиков, может доходить 
до 500 тысяч долларов за одну публикацию, если речь 
идет о рекламе.  

ГРОМКОЕ  ДЕЛО 
Семья последнего 
короля Италии требует 
свои драгоценности

Корона в банке

Ариадна Рокоссовская

Потомки последнего итальянского короля Умберто II 
потребовали, чтобы им вернули фамильные драгоцен-
ности, которые уже несколько десятилетий находятся в 
хранилище банка Италии в Риме. Британская The Daily 
Telegraph сообщает, что речь идет о брошах, инкрусти-
рованных розовыми бриллиантами, длинных нитях 
жемчуга и диадемах, украшенных драгоценными кам-
нями. Всего в коллекции около семи тысяч драгоценных 
камней и около двух тысяч жемчужин. Она никогда офи-
циально не оценивалась, но, по данным издания, ее сто-
имость может достигать 300 миллионов евро.

В начале этой недели прошла первая встреча пред-
ставителей банка Италии с адвокатами наследников 
Савойской династии, в том числе принца Витторио 
Эмануэле — сына последнего короля. Напомним, что 
Савойская династия правила страной с 1861 года, то 
есть с момента объединения Италии. Всего на итальян-
ском престоле успели побывать четверо ее представи-
телей. На правление Виктора Эммануила III пришелся 
период рассвета фашизма, когда страной фактически 
правил глава Национальной фашистской партии Бе-
нито Муссолини. Но в 1943 году король поддержал ре-
шение фашистского совета об аресте дуче, отказался 
от эфиопского и албанского титулов и с этого времени 
поддерживал союзников, вследствие чего был вынуж-
ден бежать в Египет. В 1946 году он отрекся от престо-
ла в пользу уже руководившего Италией сына Умберто 
II. Тот правил страной чуть более месяца. 2 июня 1946 
года на референдуме граждане Италии предпочли за-
пятнавшей себя сотрудничеством с фашизмом монар-
хии республику. Бывший король отправился в изгна-
ние в Португалию, где и закончил свою жизнь в 1983 
году. А королевские драгоценности были переданы 
«на хранение» управляющему банка Италии.

До 2003 года ни сам Умберто, ни другие мужчины 
из его семьи не имели права появляться на родине. Уже 
сын короля и глава династии Виктор Эммануил Савой-
ский вернулся в Италию. Его сын Эммануил Филиберт 
утверждает, что фамильные драгоценности — частная 
собственность Савойской династии.  «Италия должна 
поступить по справедливости и вернуть драгоценно-
сти моей семье», — сказал он The Telegraph.  

Тиктокер Чарли 
Д’Амелио получила 
за год больше глав 
500 крупнейших 
компаний США

ГЕОПОЛИТИКА Российские шаги заставляют альянс отложить в сторону демагогию

Парадоксы НАТО
Федор Лукьянов, 
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Н
ынешний кризис в от-
ношениях России и За-
пада, похоже, еще толь-

ко начинает разворачиваться, 
но уже принес пользу. А имен-
но: быстро ликвидировал слой 
лицемерия, который их покры-
вал. Точнее, лицемерие — соби-
рательное и не вполне точное 
понятие. Полировочная смесь 
включала в себя лукавство, са-
мообман и некоторое количест-
во идеологической догмы. Про-
порция менялась, но сам состав 
оставался стабильным. 

Резкая постановка вопро-
са Москвой имела шоковый эф-
фект. Плести кружева политкор-
ректных, но не имеющих смысла 
высказываний теперь и некогда, 
и незачем. Штукатурка слетела, 
обнажив подлинную структуру 
здания.

Вскрылось несколько инте-
ресных вещей. Основная — мас-
штабное расширение НАТО, на-
чавшееся почти четверть века 
назад, не укрепило альянс ни 
в военном, ни в политическом 
смысле. С военной точки зрения 

в него вступили страны, вклад 
которых в общий  котел возмож-
ностей мал, но претендуют они 
(согласно уставу) на равную 
долю из него. С политической — 
всё еще сложнее. 

Следствием расширения ста-
ла рассинхронизация представ-
ления об угрозах. Действитель-
но, трудно сформулировать опа-
сность, которая в равной степени 
волновала бы, например, Кана-
ду, Португалию, Литву, Грецию, 
Турцию и Исландию. Многолет-
ние мытарства НАТО в поисках 
миссии после холодной войны 
разбивались о такое многообра-
зие. Но в спокойной обстановке 
это оставалось предметом бюро-
кратических дискуссий от сам-
мита к саммиту. Если альянс ока-
зывался востребован (операции 
начиная с югославской и далее), 
всегда находилась группа стран, 
которые брали на себя лидер-
ские функции, остальные же ог-
раничивались символической 
поддержкой.

Когда логика развития собы-
тий после холодной войны под-
вела к конфликту с Россией, ка-
залось, что вопрос миссии за-
кроется сам собой. Просто вер-
нулась прежняя, да и ладно. Но 

всё обернулось иначе. Взаимная 
зависимость «новых старых» 
противников много выше, чем в 
ту пору. Противостояние с Мо-
сквой развернулось именно во-
круг тех стран, которые подпада-
ли под логику о неуклонном рас-
ширении НАТО как основе евро-
пейской безопасности. Логику, 
ставшую продуктом исхода хо-

лодной войны и затрагивавшую 
«наследство» проигравшей сто-
роны — прежний соцлагерь и тер-
риторию бывшего СССР. Эти га-
рантии безопасности предусма-
тривают готовность всего блока 
выступить против российского 
нажима, откликнувшись на при-
зыв Восточной Европы. Должны 
предусматривать. 

Тут, однако, вступает в дей-
ствие то самое многообразие — 
немалое число союзников, даже 

тех, кто возвышает голос в под-
держку, на деле не считает ситу-
ацию опасной для себя. Там, на 
востоке, у них, мол, своя исто-
рия и свои счеты, ради чего ри-
сковать нам? И если в спокой-
ное время такой разнобой легко 
вуалировать, в нервный момент 
надо занять позицию. Тем более 
что страны, которые боятся Рос-

сии, громко апеллируют к соли-
дарности, которую им торжест-
венно обещали. И публично от 
них отмежеваться — значит подо-
рвать основу. 

Говоря проще, когда прини-
мались решения о расширении 
НАТО, никто всерьез не рассчи-
тывал, что обязательства по за-
щите могут быть востребован-
ными. Обострение ситуации до 
состояния, при котором в веду-
щих странах на самом деле начи-

нают говорить о войне, сразу со-
кращает задор и порождает ко-
варные мысли в духе «а оно нам 
действительно так надо?». Это 
касается союзнического долга 
перед членами альянса, и уж тем 
более тех, на кого гарантии не 
распространяются, хотя пропа-
гандистски всё обставлялось так, 
будто до братства по оружию ру-
кой подать. 

Казус с командующим ВМФ 
Германии, который разоткро-
венничался в Индии и был вы-
нужден сразу уйти в отставку, 
показателен. Сомнения, выска-
занные вице-адмиралом, ре-
зонны, значит, не он один к ним 
пришел. Вопрос в приоритетах 
и национальных интересах. За-
чем нагнетать конфликт с Рос-
сией, когда весь мир меняется 
не в пользу Европы и Германии, 
а поистине растущей и не обяза-
тельно дружественной силой яв-
ляется Китай? Главное — когда об-
щая социально-экономическая 
обстановка и без того достаточ-
но плоха, чтобы дальше толкать 
ее вниз разрывом с важным эко-
номическим и основным энерге-
тическим партнером.

За несколько десятилетий с 
НАТО произошла интересная 

трансформация. В годы холод-
ной войны это был альянс, ко-
торый твердо заявлял о готовно-
сти воевать, но ни разу этого не 
делал, что и создало образ край-
не успешной организации. Затем 
блок фактически отошел от во-
енного образа, упирая на то, что 
он является инструментом ста-
бильности и политической тран-
сформации. Парадоксально, что 
одновременно НАТО (весь или 
частично) начал по-настояще-
му воевать — в Югославии, Ира-
ке, Ливии… То есть говорить о су-
губо оборонительном характере 
альянса стало затруднительно. 
Наконец, наступил момент, ког-
да военную идентичность надо 
подтверждать готовностью при-
менить силу по просьбе напуган-
ных союзников. Но что-то не хо-
чется…    

Российские шаги застав-
ляют НАТО отложить в сторо-
ну демагогию и по-настояще-
му задуматься о задачах, инте-
ресах и пределах возможного. 
Не на уровне политпиара, а по 
существу. И это уже ценный ре-
зультат.  

А К Ц Е Н Т

Масштабное расширение НАТО, 
не укрепило альянс ни в военном, 
ни в политическом смысле

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799
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17-летняя Чарли Д`Амелио из США прославилась своими 
короткими танцевальными роликами.

Посол США Джон Салливан прибыл 
в МИД России, чтобы передать 
 письменный ответ Вашингтона.
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МУЗЫКА IX Крещенский 
фестиваль состоялся 
в «Новой Опере» 

Золушка 
нашлась

Мария Бабалова

Нынешний фестиваль — это всего три вечера в афише: 
опера Жюля Массне «Золушка» в концертном испол-
нении, «Перевернутый концерт», где встречаются са-
мые разные актуальные сочинения, и премьера ключе-
вого творения финского композитора Кайи Саариахо 
«Страсти Симоновы». Дерзкая и лаконичная програм-
ма заставила попытаться разглядеть и расслышать то, 
что сегодня не было представлено публике. 

Этот фестиваль был придуман в 2005 году в память 
об основоположнике «Новой Оперы», знаменитом ди-
рижере Евгении Колобове. Как и отец-основатель теа-
тра, фестиваль, ему посвященный, находится в посто-
янном поиске и чуть ли не каждый год кардинально 
меняет замыслы, цели и героев. Сегодня главная дей-
ствующая сила и фестиваля, и всего того, что проис-
ходит в театре, молодой дирижер Валентин Урюпин, 
возглавивший «Новую Оперу» в начале сезона. Поэто-
му, быть может, и фестивальная программа произвела 
впечатление прелюдии, но для которой придумали сло-
ган «Новые произведения — новые смыслы», и он явно 
продолжает логику названия театра. 

Французская «Золушка» (миром оперы более лю-
бима героиня Россини, хотя к этому сюжету сказ-
ки обращались многие композиторы) — создание не 
только изящное, но 
прихотливое. В му-
зыке романтизм 
смешивается с им-
прессионизмом, а 
сюжет балансиру-
ет между всем из-
вестной детской 
сказкой и назида-
тельной притчей 
благодаря фанта-
стике, юмору, печа-
ли и, конечно, люб-
ви. Театр постарал-
ся обойтись свои-
ми силами. Лишь роль принца Шармана исполнила 
меццо-сопрано из Франции Антуанетта Деннефельд. 
Именно этому женскому голосу композитор отдал 
партию героя, чтобы голоса Принца и Золушки, ко-
торую исполнила солистка театра Елизавета Соина, 
имели наибольшую возможность для пересечения. 

Все заметно старались, но французская опера — это 
крепкий орешек. И можно было бы предположить, что 
все интонационные, стилистические и лингвистиче-
ские огрехи, от которых мастерски отвлекал классный 
свет и яркие дамские наряды, будут преодолены в бу-
дущем. Но, как ни странно, эта партитура к полноцен-
ной театральной постановке не намечается, а посему 
опера, по большому счету, так и осталась заслонена от 
немногочисленной аудитории пюпитрами. 

Наша оперная публика, надо заметить, не жалует 
вниманием концертные исполнения, редкие назва-
ния и современные произведения. А это именно тот 
контент, на который «Новая Опера», очевидно, хочет 
сделать ставку сегодня. И театр не намерен менять 
траекторию репертуара, а начал долгую игру по вос-
питанию своего зрителя. Недавно активно заработал 
проект «ОКНО» (Образовательный кластер «Новой 
Оперы»). Вот и в фестивальную программу, которую 
сопровождали экскурсии, лекции, открытые репети-
ции и встречи с музыкантами, вошел «Перевернутый 
концерт» в камерном формате, когда и слушатели, и 
исполнители разместились на сцене. 

А главным событием стало первое исполнение в 
России оратории «Страсти Симоны» (названные в 
афише «Страсти Симоновы») знаменитого финского 
композитора французской огранки Кайи Саариахо. La 
Passion de Simone впервые прозвучали в Вене в 2006 
году в постановке Питера Селларса и с того момента 
имеют вполне счастливую судьбу в отличие от героини 
«Страстей». В центре одного из самых значимых про-
изведений современной европейской музыки — Симо-
на Вейль, француженка еврейского происхождения, 
беспартийная большевичка, христианский мысли-
тель, философ, мистик, участница гражданской войны 
в Испании и французского Сопротивления, доброволь-
но обрекшая себя на гибель от голода из солидарности 
с теми, кто погибал в концлагерях, и подтверждение 
собственной философии. 

Партитура на либретто Амина Маалуфа масштаб-
на и предполагает участие оркестра с расширенным 
составом ударных, хора, чтеца (партия, которого, 
к сожалению, что допускается автором, звучала в 
записи), электроники и сопрано. В «Новой Опере» 
сольную партию разложили на два голоса Ирины Бо-
женко и Марии Буйносовой, что придало еще боль-
шей драматической глубины. Но певицы удивили, 
только появившись: в провокативных брючных на-
рядах в стиле «кабаре», с обнаженными плечами 
и свободными галстуками на шее. Притом, что им 
предстояло рассказать о шествии на Голгофу в 15 ча-
стях-«остановках». 

Жаль только, что певцам не всегда хватало точно-
сти интонации и четкости дикции, а публике — полного 
текста либретто в программке концерта. Но партитура 
Саариахо феноменальна как по композиторской тех-
нике, так и по своей мистической, сакральной силе с 
неизбежным фатальным финалом.

Кстати, театр обещает в обозримом будущем сра-
зу несколько смелых премьер. Уже в апреле предста-
вят «Мертвый город» Эриха Вольфганга Корнгольда, 
а уже в следующем сезоне появится редкий образец 
французской комической оперы XIX века — «Почталь-
он из Лонжюмо» от автора всемирно известного ба-
лета «Жизель» Адольфа Шарля Адана. Будет еще и по-
становка оперы Джона Адамса «Доктор Атомик», ко-
торую покажут не только в фестивальном формате, 
но она войдет и в репертуар театра. Сам же Крещен-
ский фестиваль в 2023 году станет значительно мас-
штабнее.  

ПРЕМЬЕРА «Женитьба. Трагедия» в Театре на Таганке 

Кто ходит гоголем
Юрий Юдин

С
обираясь в театр, я бур-
чал: «Ну, понятно. Если 
трагедия — значит, будет 

несмешно». Юмор стареет, как 
все на свете. Витиеватые шутки 
Шекспира и галантное остроу-
мие Мольера не вызывают у нас 
особенного веселья. Хотя хоро-
шие постановщики умеют пере-
дать дух классических комедий 
иными средствами: гэгами, ак-
терскими ужимками, мизансце-
нами...

К Гоголю, правда, это не от-
носится: перечитываешь его 
всегда с упоением. Но «Женить-
ба» — трудная пьеса. Все поста-
новки, что довелось увидеть, 
были несмешными. А тут вдоба-
вок молодой постановщик — Ан-
дрей Гончаров из Петербурга.

Начинается все прологом-
посланием. Открылась возмож-
ность переселиться всей стра-
ной на 200 лет назад. А что, за-
манчиво. Впрочем, герои сну-
ют не только во времени, но и в 
пространстве. На заднике горят 
школьные схемы созвездий, ле-
тает комета с хвостом, проплы-
вает орбитальная станция. 

К середине первого акта по-
нимаешь, чем вдохновлялись 
постановщики. В «Двенадцати 
стульях» Бендер и Воробьяни-
нов посещают театр «Колумб», 
где как раз дают «Женитьбу». 
Подколесин сыплет словами, 
которые в пьесе не значились. 
Слуга Степан стоит на голове. 
Поминают Лигу наций, Чембер-
лена и алиментщиков. Агафья 
Тихоновна в трико телесного 

цвета ходит по проволоке, сияя 
грязными пятками. 

Примерно так все устроено и 
на Таганке. Степан (Кирилл Ян-
чевский) на голове не ходит, но 
за него это делает Подколесин 
(Олег Соколов). Степан зато го-
ворит на суржике (размовляе, 
до речи, дуже погано, як той кы-
евський политикум). Вероятно, 
чтобы было смешнее.

Агафья Тихоновна (Надежда 
Флёрова) исполняет эротиче-
ские и восточные танцы и про-
износит монолог на небесах, 
на пушистом облачке. Пятки, 
впрочем, у нее чистые. Зато ку-
пец Стариков, один из неудач-
ных женихов, является в костю-
ме индуса и все время чешет го-
лые ступни в позе античного 

мальчика, извлекающего зано-
зу (причем понятно, откуда он 
такой взялся — это уже «Золотой 
теленок»).

Коллежский асессор Яични-
ца (Сергей Ушаков) выступа-
ет в собственном дородном об-
личье. Но фамилия его размно-
жается сама собою: во втором 
акте герои сидят в яйцеобраз-
ных креслах и квохчут курицей. 
Отставной флотский Жевакин 
(Игорь Ларин) дефилирует в 
борцовском трико, правда, чер-
ном с блестками. Но белье теле-
сного цвета тоже представле-
но в изобилии: герои начинают 
раздеваться при всяком удоб-
ном и неудобном случае.

Конечно, сделать пародию 
на пародию — заманчивый за-

мысел. Есть, правда, закавы-
ка: Ильф и Петров пародирова-
ли биомеханику Мейерхольда. 
А Таганка — это вроде бы дру-
гая традиция. Но кто же сегод-
ня обращает внимание на такие 
мелочи.

Когда актеры произносят 
сочный гоголевский текст, они 
прекрасно справляются. Но до 
этого доходит редко. По боль-
шей части они поют речитати-
вом, сыплют нарочитыми анах-
ронизмами, гнусавят и шепеля-
вят, впадают в бессмысленные 
повторы, которые разрешают-
ся немотивированными драка-
ми. Должно быть, постановщик 

хотел освежить Гоголя еще и 
Хармсом. Но получилось скорее 
в духе Киры Муратовой — самых 
тягучих ее одесских комедий. 

Первое действие порой прев-
ращается в бенефис свахи Фек-
лы Ивановны (Марфа Кольцова, 
играет она в манере «длинноно-
гая блондинка подковала мне 
коня»). Во втором акте царит 
Кочкарев (Роман Колотухин 
изображает диктатора с гитле-
ровскими усиками). Именно 
они ведут интригу, пасут наро-
ды и повелевают стихиями. В 
кульминации Кочкарев соеди-
няет робких влюбленных, стоя 
на гром-камне, держа в руках 
козью морду. Вроде бы все по-
нятно: адская свадьба, добром 
это не кончится. Ан нет, дальше 
следует серия лирических сцен, 
а завершается все песней Майи 
Кристалинской «Опустела без 
тебя земля…». 

Конечно, никакая это не тра-
гедия. Жанр спектакля — сати-
рическое ревю, а по-русски 
обозрение. Иронически обозре-
ваются эпохи Гоголя и Пушки-
на, Ильфа и Петрова, 1960-е и 
наше с вами время, с выпадами 
в сторону западной политкор-
ректности и южного провин-
циализма. Не очень понятно, на 
чем это тотальное высокомерие 
основано. Но сделано талантли-
во, смотреть не скучно.

Стоило ли для этого так усо-
вершенствовать Гоголя — другой 
вопрос.  

ПРОЕКТ

«Балет 
будущего» 
собрал 
конкурсантов 
из 20 стран

ПЛАСТИЛИН 
И ТАНЦЫ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Пандемия существенно огра-
ничивает перемещение меж-
ду странами, но не мешает тем, 
кто грезит классическим тан-
цем. В Петербурге в третий раз 
состоялся кастинг «Балет бу-
дущего», в котором приняли 
участие более 60 претендентов 
из двадцати стран мира, в том 
числе Италии, Франции, Ар-
гентины, США, Украины, стран 
Юго-Восточной Азии. Чтобы 
попасть на российскую сцену, 
преодолели все преграды: по-
лучить визу в Россию помогло 
официальное приглашение на 
кастинг, безопасность гаранти-
ровали ПЦР-тесты. 

Уникальный смотр органи-
зовали в стенах Академии рус-
ского балета имени Вагановой. 
Место почти сакральное: по 
этим коридорам ходили Вацлав 
Нижинский и Анна Павлова, Га-
лина Уланова, Наталья Дудин-
ская, Рудольф Нуреев, Михаил 
Барышников, Ульяна Лопат-
кина. Идея «Балета будущего» 
принадлежит Денису Матви-
енко — выдающемуся танцов-
щику, в прошлом премьеру Ма-
риинского и Михайловского 
театров, лауреату многих кон-
курсов, а сегодня — доценту ка-
федры классического и дуэтно-
классического танца академии. 
На первом этапе он лично ото-
брал для очного тура участни-
ков по присланным видео.

— Среди конкурсантов пред-
ставители разных школ, поэ-
тому в первую очередь мы оце-
ниваем академизм, чистоту ис-
полнения, — рассказывает Мат-

виенко. — Кроме того, балет — 
эстетический вид искусства, то 
есть важна красота, пропорции 
тела. И конечно, артистизм.

Оценка техники исполне-
ния, или, как говорят профес-
сионалы, выученности пре-
тендентов, проходила на уроке 
классического танца. Его про-
вел педагог классического тан-
ца Фетон Миоцци, который ра-
нее также был танцовщиком 
Мариинки. Участники из длин-
ного списка претендентов, на 
которых обратил внимание 
хотя бы один член жюри, прохо-
дили в следующий тур.

— Попасть в театр — даже не 
полдела, а всего четверть. По-
том все зависит от желания ра-
ботать, от возможностей арти-
ста и даже от судьбы, — говорит 
Фетон Миоцци.  — Это замеча-
тельный проект. В наше вре-
мя не было возможности пока-
заться сразу всем, нужно было 
ездить на просмотры в разные 
театры и даже города.

В составе жюри — руководи-
тели театров. В Петербург при-
были представители Пермского 
театра оперы и балета, Ростов-
ского музыкального театра, ру-
ководители балетных трупп из 
Новосибирска, Екатеринбур-
га, Самары. Планировали прие-
хать и хореограф Жан-Кристоф 
Майо из Балета Монте-Карло, 
и Мадлен Онне — руководитель 
Финского национального бале-
та. Увы, помешал ковид.

— Мы ищем солистов, кото-
рые смогут взять на себя весь 
репертуар Театра балета Юрия 
Григоровича, все 19 спекта-
клей, — рассказал «РГ» замди-
ректора краснодарского театра 
Игорь Роппельт. — Но мы все по-
нимаем, что участники конкур-
са — это пластилин, из которого 
еще только предстоит вылепить 
артистов.

Что же касается учеников 
Академии Вагановой, они в 
кастинге не участвуют. Их, как 
правило, присматривают за-
долго до окончания учебы и 
делают предложения сразу по 
итогам госэкзаменов, которые 
проходят весной.  

ВЫСТАВКА В Музее Пушкина разгадывают тайну Нади Рушевой

Зачем твой дивный 
карандаш?

Наталья Лебедева

Н
адя Рушева могла 
бы отмечать в этом 
году,  31 января, 
свое 70-летие. Но 
нет — она осталась 
навсегда семнадца-
тилетней. И все-та-
ки мы встретимся: 
в Государственном 

музее А.С. Пушкина открылась 
ее выставка — рисунки, иллю-
страции невероятно талантли-
вой и непохожей ни на кого веч-
но юной художницы.

Кем бы могла стать Руше-
ва сегодня? Как мечтала — ху-
дожником-мультипликато-
ром? Маститым иллюстрато-
ром книжной классики? Мож-
но, конечно, рассуждать: а мо-
гут ли сегодня появиться такие 
странные талантливые девоч-
ки, как Надя, — напрямую свя-
занные с небом. Наверное, воз-
можно все — но, кажется, сегод-
ня неоткуда взяться ни ее наив-
ной глубине, ни чистым лини-
ям: все это проглотит шум сов-
ременной суеты. Но с автопор-
трета 1968 года — всего через 
год с небольшим ее не станет 
из-за врожденной аневризмы 
сосуда головного мозга — Надя 
Рушева смотрит огромными 
глазами. Будто что-то знает от-
туда про нас.

— Она ведь старше меня все-
го-то на четыре года, — вспоми-

нает директор Пушкинского 
музея Евгений Богатырев. — И 
я очень хорошо помню, как еще 
пацаном читал публикации о 
талантливой девочке-худож-
нице… 

Именно в музее Пушкина 
Надя — не чужая. Она приходила 
сюда когда-то вместе с отцом, 
общалась с сотрудниками, де-
лала зарисовки. Подарила му-
зею несколько своих картин. А 
позже, в 90-е, ее мама Наталья 
Дойдаловна передала в музей 
почти все ее работы, хранивши-
еся в семье, а это более 3,5 ты-
сячи листов.

Наде повезло родиться в 
творческой семье: ее мама На-
талья Ажикмаа — известная ту-
винская балерина, отец Ни-
колай Рушев — успешный теа-
тральный художник. Когда пя-
тилетняя Надя взяла в руки 
карандаш и начала рисовать, 
он первым понял, что у его до-
чери талант от Бога и… решил 
не отдавать ее в художествен-
ную школу. Ее никто и никогда 
не учил рисовать. Она рисова-

ла то, что чувствовала. «Фено-
мен!» — говорили вокруг. В ри-
сунках — внутренняя глубина 
и честность художественного 
взгляда.

На выставке представлена 
лишь малая часть ее картин, 
чуть более 60. Половина посвя-
щена «самому родному поэту» 
Александру Пушкину. Ее Пуш-
киниана началась с его сказок: 
папа ей в детстве читал — а она 
рисовала. Потом уже появят-
ся ее иллюстрации к «Медному 
всаднику», «Повестям Белки-
на», «Евгению Онегину». Пере-
читывая Пушкина, она изуча-
ла его рисунки и ночами пыта-
лась писать на бумаге гусиным 
пером — чтобы почувствовать 
то время пальцами, сердцебие-
нием. Так появилось 350 ее ли-
стов, на которых — жизнь Алек-
сандра Пушкина от рождения 
до смерти.

Вот маленький Саша на ру-
ках у няни испуганно смотрит 
на разгневанного императо-
ра Павла Первого. У Пушкина: 
«Видел я трех царей: первый 

велел снять с меня картуз и по-
журил за меня мою няньку…» А 
рядом крохотный Саша, буду-
щий поэт, на руках у мамы Над-
ежды Осиповны. А вот он — ли-
цеист, в шумной толпе друзей. 
А вот кружит на балу с Амалией 
Ризнич, предметом мучитель-
ной страсти. Или вот — выхва-
ченный миг семейного счастья: 
с женой Натальей и детьми. Не-
объяснимо, отчего — но мимо 
этих лаконичных рисунков не 
пробежишь: они действитель-
но волнуют.

Видный литературовед Ар-
нольд Гессен когда-то отказал-
ся от иллюстраций Нади к его 
книге о Пушкине, которые сам 
же заказал. Рисовать в мане-
ре «рисунков на полях», ска-
зал он, позволено только Пуш-
кину. Школьница Надя с ним не 
спорила. Просто «позволила» 
себе — сама. Так ей подсказы-
вало чувство. А может, правда 
— небеса. «Зачем твой дивный 
карандаш / Рисует мой арап-
ский профиль?» Затем, что дар 
у Нади Рушевой был не напра-
сный, не случайный.

Вторая часть выставки — 
рисунки к «Мастеру и Марга-
рите», ставшие в конце 1960-
х первыми иллюстрациями к 
только что напечатанному в 
журнале «Москва» роману Ми-
хаила Булгакова. По воспоми-
наниям отца, Николая Руше-
ва, дочь прочитала его на од-

ном дыхании — и будто сразу 
повзрослела. Отложила все за-
думки — и занялась рисунками 
к Булгакову. Отцу казалось, не 
осилит грандиозный замысел 
писателя. Но то, что получалось 
у Нади, оказалось поразитель-
но. В ее картинах запечатлены 
страдания больного Мастера и 
жертвенные чувства Маргари-
ты, суровость Пилата, одержи-
мость Иешуа и животная сила 
Крысобоя… 200 работ юной ху-
дожницы оценила вдова писа-
теля Елена Булгакова: «Поэти-
ческая недосказанность: чем 
больше смотришь, тем больше 
это затягивает... Какая ампли-
туда чувств!».

Сегодня любят вундеркин-
дов тиражировать: весь мир — 
конвейер будущих успешных 
карьеристов. Для чего еще се-
годня дарования? Но в этом 
смысле Надя Рушева — не вун-
деркинд, не героиня ток-шоу 
или стрим-каналов. Прагматик 
от такой сегодня отмахнется: 
кому нужны сложные лично-
сти. Тем хуже ему: в конце кон-
цов он ошибется. Не узнает ни-
когда: что поняла про нас ког-
да-то Надя Рушева, рисуя Пуш-
кина.  

Необъяснимо, но мимо этих лако-
ничных рисунков не пробежишь — 
они действительно волнуют.

А К Ц Е Н Т

Надю Рушеву никто никогда
не учил рисовать. Она рисовала то,
что чувствовала

Проект позволяет показаться сразу 
всем — раньше на просмотры езди-
ли в разные театры и даже города.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2253725

— Кадры спектакля смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2251996

«Женитьба» в Театре на Таганке — 
пародия на пародию. Но стоило ли 
усовершенствовать Гоголя — вопрос.

Главным событи-
ем стало первое 
в России исполне-
ние оратории 
«Страсти Симоны» 
Кайи Саариахо

В этом году в афише Крещенского фестиваля три вечера, 
но в 2023-м он станет значительно масштабнее.
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От избы до небоскреба
Постучим по дереву 

Если эксперты не 
сомневаются в пер-

спективах строительства дере-
вянных многоэтажек, то почему 
о них заговорили только сейчас? 

Одна из главных причин — 
власть стереотипов, считает 
старший специалист научно-
технического направления Ас-
социации деревянного домо-
строения России Владимир Сто-
янов. Считается, например, что 
дерево — менее долговечный и 
слишком пожароопасный ма-
териал по сравнению с бетоном 
или кирпичом. 

Но что касается долговеч-
ности дерева, то стойкость его 
подтверждает хотя бы то, что в 
домах, построенных еще в пер-
вой половине прошлого века, в 
небольших городах и поселках 
страны до сих пор живут люди. 
Конечно, эти строения устарели 
морально, но эксплуатировать 
многие из них вполне можно и 
сегодня.

— А что касается пожаров, то, 
как известно, первым делом го-
рит пластик и разного рода син-
тетические материалы, которы-
ми напичканы наши дома. Это 
они вспыхивают моменталь-
но,  — говорит Андрей Мехрен-
цев. — А современные материа-
лы для домостроения — клееный 
брус, МХМ и CLT-панели (Cross-
Laminated Timber), — из которых 
предполагается вести строи-
тельство многоэтажек, не горят. 
Проводили даже эксперимент, 
пригласили на него и пожарных: 
построили дом три на три метра 
из деревянных панелей, запол-
нили его всевозможным скар-
бом, которым мы сегодня в быту 
обычно пользуемся. И всю эту 
конструкцию подожгли. Так вот, 
барахло сгорело уже через пол-
часа. А стенам хоть бы что, они, 
конечно, закоптились, но, как 
известно, сажа — отличный те-
плоизолятор.  

Более того, добавляет Влади-
мир Стоянов, современные ог-
незащитные составы позволяют 
деревянным конструкциям не 
загораться в течение 40 минут 
даже в печи.

Терем в стиле хай-тек
Еще одно из преимуществ 

деревянного панельного домо-
строения в его простоте. Как от-
мечает Владимир Стоянов, се-
годня существует множество 
отработанных проектных ре-
шений, позволяющих собирать 
эти дома подобно конструктору. 
Например, восьмиэтажный дом 
из деревянных панелей в Лондо-
не возвели всего за две недели. В 
Европе 4-, 5-этажными домами 
из деревянных панелей нико-
го не удивишь, особенно в Фин-
ляндии, Норвегии, Австрии. Ог-
ромное количество деревянных 
зданий строится в США. 

— В Канаде есть дом из де-
ревянных конструкций высо-

той 27 этажей, — говорит Анд-
рей Мехренцев. — Стержнем для 
него служит каркас из бетона, а 
все остальное из дерева. То есть 
здание очень прочное, и качест-
во жизни людей в нем, как в об-
ычном деревянном.  

—  Кого-то может пугать 
«дом, собранный на шурупах», 
— добавляет Владимир Стоя-
нов. — Но многочисленные ис-
следования показывают, что 
дерево прекрасно удерживает 
в себе конструкционные шу-
рупы. Чтобы выдернуть такой 
шуруп, необходимо усилие до 
трех тонн. Я сам лично прово-
дил опыты, которые показали, 
что скорее сам металл порвет-

ся, нежели шуруп удастся вы-
дернуть из древесины. 

Сколько стоит?
Отдельный опыт строитель-

ства двух-, трехэтажных домов 
из дерева есть в регионах Рос-
сии и сегодня. Так, начинали 
было воплощать программу де-
ревянного домостроения мно-
гоквартирников  в Свердлов-
ской области, но забросили, по-
строив лишь несколько домов в 
Нижнем Тагиле. Есть двухэтаж-
ные деревянные дома на Ямале, 
в Якутии. Хотя изъявляют го-
товность строить такое жилье 
в очень многих регионах. При-
чем это могут быть и невысокие 

дома, до трех этажей, в регио-
нах Крайнего Севера. А в  сред-
ней полосе, по словам экспер-
тов, в перспективе вполне мож-
но использовать и опыт строи-
тельства высоток. 

Причем себестоимость стро-
ительства одного квадратного 
метра, как отмечают эксперты, 
выходит даже ниже, чем кир-
пичных. 

— Мы просчитывали в услов-
ных единицах соотношение се-
бестоимости строительства 
жилья из разных материалов 
при равных энергозатратах, — 
говорит Андрей Мехренцев. — В 

итоге получилось, что деревян-
ное обходится дешевле практи-
чески в два раза. В пандемию 
цены на строительном рынке 
выросли буквально на все ма-
териалы. Но само соотношение 
все равно сохраняется. 

Правда, как считает  предсе-
датель ассоциации «Союз лесо-
промышленников Архангель-
ской области» Андрей Зубов, на 
цену в конечном итоге может 
повлиять этажность строитель-
ства. Все-таки 20-этажные дере-
вянные дома у нас начнут стро-
ить явно не завтра. А маленькая  
этажность — значит, и меньшее 
число квартир на единицу пло-
щади земельного участка, кото-
рый застройщикам, как прави-
ло, обходится недешево. 

При этом обидно, что мно-
гие из действующих отечест-
венных заводов по производст-
ву МХМ и  CLT-панелей давно 
уже отправляют свою продук-
цию на экспорт. Например, из 
Югры панели поставляют даже 
в лесную Финляндию. Где, к сло-
ву, из дерева сегодня строят не 
только жилье, но и мосты.

Надежду, как говорят экспер-
ты, вселяет Стратегия развития 
лесной отрасли России до 2030 
года. В ней значительное внима-
ние уделено и деревянному до-
мостроению. А это значит — дело 
должно сдвинуться.  
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Такие хай-тек-терема из дерева уже вовсю строят в Европе.

Первые деревянные многоквартир-
ники начали строить и на Ямале.

РЕСУРСЫ Почему у Европы нет альтернатив импорту российского газа 

Так труба легла

Сергей Тихонов

З
аменить российский газ 
импортом от других по-
ставщиков у стран Евро-

пы не получится. Единствен-
ный выход — вместо газа топить 
углем, часть которого все рав-
но придется везти из России. К 
тому же это будет совсем проти-
воречить климатическим целям 
Евросоюза. 

По объемам экспорта газа 
совокупные поставки из США и 
Катара могли бы заместить рос-
сийские. Но они уже поставля-
ют свой сжиженный природный 
газ (СПГ) в Европу, США — око-
ло 30%, Катар — 20%. Остальные 
объемы идут в основном в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР), рынок которых 
чаще всего оказывается более 
выгодным для поставщиков СПГ, 
нежели европейский. У амери-

канских и катарских компаний 
есть долгосрочные обязательст-
ва перед партнерами в АТР, кото-
рые они обязаны исполнять. Сам 
же экспорт СПГ из этих стран 
устроен так, что правительство 
не может регулировать направ-
ления его потоков. Кроме того, 
оставить без газа  страны АТР оз-
начает ввергнуть мир в жесто-
чайший экономический кризис, 
поскольку тогда без энергоре-
сурсов останутся Китай, Индия, 
Япония и Южная Корея. Закрыть 
эту дыру в поставках СПГ в стра-
ны АТР просто будет некому.

Единственные две страны, 
которые обладают достаточной 
ресурсной базой и не связаны 
обязательствами по экспорту 
газа, способные заместить рос-
сийские поставки в Европу, — 
это Иран (вторая в мире после 
России страна по запасам газа) 
и Туркмения (5-е место в мире). 

Но у обеих стран нет транспор-
тной инфраструктуры для по-
ставок в Европу, средств и воз-
можностей для ее создания. 
Иран к тому же еще и находится 
под санкциями США. 

Внутри самой Европы един-
ственный крупный поставщик 
газа — Норвегия, которая не вхо-
дит в Евросоюз. Но почти весь 
добываемый в Северном море 
газ (около 100 млрд кубометров) 
страна уже продает в Великоб-
ританию и ЕС. При этом серьез-
но нарастить добычу Норвегия 
не может из-за ограниченно-
сти ресурсной базы. Более того, 
многие эксперты считают, что 
с 2024 года производство газа 
Норвегией будет снижаться.  

— Читайте также: В Европе 
закупают российскую нефть, 
чтобы заменить дорогой газ 
rg.ru/art/2251774
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АКТУАЛЬНО 
Каким будет 
в столице 
крупнейший 
парк «Руднево»

ВХОД 
НА ЗАВОД
Александр Мелешенко

Новый индустриальный парк 
«Руднево» станет крупнейшим 
в столице и одним из самых 
крупных в стране по объему 
производственных площадей. 
Строительство его первой оче-
реди завершится уже в следу-
ющем году. Об этом было объ-
явлено вчера на роуд-шоу, где 
столичные власти презенто-
вали проект и пригласили на 
него производителей высоко-
технологичной продукции.

На территории парка в сто-
личном районе Косино-Ухтом-
ский строится 19 корпусов 
первой очереди, некоторые 
из которых готовы на 95%. В 
них, как в технопарке, смогут 
разместиться современные 
предприятия — им не придется 
строить новые производствен-
ные здания с нуля, получать 
разрешения на подключение 
к коммуникациям и решать 
другие непрофильные вопро-
сы. Вдобавок они получат на-
логовые льготы и таможенные 
преференции, поскольку парк 
получит статус особой эконо-
мической зоны Москвы. При 
этом «Руднево» — проект ОЭЗ 
«Технополис Москва», хоро-
шо знакомый столичным про-
мышленникам. 

«В 2023 году на территории 
«Руднево» появится мощный 
центр развития промышленно-
сти, — говорит гендиректор тех-
нополиса Геннадий Дегтев. — 

Его цель — создать благоприят-
ные условия для развития вы-
сокотехнологичных компаний 
малого и среднего предпри-
нимательства. На 37 гектарах 
строится более 280 тысяч ква-
дратных метров производст-
венных площадей. Кроме того, 
есть возможность построить 
производственные помещения 
под конкретного заказчика».

По словам замруководите-
ля департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы Эмиля Петросяна, 
резиденты нового индустри-
ального парка получат те же 
преимущества, что и на дру-
гих подобных площадках Мо-
сквы. «Мы выстраиваем рабо-
ту так, чтобы резидентам было 
комфортно: запускаем шат-
тлы для сотрудников от метро, 
обеспечиваем их доступным 
питанием, даем другие соци-
альные гарантии, — объяснил 
он. — Кроме того, управляю-
щая компания готова сопро-
вождать проекты резидентов 
на всех этапах, начиная от об-
устройства на месте до реали-
зации продукции, в том числе 
за рубежом». 

Каких-то строгих требо-
ваний для отраслей, предста-
вители которых могут стать 
резидентами нового парка, 
нет. Главное, чтобы компа-
нии стремились развиваться 
и внедрять новые технологии. 
«Если они генерируют высо-
кую добавленную стоимость, 
платят высокую зарплату, 
вкладывают деньги в развитие 
своего научного потенциала, 
то пусть хоть матрасы шьют», 
— заметил начальник управле-
ния промышленной полити-
ки департамента Александр 
Уланов. 

Определять резидентов бу-
дут в ходе конкурсного отбора. 
Среди критериев оценки обо-
значены планируемые объе-
мы выручки, наличие научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работ, соот-
ветствие продукции приори-
тетным направлениям разви-
тия промышленности Москвы. 
Строительная готовность 
первой очереди парка сейчас 
составляет 70 процентов, на 
стройке занято около двух ты-
сяч человек. Завершить рабо-
ты планируют уже в следую-
щем году.  

Будущие компа-
нии-резиденты 
должны разви-
вать научный 
потенциал 
и внедрять новые 
технологии

ЭКОЛОГИЯ Росреестр 
недосчитался 240 млн га 
леса после исправления 
ошибок в ЕГРН

Учет стволов 

Алексей Дуэль, Марина Трубилина

Росреестр подвел итоги «лесной амнистии» к началу 
2022 года. С лета 2017 года площадь лесных участков 
в данных Единого госреестра недвижимости (ЕГРН) 
уменьшилась на 240,5 млн га сообщает пресс-служба 
ведомства.

Уточняется, что из ЕГРН были исключены дублиру-
ющие сведения о 44,9 тыс. лесных участков, устране-
ны пересечения границ 6,8 тыс. участков.

Наибольшая активность заявителей была в Под-
московье (8932 заявления), Ленинградской области 
(2000 заявлений), Карелии (1277 заявлений), Иркут-
ской (813 заявлений) и Владимирской (732 заявления) 
областях. По заявлениям представителей Росимущест-
ва в отношении 1,5 тыс. лесных участков зарегистри-
ровано прекращение аренды, срок которой истек.

В то же время в Рослесинфорге заверили, что пло-
щадь лесного фонда страны все еще составляет 1,2 
млрд га, а с 2017 года она только увеличилась на 3 млн 
га. При этом выбытия 240,5 млн га — это примерно со-
ответствует площади Якутии — не было, скорее всего 
речь идет лишь об устранении задвоения площади ле-
сных земель и кадастровых номеров в ЕГРН, а также 
ошибок в интерпретации данных «амнистии».

В свою очередь, аудиторы Счетной палаты после 
проверки заявили, что в 2020 году было восстановлено 
93,6% площади погибших и вырубленных в 2019 году 
лесных насаждений.  

ТРАНСПОРТ В 2023 году 
по Садовому кольцу 
пойдет трамвай

«Тройка» 
станет тузом

Сергей Бабкин

В столице появятся «трамвайные диаметры» — объе-
диненные маршруты, которые позволят пересечь го-
род насквозь по земле. По словам заместителя пред-
седателя Москомархитектуры Сергея Костина, уже 
в течение этого года будет подготовлен проект пла-
нировки новых трамвайных путей на проспекте Са-
харова.

Это одна из немногих магистралей города, где нет 
общественного транспорта. Пустить трамвай пред-
полагается по 1,6-километровому участку между 
Комсомольской площадью и Чистыми прудами. Точ-
но по центру проезжей части проспекта Сахарова. 
Таким образом, заявляют в департаменте транспор-
та Москвы, появится прямое трамвайное сообще-
ние с самым центром города для целого ряда восточ-
ных и южных районов. Например, от МГУ и Чертано-
ва два маршрута 
идут к метро «Чи-
стые пруды», а из 
Новогиреева, Ме-
трогородка, Со-
кольников — к трем 
вокзалам. Линия 
поможет эти на-
правления связать 
и превратить в два 
магистральных — 
трамваи пойдут от 
«Чертановской» до 
Метрогородка и от метро «Университет» в Новогире-
ево. Как полагают в дептрансе, проект необходим го-
роду, чтобы разгрузить центральный участок метро. 
Например, многим будет гораздо быстрее проехать 
от «Комсомольской» до «Чистых прудов» на трам-
вае, чем на метро. Гораздо проще будет выйти из зда-
ния вокзала и сразу сесть на трамвай — он останавли-
вается прямо на площади. Тем более что интервалы 
должны сократиться: сейчас они составляют 4—10 
минут, а будут — 1,5—3 минуты. 

Фактически трамвай станет наземным метро. Со-
гласно расчетам аналитиков, пересадочный узел на 
«Комсомольской» разгрузится на 50 тысяч человек 
в сутки. Еще один плюс — проспект Сахарова станет 
полноценной транспортной артерией. Как сообщи-
ли в архитектурной компании DOMUM, которая не-
сколько лет назад разрабатывала подобный проект, 
изначально проспект задумывался как соединитель-
ная магистраль от Комсомольской до Лубянской пло-
щади. Но до Лубянки так и не дошел.  

Предварительный план предусматривает, что 
трамвай будет пересекать Садовое кольцо. Светофор-
ные фазы никак не изменятся, и пробок не будет. Воз-
можные риски пробок, связанные с масштабными 
работами, власти отвергают: новую контактную сеть 
прокладывать не планируют. Трамваи преодолеют 
проспект Сахарова на аккумуляторах. Как отмечает-
ся в официально опубликованном распоряжении Мо-
скомархитектуры, проект планировки будет рассма-
триваться на заседании градостроительно-земельной 
комиссии. В дептрансе рассчитывают, что трамвай-
ные диаметры появятся в Москве в 2023 году.  

Проспект 
Сахарова станет 
полноценной 
транспортной 
артерией столицы

Тем временем

Nord Stream 2 AG учредила немецкую дочернюю структуру Gas for 

Europe GmbH, которая станет владельцем и оператором 54-километро-

вого немецкого участка газопровода «Северный поток-2». Об этом со-

общила пресс-служба компании.

Gas for Europe GmbH будет выступать в качестве независимого опера-

тора газотранспортной системы, что было необходимым условием для 

сертификации в соответствии с Законом об энергетическом хозяйстве 

ФРГ. Головной офис компании располагается в городе Шверин.

Укладка труб «Северного потока-2» завершилась в сентябре 2021 года. 

Обе нитки газопровода были заполнены техническим газом и сейчас го-

товы к работе. Nord Stream 2 проходила процедуру сертификации как 

независимый оператор газопровода, но 16 ноября 2021 года Федераль-

ное сетевое агентство Германии (регулятор) приостановило процесс. 

По законам ФРГ, для управления частью «Северного потока-2», находя-

щейся на немецкой территории, нужно иметь штаб-квартиру в Герма-

нии. Теперь, после учреждения немецкой дочки Nord Stream 2, процесс 

сертификации может быть возобновлен.

Первый этап сертификации занимает не больше четырех месяцев. Вто-

рой этап — оценка проекта Еврокомиссией. На это может потребовать-

ся от двух до четырех месяцев. Решение Еврокомиссии не носит обяза-

тельный характер, но должно быть учтено немецким регулятором.
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Узнать подробности о парке «Руд-

нево», включая технические воз-

можности площадки и расположе-

ние, можно на сайте rudnevo.

technomoscow.ru. Там же прини-

маются и заявки на размещение 

производств.
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Елена Новоселова

В 
День полного осво-
бождения Ленинг-
рада от фашистской 
блокады Санкт-Пе-
тербургская акаде-
мическая филармо-
ния имени Д.Д. Шос-
таковича объявляет о 
старте проекта «Пар-

титура памяти», посвященно-
го 80-летию исполнения леген-
дарной Седьмой симфонии, на-
званной впоследствии «Ленин-
градской». Это голос умираю-
щего от голода города, который 
потряс даже врагов. 9 августа, 
в день ее премьеры, прозвучит 
мемориальный концерт и от-
кроется выставка. «РГ» стала 
генеральным информационным 
партнером проекта. 

Какие реликвии увидят посе-
тители экспозиции в филармо-
нии? Какие планы были у фаши-
стов на 9 августа 1942 года и что 
они подумали, когда услышали 
эту музыку? Об этом «РГ» рас-
сказала заместитель директора 
Санкт-Петербургского инсти-
тута истории РАН,  автор идеи 
и куратор «Партитуры памяти» 
Юлия Кантор.

Юлия Зораховна, почему 
именно 9 августа 1942 года 
считается символической 
премьерой Ленинградской 
симфонии?

ЮЛИЯ КАНТОР: Сам факт исполне-
ния этой музыки в чудовищных 
условиях блокады, особенно зи-
мой и весной 1942 года (даже в 
мировой историографии этот 
период называют смертным 
временем), символичен. Уми-
рали тысячами. Оркестр Ле-
нинградского радиокомитета в 
буквальном смысле воссозда-
вался: из 80 человек состава на 
первую репетицию пришло 15. 
Увы, многие умерли в страш-
ную  блокадную зиму. Музыкан-
тов искали как в самом Ленин-
граде, так и на фронте. В автор-
ском эпиграфе на программках 
этого концерта сказано: «На-
шей борьбе с фашизмом, нашей 
грядущей победе над врагом, 

моему родному городу — Ленин-
граду я посвящаю 7-ю симфо-
нию». Не случайно же она ста-
ла называться Ленинградской. 
Дата концерта несколько раз 
переносилась: оркестр собрали 
5 апреля 1942 года, начались ре-
петиции (оркестр начал концер-
тную деятельность уже в мае), а 
в июле самолетом через линию 
фронта доставили партитуру 
симфонии. Сначала репетиции 
длились по 15—20 минут: у ор-
кестрантов не было физических 

сил. Люди умирали, уже начав 
репетировать, состав менялся 
и весной, и в начале лета. Дата 
концерта тоже переносилась. 
Окончательной датой стало 9 
августа.

И еще. Именно 9 августа на-
цисты планировали устроить 
банкет в гостинице «Астория» в 
честь взятия Ленинграда.

Вообще, в случае с Ленин-
градской симфонией вместе со-
шлось множество ленинград-
ско-петербургских гуманитар-

ных сюжетов. В осажденном го-
роде, который пытаются умо-
рить голодом и бомбежками, 
репетирует дирижер Карл Эли-
асберг — полунемец-полуеврей. 
И это страшно бесит министер-
ство пропаганды нацистской 
Германии. С другой стороны, у 
Шостаковича — тоже очень ин-
тересный польско-петербург-
ский бэкграунд. Это потомок 
поляков, сосланных при царе в 
Иркутск (там до сих пор живут 
Шостаковичи). Но как сказал 
Рахманинов, послушав Седь-
мую симфонию, которая до Ле-
нинграда была исполнена в Куй-
бышеве, Москве и Новосибирс-
ке, Нью-Йорке и Лондоне, нет 
более русского композитора в 
Советском Союзе. И это несмо-
тря на то, что в СССР уже вер-

нулся Прокофьев. Все подоб-
ные линии сливаются в единую 
историю жителей Ленинграда.

Как появилась знаменитая 
фотография Шостаковича в 
каске пожарного в американ-
ском журнале?

ЮЛИЯ КАНТОР: Композитор рабо-
тал над симфонией с моцартов-
ской скоростью: начал писать 
до отъезда в эвакуацию, а за-
канчивал симфонию в Куйбы-
шеве. Он трижды подавал за-
явление об отправке на фронт. 
Его не брали не только пото-
му, что полагалась бронь, но 
и из-за очень плохого зрения. 
Но Шостакович служил в про-

тивовоздушной обороне, ту-
шил зажигательные бомбы на 
крышах домов. И фото в жур-
нале «Тайм» — не постановоч-
ный кадр.

 Исполнение Седьмой сим-
фонии стало одним из самых 
духоподъемных идеологиче-
ских решений Великой Отече-
ственной войны. Известно, что 
артиллеристам, защищавшим 
город, был отдан приказ коман-
дующего Ленинградским фрон-
том подавлять огонь противни-
ка. Во время исполнения симфо-
ния транслировалась по радио и 
громкоговорителям городской 
сети. Ее слышали не только жи-
тели города, но и осаждавшие 
Ленинград немецкие войска. 
Много ли вы знаете в истории 
Великой Отечественной войны 
таких идеологических удач? 

Юлия Кантор: Немало. На-
пример, решение 1942 года о 
восстановлении памятников 
культуры и архитектуры на тер-
риториях, освобожденных от 
врага. Только что нацистов ото-
гнали от Москвы, освобождены 
Клин и Калинин. И в это время 
начинаются восстановитель-
ные работы в Музее Чайковско-
го в Клину.  Но такого культур-
но-политического сюжета, как 
исполнение нового, монумен-
тального симфонического про-
изведения в городе, находящем-
ся во вражеском кольце, в исто-
рии Второй мировой войны бо-
лее нет. Это был подвиг интел-
лигенции, названный «первы-
ми залпами по Берлину». 

Проект, посвященный 80-ле-
тию премьеры Седьмой сим-
фонии, называется «Парти-
тура памяти». Что вы хоте-
ли этим сказать?

ЮЛИЯ КАНТОР: Эта дата объединяет 
историческую и культурную па-
мять разных людей, поколений 
и городов. Более того, людей с 
самыми разными взглядами, 
от сверхгосударственников и 
до сверхлибералов. Потому что 
есть события в истории куль-
туры каждого народа абсолют-
ные. Среди них — Седьмая сим-
фония. Она, спустя 80 лет, опять 

прозвучит 9 августа 2022г.  в Пе-
тербургской филармонии в ис-
полнении музыкантов оркестра 
— правопреемника оркестра Ле-
нинградского радиокомитета.  
Это единство места, времени и 
памяти.

«Партитура памяти» рожда-
ет ассоциации — карта памяти, 
а затем просто карта. Проект 
объединит все города, которые с 
этим событием связаны. И на вы-
ставке, которая откроется прямо 
в фойе филармонии, будут пред-
ставлены уникальные докумен-
ты, фотографии, афиши, пере-
писка, подлинные инструменты 
и вещи музыкантов, связанные 
с исполнением симфонии в Куй-
бышеве, Москве, Новосибирске, 
Ташкенте, Лондоне, Нью-Йорке 
и, конечно, — в Ленинграде, кото-
рому будет отведено ключевое 
место в экспозиции. К слову, ког-
да мы стали связываться с музе-
ями и архивами, — отклик был не 
только профессиональный, но и 
человеческий. 

Запланировано ли участие 
профессиональных исто-
риков? 

ЮЛИЯ КАНТОР: В международной 
конференции, посвященной Ле-
нинградской симфонии в куль-
турной памяти, 9 августа 2022 
года примут участие историки — 
исследователи Второй мировой 
войны, музыковеды,  архивисты 
и музейщики, специалисты по 
культуре памяти различных ре-
гионов России и постсоветского 
пространства, а также Великоб-
ритании, США, Польши, Герма-
нии и Финляндии. Ведь тот кон-
церт интересен не только как со-
бытие музыкальное, но и исто-
рико-политическое. Не случай-
но симфония была исполнена в 
столицах стран — союзниц СССР 
по антигитлеровской коалиции. 
Будем говорить и о том, какой 
культурный след исполнение 
оставило в памяти людей из раз-
ных стран. В Берлине симфония 
впервые была исполнена в 1946 
году. Но документально под-
тверждено, что ее слышали не-
мецкие солдаты за линией фрон-
та. Мало того, есть свидетельст-
во одного из них, который вспо-
минает: когда в окопе мы услы-
шали эту музыку, поняли, что 
проиграем войну.   

ПАМЯТЬ В канун Международного дня памяти жертв Холокоста в России впервые обнародованы 
свидетельства выживших узников Треблинки

Свидетели ада
Елена Новоселова 

И
з лагерей смерти первым 
на территории Польши 
Красная Армия освобо-

дила Майданек, где нацисты 
убили более 80 тысяч человек. 
На момент прихода советских 
войск там оставалось чуть бо-
лее тысячи истерзанных голо-
дом и побоями заключенных. 
Сохранились и страшные ма-
териальные свидетельства пре-
ступлений: печи крематория, 
газовые камеры, бараки. Сви-
детели говорят о настоящем 
потрясении от того, как выгля-
дела земля — песок вперемешку 
с человеческими костями и пе-
плом сожженных тел. Была со-
брана международная пресс-
конференция. И Майданек стал 
для нас символом зверств на-
цистов. О том, что творилось 
в Треблинке, где погибло бо-
лее 800 тысяч евреев, широ-
кой публике стало известно 
только 80 лет спустя. В Москве 
прошла презентация сборни-
ка «Треблинка. Исследования. 
Документы. Воспоминания», 
выпущенного Российским во-
енно-историческим обществом 
(РВИО). Почему эти докумен-
ты дошли до нас только сегод-
ня, наш разговор с ответствен-
ным редактором книги, зам-
директора департамента науки 
и образования РВИО Констан-
тином Пахалюком.

 Константин Александрович, 
о Треблинке в России извест-
но гораздо меньше, чем о неко-
торых других лагерях смер-
ти, располагавшихся в войну 
на территории Польши. Что 
там происходило? 

К О Н С ТА Н Т И Н  П А Х А Л Ю К :  Уточню, 
это два лагеря. Осенью 1941 
года был создан трудовой — 
Треблинка-1. В нем содержа-
лись в основном поляки и ев-
реи. Через этот лагерь прошло 
около 30 тысяч человек, поло-
вина погибла. Узники работа-
ли в песчаном карьере и в ма-
стерских на территории ла-
геря. Евреи — и практически 
только евреи — тотально унич-
тожались нацистами в постро-
енной к концу июля 1942 года 
Треблинке-2 — лагере смерти. 
Всего там было убито более 800 
тысяч человек — наибольший 
пик пришелся на вторую поло-
вину 1942 года. Умерщвляли с 
помощью газовых камер: когда 
первое приспособленное под 

это здание стало не справлять-
ся, его расширили и в сутки че-
рез него пропускали по пять-
шесть тысяч человек. Их депор-
тировали на поездах из всех ев-
ропейских гетто: на станции 
Треблинка вагоны с обречен-
ными отсоединяли от поезда, 
людей высаживали, приказы-
вали раздеться, загоняли в га-
зовые камеры и трупы хорони-
ли. Чтобы уничтожить состав 
из 20 вагонов, по 150—200 че-
ловек в каждом, требовалось 
два часа. Через какое-то вре-
мя массовые захоронения ста-
ли распространять ужасный 
запах, который разносился на 
десятки километров. И в на-
чале 1943 года останки погиб-
ших стали выкапывать и сжи-
гать. Никаких крематориев в 
Треблинке не было. Вообще от-
лаженный процесс массового 
уничтожения трупов в местах 
массового убийства мирных 
граждан по всей восточной Ев-
ропе начался в 1943 году — по-
сле победы Красной Армии под 
Сталинградом, когда у наци-
стов зародилось опасение, что 
они могут проиграть.

 Как стало известно о творя-
щемся в этом страшном ме-
сте? Нацисты не успели заме-
сти следы, когда сюда пришла 
Красная армия?

КОНСТАНТИН ПАХАЛЮК: Лагерь смер-
ти был полностью уничтожен, 
но сохранилась определенная 
часть построек трудового лаге-
ря. Нельзя сказать, что к тому 
времени, как сюда пришла Кра-
сная армия в августе 1944 года, 
о Треблинке ничего не было из-
вестно: о происходившем пери-
одически писало польское под-
полье. Среди прочего подполь-
щики распространяли воспо-
минания бежавшего из лагеря 
смерти Янкеля Верника, пере-
вод которых был в распоряже-
нии советских политических 
органов.

От подполья сведения попа-
дали и в союзническую печать. 
Например, в апреле 1943 года 
на страницах «Правды» появи-

лась статья Н. Сергеевой, кото-
рая была посвящена истреби-
тельской политике против сла-
вянских народов — и поляков в 
частности. Среди прочего в ма-
териале говорилось про два ла-
геря: концентрационный ла-
герь для поляков Треблинка А 
и Центральный дом смерти — 
Треблинка Б, где людей (без де-
тализации этничности) унич-
тожали в камерах якобы с по-
мощью пара. Спустя несколько 
дней в этой же газете появилась 
статья А. Паукер, которая дока-
зывала, что гитлеровцы ставят 
целью сокращение численно-
сти всех оккупированных на-
родов. В качестве примеров она 
приводила лагеря Майданек, 
Освенцим и Треблинку, причем 
относительно последнего писа-
ла, что в день там убивают до 10 
тысяч человек. 

 Кто с советской стороны  за-
нимался расследованием этих 
страшных преступлений? И 
когда оно началось?

К О Н СТА Н Т И Н  П А Х А Л Ю К : Оно нача-
лось в середине августа 1944 
года сначала органами военной 
прокуратуры 65-й армии. Од-
ной из первых была допрошена 
местная жительница Гени Мар-
чинякувны — польская девушка 

18 лет, которая была в обслужи-
вающем персонале — работала 
в Треблинке-2 поварихой. Во-
обще, публикуемые нами про-
токолы допросов тем и интере-
сны, что там много показаний 
тех, кто был вынужден жить ря-
дом с этим центром уничтоже-
ния или в той или иной степени 
работать там. Были проведены и 
частичные эксгумации убитых 
узников трудового лагеря. Уже 
тогда открылись не только же-
стокость нацистов по отноше-
нию к заключенным трудового 
лагеря, но и беспрецедентный 
характер лагеря смерти — отме-
чалось, что его жертвами были 
в основном евреи. 29 августа 
начальник политуправления 
1-го Белорусского фронта гене-
рал Галаджев направил на имя 
начальника Главного полити-
ческого управления РККА А.С. 
Щербакова докладную записку, 
где сообщал о расследовании 
относительно лагеря Треблин-
ка, где были уничтожены, по 
имевшимся данным, 3 миллио-
на человек — «поляков, евреев, 
французов, болгар и других на-
циональностей». Уже после вой-
ны ученые установили число 
погибших — более 800 тысяч.

  Как появился знаменитый 
«Треблинский ад» Василия 
Гроссмана?

КОНСТАНТИН ПАХАЛЮК: В августов-
ские дни 1944 года в Треблин-
ку стали прибывать журнали-
сты, среди них был и Гроссман. 
Он общался с узниками трудо-
вого лагеря, а также знакомил-
ся с протоколами допроса сви-
детелей.  

Ленинградскую симфонию исполнили в блокадном городе более ста раз. 
Эти концерты для жителей были великим праздником и доказательством, 
что жизнь продолжается и победа скоро наступит.

«Девочка, отец которой замучен в лагере» (надпись на обороте), 1944 г.
Из фондов ГАРФ 

Вид части территории трудового лагеря Треблинка, 1944 г. 
Из фондов РГАКФД. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы уничтожить состав из 20 вагонов, 
по 150—200 человек в каждом, 
требовалось два часа

Блокадный оркестр Радиокомитета 
репетирует почти в полном составе. 
Дирижер — Карл Элиасберг.

А К Ц Е Н Т

Сначала репетиции длились по 15—20 
минут: у оркестрантов не было сил
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Дословно 

История 30-летней Хени Трач
«Нас всех согнали вместе, всего около 570 человек — мужчин, женщин 

и детей, затем всем велели лечь на землю. После этого заключенных 

группами по 20—30 человек отводили в лес к ямам, где убивали и броса-

ли трупы в ямы. <...> Когда нас вели, то я сказала мужу: «Давай бежать, 

лучше пусть стреляют в спину, чем смотреть, как будут расстреливать». 

Муж, будучи сильно избитым, бежать не мог, поэтому сказал: «Беги ты 

одна с детьми». Когда нас подвели к яме и немцы открыли по нам 

стрельбу, поднялся сильный крик женщин и детей, которые метались из 

стороны в сторону, ища спасения. Я, воспользовавшись этим, схватила 

за руки своих детей, дочь 13 лет и сына 8 лет, и бросилась бежать в сто-

рону, в лес. Дети не хотели бежать и с криком «Мы к папе» вырвались у 

меня из рук и побежали назад. Я же продолжала бежать в лес, так как 

уже стемнело в это время, то немцы в лес не побежали, а открыли по 

мне стрельбу и ранили меня в правый бок. В лесу я скрывалась одну 

ночь, а затем ушла в дер[евню] Малешев, где пряталась у одного кре-

стьянина 7 дней, пока зажила рана, а затем ушла в дер[евню] Олехня, 

где и скрывалась у одного знакомого до прихода Красной Армии».

ИСТОРИЯ Как Седьмая симфония Шостаковича помогла ленинградцам пережить блокаду

Высокая нота мужества
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ПРОЕКТ Андрей Кончаловский 
собирает воспоминания 
очевидцев

Голоса 
из прошлого

Сусанна Альперина

Новый масштабный проект Анд-
рея Кончаловского «История от 
первого лица» — интерактивный 
интернет-портал, на котором 
размещены видеоинтервью с 
участниками значимых истори-
ческих событий России и СССР.

По задумке авторов, в рам-
ках проекта планируется засви-
детельствовать воспоминания 
непосредственных участников 
исторических событий разно-
го масштаба, оцифровать их и 
создать единую базу видеодан-
ных. В перспективе интернет-
платформа претендует на то, 
чтобы стать энциклопедиче-
ским сводом интервью.

Платформа даст возмож-
ность школьникам, студентам 
и всем тем, кто интересуется 
историей нашей страны, полу-
чать сведения от непосредст-
венных участников событий.

Герои проекта — как значи-
мые участники исторического и 
политического процесса, так и 
обычные люди, носители «част-
ных» сведений. Таким образом, 
проект стремится создать раз-
ноуровневую «энциклопедию 
русской истории», которая ста-
нет подборкой материалов не 
только о событиях прошлого, но 
и о человеческих судьбах.

Авторы проекта подчерки-
вают, что не оценивают содер-
жание интервью, опубликован-
ных на портале. Основная зада-
ча — дать пользователям порта-
ла возможность услышать пря-
мую речь участника событий, а 
за самим участником мы остав-

ляем безусловное право иметь 
свою точку зрения.

На первом этапе проекта от-
снято более 200 интервью с ве-
теранами и участниками Вели-
кой Отечественной войны из 
более чем 60 городов страны, 
таких как Москва, Санкт-Петер-
бург, Тула, Тверь, Калуга, Ярос-
лавль, Тамбов, Томск, Белгород, 
Екатеринбург, Уфа, Южно-Са-
халинск и др., а также с участни-
ками Второй мировой войны из 
Франции и США. Кроме них на 
портале будет размещено более 
200 архивных видеозаписей, 
предоставленных организация-
ми и частными лицами, которые 
также занимаются сохранением 
исторической памяти о Великой 
Отечественной войне.

В 2021 году с использова-
нием интервью, записанных в 
рамках проекта «История от 
первого лица», были проведены 
два всероссийских «Урока му-
жества», посвященные 80-ле-
тию начала Великой Отечест-
венной войны и Битвы за Мо-
скву. 27 января 2022 года в день 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады 
при поддержке министерства 
просвещения пройдет третий 
всероссийский Урок мужества 
«Расскажи мне о блокадном Ле-
нинграде». В Уроке использова-
ны видеосвидетельства 19 ве-
теранов — участников проекта 
«История от первого лица». 

Проект «История от первого 
лица» реализуется при поддер-
жке Фонда президентских гран-
тов в партнерстве с Российским 
союзом ветеранов.  

Первые фотографии ветеранов уже появились на сайте нового проекта.
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ФРАНЦИЯ

ВЕТРЯК НАДУЛ НА ШТРАФ

БЕЛЬГИЯ

КУПИЛ СМАРТФОН — ПЛАТИ И ЗА МУЗЫКУ

Екатерина Забродина

С
емейная пара  во 
Франции получит 
компенсацию в 100 
тысяч евро от опера-
торов ветряных тур-
бин, из-за строитель-
ства которых ей при-
шлось сменить место 
жительства. Как пи-

шет газета FAZ, это была не един-
ственная жалоба на ветряки за 
последние годы от жителей Пя-
той республики. Однако до сих 
пор французская Фемида не при-
знавала, что «зеленые» установ-
ки способны нанести урон здоро-
вью граждан, поэтому решение 
апелляционного суда Тулузы для 
Франции беспрецедентно.

Все началось еще 17 лет назад, 
когда пара бельгийцев выкупила 
домик в живописном француз-
ском парке Верхний Лангедок. 
Они понятия не имели, что вско-
ре здесь начнется строительство 
парка ветряных электростанций. 
С 2008 по 2009 год на расстоя-
нии от 700 до 1300 метров от их 
дома появилось целых шесть ги-

гантских установок. После того 
как власти вырубили небольшой 
лес, скрывавший ветротурби-
ны от глаз местных жителей, их 
самочувствие заметно ухудши-
лось — они начали страдать от го-
ловной боли, головокружений, 
слабости, учащенного сердцеби-
ения, постоянного шума в ушах и 
ухудшения зрения.

В конце концов пара не вы-
держала и в 2015 году перееха-
ла, после чего дела пошли на по-
правку. Отец семейства решил 
добиться компенсации, однако 
суд первой инстанции не нашел 
связи между возведением ветря-
ков и проблемами со здоровьем 
истцов.

Только спустя годы они доби-
лись своего. Операторы турбин 
будут оштрафованы на 70 тысяч 
евро, кроме того, они выплатят 
бельгийцам еще 30 тысяч за по-
терю недвижимости. Как пишут 
СМИ, вердикт воодушевил про-
тивников ветротурбин в соседней 
Германии, где многие тоже судят-
ся из-за их строительства, но не-
посредственно с муниципалите-
тами, выдающими лицензии.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Иван Сысоев 

Л
юбой покупатель компью-
тера, принтера или элек-
тронной книги в Бельгии 

вскоре должен будет заплатить 
дополнительную пошлину за 
то, что он потенциально спосо-
бен копировать с помощью этих 
устройств материалы, находящи-
еся под защитой авторских прав.

В соответствии с законода-
тельством Евросоюза пользова-
тели ПК имеют право копиро-
вать такие материалы для лич-
ного пользования, например, за-
писывать диски для прослушива-
ния музыки в машине. Но техни-
чески это является нарушением 
авторских прав, поэтому еще в 
2013 году было принято реше-
ние: каждая покупка информа-

ционного носителя или способ-
ной копировать техники должна 
облагаться специальной пошли-
ной, чтобы «справедливо ком-
пенсировать» правообладателям 
их расходы или недополученную 
прибыль от продаж.

С тех пор технологии шагну-
ли вперед, и сегодня уже мало 
кто записывает диски с музыкой 
или хранит библиотеку видео на 
DVD. 

Как сообщает издание The 
Brussels Times, правообладате-
ли недовольны тем, что разви-
тие технологий не учитывает 
интересы создателей контента. 
Поэтому они предложили пони-
зить пошлины на CD- и DVD-ди-
ски, но при этом ввести или уве-
личить их для новомодных гад-
жетов. 

Например, с покупателей 
смартфонов предлагается брать 
по 4 евро за трубку. Кроме того, в 
список облагаемой дополнитель-
ными выплатами техники вклю-
чили компьютеры, принтеры и 
электронные книги, за которые 
раньше покупатели пошлины не 
платили.

Если же компьютер покупает-
ся в профессиональных целях, то 
используются уже совсем другие 
тарифы — от 35 евро за устрой-
ство в случае индивидуального 
предпринимателя до сотен ты-
сяч, если речь идет о крупной 
компании. 

Для разделения компьютеров 
на частные и профессиональные 
будет создан отдельный список 
мощных устройств, используе-
мых профессионалами.  

А КАК У НАС?

Ситуаций, когда люди теряли недвижимость из-за 

опасного соседства— газопровода, нефтепровода 

или других объектов энергетической инфраструкту-

ры за последние годы в российских судах рассмот-

рено немало. Несоблюдение норм опасного сосед-

ства — это основная причина в нашей стране, когда 

собственник может потерять недвижимость: дом 

или дачу.

Такая проблема у людей появилась с 2018 года, ког-

да заработали изменения в градостроительные и зе-

мельные законы, по которым на участках в зоне тру-

бопроводов запретили строительство. Проблема 

оказалась болезненной. Ведь до этого десятилетия-

ми людям выделялась земля под дома и дачи без 

учета того, что под землей. Пошли иски и начались 

суды.

Практически всегда суды вставали не на сторону хо-

зяев недвижимости. Процедура была проста— суд 

признавал дом или дачу самовольной постройкой, 

даже если они были зарегистрированы. Суды после 

этого выносили решение о сносе самовольного 

строения. И если собственник не делал это за свой 

счет, то сарай, дом или дачу все равно сносили, но 

хозяину присылали счет за работу. Решение о сно-

се принималось даже в том случае, когда недвижи-

мость была построена десятилетия назад, а хозяева 

трубопровода заметили это только сейчас. 

Когда судебная практика стала солидной, Верхов-

ный суд ее проанализировал и сказал свое слово, 

которое обязаны учитывать местные суды. Так, Вер-

ховный суд заявил, что местные власти должны за-

платить собственнику компенсацию, если дом по-

строен в неположенном месте из-за их ошибки. По 

мнению Верховного суда, в случае если гражданин 

не нарушал законы, то он должен получить компен-

сацию. 

При разборе таких исков нельзя признать само-

вольной постройкой дом в охранной зоне трубо-

провода, если собственник не знал о том, что его 

трасса проходит рядом. А владельцы уже снесен-

ных на таком основании домов сейчас смогут по-

требовать компенсации. Ведь на картах генерально-

го плана поселения, в документации по планировке 

территории чаще всего газо- или нефтепроводы не 

отражались.

Ранее принятые судебные решения о признании та-

ких домов самовольными постройками теперь ста-

ло возможно отменить и опять требовать компен-

сации.

Кстати, теперь закон обязал собственников трубо-

проводов не только внести в Росреестр сведения о 

границах зон с особыми условиями использования 

территории, но и возмещать убытки в связи с уста-

новлением таких зон. При этом закон прямо закре-

пил, что уже существующие дома и другие объекты 

капитального строительства сносу не подлежат.

Подготовила Наталья Козлова

КАК ВАМ ЭТО?

«Подобные налоги и пошлины уже существуют — например, в Германии 

и ряде других стран Европы до сих пор взимается «налог на телевизоры» 

для поддержки бесплатных телеканалов, причем даже с тех, у кого нет 

дома телевизора, — говорит Евгений Харитонов, главный редактор Ferra.

ru. — В России с 2010 года существует сбор в размере 1 процента за про-

изводство и импорт оборудования для воспроизведения музыки — нео-

фициально его называют «налогом на болванки».

«По данным Российского союза правообладателей, в 2020 году сборы с 

этого налога выросли до 6,1 миллиарда рублей. Также, в 2020 году в РА-

ТЭК попросили понизить налог с 1 до 0,5 процента, но предложение не 

прошло. Продажа компьютеров, смартфонов, консолей и так далее не 

облагается дополнительным налогом», — утверждает Харитонов.

По его словам, для конечных покупателей гаджетов и носителей инфор-

мации такие меры не дают никаких дополнительных прав (скачивание 

музыки в файлообменных сетях или тем более из защищенных стримин-

говых сервисов, по-прежнему будет нарушением авторских прав), при 

этом влекут дополнительную финансовую нагрузку — сумма пошлины 

будет включена в конечные устройства.

«Распределение средств между правообладателями также сложно сде-

лать прозрачным — не вполне понятно, кто решает, в какой пропорции и 

между какими именно исполнителями музыки будут распределяться 

средства. Выплаты для популярных зарубежных исполнителей, которых 

никто не уведомлял о возможности получить компенсацию, тоже вряд 

ли найдут своих адресатов», — подчеркивает эксперт.

Харитонов считает, что в текущем варианте бельгийского закона много 

несостыковок. «На каком основании будут взимать пошлину со смар-

тфонов, в которых нет встроенных средств скачивания музыки в форма-

те файлов, зато есть легальные средства прослушивания стриминга с за-

щитой от копирования? Почему тогда пошлиной не облагаются «умные» 

телевизоры и часы, игровые консоли?» — задается вопросом эксперт.

«Проще было бы внедрить общую пошлину, за счет которой был бы со-

здан «государственный» музыкальный стриминговый сервис, а все, кто 

оплатил пошлину, получили бы подписку на него. Но государственное 

участие в настолько конкурентном рынке, по-видимому, останется не-

сбыточной идеей», — заключает Харитонов.

Аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин полагает, что это пло-

хой налог со всех точек зрения. «Людей изначально записывают в пре-

ступники. С одной стороны, это не избавляет нас от ответственности за 

копирование авторских инициалов, нарушение патентов. С другой сто-

роны, получается, что люди уже платят за то, что они не совершали. Это 

прецендент, европейские страны могут пойти по этому же пути. Это кос-

венный налог, позволяющий зарабатывать дополнительные деньги госу-

дарству, компании, которая собирает его, но говорить о том, что налог 

должен быть именно таким, — нельзя. Он приведет к росту цен на всю 

электронику».

Подготовил Иван Черноусов

А КАК У НАС?

Для москвичей с инвалидностью по зрению первой и второй групп раз-

работана программа «Действуй без барьеров!». Как рассказал «РГ» Ан-

тон Федотов, зампредседателя столичной  организации Всероссийского 

общества слепых, в ее рамках  родилось несколько интересных проек-

тов, в том числе для подземки — главного способа передвижения для 

большинства горожан. «По доступности для нас, незрячих и слабовидя-

щих людей, Московский метрополитен и прежде мог дать фору многим 

столицам, — говорит Федотов. — Вы думаете случайно о поездах, которые 

идут в центр, объявляет женский голос, а о тех, что из центра, — муж-

ской? Это сделано  для того, чтобы пассажирам, которые не могут уви-

деть указатели, было  легче  ориентироваться».

С этой же целью шуц-линия, отделяющая платформу от путей на станци-

ях, где особенно много незрячих — «Проспект Мира», «Китай-город» и 

другие, сделана рельефной. Работает в подземке  служба помощников 

Центра мобильности пассажиров. Ее сотрудники  могут встретить и про-

водить человека до нужного места по всему маршруту. А минувшим ле-

том сотрудники службы прошли тренинги по сопровождению плохо ви-

дящего человека с собакой-поводырем.

В Москве многое делается для того, чтобы незрячие горожане  могли ра-

ботать. Но вот идет такой человек на собеседование. Какой ему надеть 

костюм? Какую подобрать рубашку? Встречают-то по одежке! Найти от-

веты для человека, который не может увидеть себя в зеркале, москвичам 

поможет проект «Модный незрячий». Его разработала команда из 34 

стилистов. Они составили базовые рекомендации и руководство по сти-

лю для незрячих, чтобы те смогли самостоятельно составлять свои обра-

зы. Следующим шагом будет создание платформы, с помощью которой 

незрячий человек сможет найти себе специалиста для нового  образа. 

В парке «Царицыно» проработаны специальные маршруты для незря-

чих, а приложение дает им возможность лучше изучить и всю инфра-

структуру. Инициаторы программы «Действуй без барьеров!» надеются  

распространить этот опыт на все другие зеленые зоны Москвы. 

Подготовила Любовь Проценко

КАК ВАМ ЭТО?

Яна Лантратова, первый замглавы Комитета Госдумы 
по просвещению:
— Не поддержала бы введение подобных ограничений в нашей стране. 

Люди уже и так устали от запретов. 

Широкое влияние за счет своего авторитета на молодежь сейчас в боль-

шей мере оказывают лидеры общественного мнения — известные блоге-

ры, политики, спортсмены, артисты, ученые. Именно их высказывания 

задают определенные тренды, в том числе и на понимание красоты.

Поэтому правильнее будет через них постараться донести до молодых 

людей, что в моде сейчас естественность, а косметическая хирургия не 

всегда так безопасна, как может показаться на первый взгляд.

Подготовила Татьяна Замахина

ЛАТВИЯ

РИГА СТАЛА ТАКТИЛЬНОЙ

Надежда Ермолаева

В столице Латвии создали инте-
рактивную и тактильную карту 
города для слепых. С ее помо-
щью незрячие люди смогут из-
учать город, чтобы затем лучше 
ориентироваться на его улицах. 
Об успешном начале примене-
ния такого первого сенсорного 
гаджета рассказала в своем ак-
каунте в Facebook автор идеи и 
глава общества Socintegra Ма-
рия Кожарина.

По ее словам, «карта созда-
на на базе микрокомпьютера 
и сенсорного монитора». Она 
представляет собой сенсор-
ный экран с обозначенными 
выпуклыми точками улицами 
города. Стоит с определенным 
давлением нажать на повер-
хность, и компьютер называ-
ет адрес. 

Слепой человек, пользуясь 
этой картой, на ощупь изуча-
ет город, проводя пальцами по 
обозначенным улицам. Уточ-
няет при необходимости адрес 
того или иного дома. Может со-
ставить маршрут, по которому 
он дойдет в какую-либо часть 
города. 

Пока карта одна, и пользо-
ваться ей можно в офисе обще-
ства слепых в рижском спаль-
ном районе Югла. Но ожидает-
ся, что такие карты появятся и 
в музеях Риги.

Изобретение уже пользует-
ся популярностью у рижан. Для 
многих потерявших зрение так-
тильная карта стала возмож-
ностью вновь побродить, хотя 
бы и виртуально, по знакомым 
с детства улочкам, вспомнить 
времена, когда зрение позволя-
ло видеть окружающий мир.  

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

МОЛОДЕЖИ НОС НЕ ТРОГАТЬ

Диана Ковалева

С мая в Британии запретят ре-
кламу пластической хирургии, 
нацеленную на аудиторию до 
18 лет. Речь идет о таких изме-
нениях, как увеличение груди, 
коррекция носа, липосакция и 
других операциях по исправ-
лению именно эстетических 
недостатков. Запрет коснет-
ся СМИ, билбордов, постеров 
и страниц или аккаунтов в со-
циальных сетях — Facebook, 
TikTok, Instagram, для которых 
несовершеннолетние являются 
целевой аудиторией.

Подобное решение было 
принято после соответствую-
щих консультаций Комитета по 
рекламной практике — главного 
органа, составляющего кодек-
сы поведения для всех реклам-
ных кампаний в Британии. В 
ходе этих консультаций было 
изучено негативное влияние, 
которое реклама пластики ока-
зывает на психику молодежи, и 
то, как сильно сегодня воздей-

ствует на людей картинка «иде-
ального тела».

«Ни один ребенок не нужда-
ется в косметических процеду-
рах, кроме как по медицинским 
показаниям. Их физическое и 
умственное развитие еще не за-
вершено», — писала ранее в га-
зете Daily Mail бывшая глава де-
партамента здравоохранения и 
социальной защиты страны На-
дин Доррис.

Более того, запрет распро-
страняется и на средства для от-
беливания зубов, омолаживаю-
щие и инъекционные процеду-
ры, химические пилинги и фил-
леры для кожи. Таких продуктов, 
как кремы, лосьоны, маски для 
лица, средства для макияжа, во-
лос и загара, он не коснется.

На сегодняшний момент в 
Англии закон запрещает вкалы-
вать лицам младше 18 лет бо-
токс или филлеры. За несоблю-
дение правил оказавшим соот-
ветствующие услуги специали-
стам грозят уголовная ответст-
венность и штрафы.  

ЕВРОСОЮЗ

ЗНАЙ 
ЗАРПЛАТУ, 
И ЧУЖУЮ 
ТОЖЕ
Юрий Когалов

Министры стран ЕС, занима-
ющиеся вопросами занятости, 
одобрили идею законопроекта, 
который обяжет компании сде-
лать открытой информацию о 
зарплатах своих сотрудников. 
В заявлении министров под-
черкивается, что эта мера нуж-
на для ликвидации разрыва в 
оплате труда между мужчина-
ми и женщинами, выполняю-
щими одну и ту же работу. Со-
гласно статистике, в среднем по 
ЕС он составляет 14 процентов.

Коснется это требование 
любой компании со штатом бо-
лее 250 человек. Работодатели 
должны будут ежегодно предо-
ставлять национальным над-
зорным органам информацию 
о разнице в зарплате женщин 
и мужчин. Кроме того, предла-
гается дать работникам право 
запрашивать и получать ин-
формацию об индивидуальном 
уровне оплаты труда, критери-
ях, на которых она рассчитыва-
ется, и среднем уровне оплаты 
труда с разбивкой по полу для 
сотрудников, выполняющих 
равноценную работу.

Проект документа также 
предлагает обязать работодате-
лей указывать стартовую зар-
плату или ее вилку на стадии 
размещения объявления об от-
крытой вакансии.

Наконец, руководство ЕС 
намерено установить и размер 
минимальной заработной пла-
ты. По словам еврокомиссара 
по вопросам занятости и соци-
альных прав Николаса Шмита, 
этот вопрос всегда находился в 
компетенции государств, но те-
перь Брюссель решил взять это 
под свой контроль.  

Тактильные помощники для незрячих теперь могут быть не просто фикси-
рованным рельефом. В Риге для них создали интерактивную карту города.

Власти Бельгии взяли курс на защиту авторских прав, обязав пользователей платить не только за контент, но и 
за сам факт того, что покупаемые ими гаджеты могут создавать копии книг или музыки.

А КАК У НАС?

Ярослав Нилов, 
глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике 
и делам ветеранов:
— Напомню, что есть штатные рас-

писания, должностные оклады — и 

работает женщина или мужчина, 

дискриминация по половому при-

знаку недопустима. А если такое 

происходит, то для этого есть тру-

довая инспекция. Другое дело, что 

работодатель при поиске сотруд-

ника на вакантное место может не 

взять женщину на конкретную 

должность — с пониманием того, 

что она может уйти в декрет.

Что касается публикации данных о 

зарплатах, то они у нас уже извест-

ны проверяющим инстанциям. 

Ведь, исходя из зарплат, платятся 

взносы в Пенсионный фонд и так 

далее, то есть эта информация у 

государства есть. В нашей стране 

больше актуален другой вопрос, 

связанный с зарплатами, — это их 

размер. У нас труд недооценен, и 

есть большие разрывы между до-

ходами руководителей и рядовых 

сотрудников. По итогам «прави-

тельственного часа» с главой мин-

труда мы договорились о созда-

нии рабочей группы, которая как 

раз будет заниматься наведением 

порядка в вопросе оплаты труда 

во всех секторах.

Светлана Бессараб,
член Комитета Госдумы 
по труду, социальной 
политике и делам ветеранов:
— Разница в зарплатах между муж-

чинами и женщинами, безусловно, 

есть — средняя зарплата женщин 

составляет порядка 70 процентов 

от зарплаты мужчин. Частично это 

связано с тем, что только мужчины 

имеют право работать на опасных 

и вредных производствах, где по-

ложены надбавки за сложные ус-

ловия труда. Но все же определен-

ная дискриминация сохраняется — 

как показывает практика, в одном 

учреждении на одной должности 

мужчины и женщины могут полу-

чать разную зарплату.

Думаю, публикация таких данных 

работодателями будет затруднена. 

Во-первых, это коммерческая тай-

на, а во-вторых, это подчеркнет 

деление по половому признаку. А 

если вдруг это будет реализовано, 

то не уверена, что такая мера сра-

зу поможет. Ведь недооценка жен-

ского труда — сложившаяся тради-

ция из-за опасений работодателя, 

что сотрудница детородного воз-

раста может уйти в декретный от-

пуск. Поэтому их берут менее 

охотно или стараются взять на ме-

нее оплачиваемые должности. Но 

все же ситуация постепенно меня-

ется в лучшую сторону, и женщи-

ны постепенно доказывают, что 

могут трудиться не менее эффек-

тивно, а иногда и более.

Подготовила Татьяна Замахина

С ветряными турбинами прогрессивная общественность связывала будущее зеленой энергетики в Европе. Но от вида и шума ветряков, построенных в парке Верхний Лангедок 
во Франции, у проживавшей рядом семейной пары начались головные боли, головокружения и даже учащенное сердцебиение. Семье пришлось переехать, а после многолетней тяжбы 
суд обязал оператора турбин выплатить компенсацию в 100 тысяч евро. В Германии иски в суды против строительства турбин далеко не исключение.
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МИГРАЦИЯ Для беженцев 
в России разработают 
новые правила 

Приютят 
и защитят

Иван Петров

В российском законодательстве предложено пропи-
сать новый раздел — «политическое убежище» и новую 
процедуру принятия беженцев — «временная защи-
та». Они понадобятся для юридической и фактической 
защиты иностранцев, в основном из соседних госу-
дарств, экстренно в силу разных причин покидающих 
свои страны. По сложившейся уже практике, бегут 
наши соседи обычно в Россию. В связи с этим в МВД 
России намерены упростить процедуру принятия бе-
женцев, сократив ее с двух до одного этапа.

О разработке законопроекта «О предоставлении 
убежища на территории РФ» сообщили накануне в 
МВД. Документ из 29 статей призван заменить дейст-
вующий Федеральный закон «О беженцах», принятый 
в 1993 году и содержащий лишь 19 статей. При этом 
определение, кого считать беженцем, не поменяется. 
К ним причисляют иностранцев, опасающихся пре-
следований в своей стране «по признаку расы, верои-
споведания, гражданства, принадлежности к опреде-
ленной социальной группе или политических убежде-
ний». 

А вот процедуры 
принятия и офор-
мления беженцев в 
России во многом 
поменяются. Так, 
в проекте МВД вы-
делены два новых 
типа защиты. В ста-
тье 7 речь идет о 
«политическом убе-
жище». Его пред-
ложено предостав-
лять иностранцам, 
опасающимся пре-
следований в своей 
стране «за общественно-политическую деятельность 
и убеждения», с оговоркой, что они не противоречат 
Конституции РФ и нормам международного права. 

А статьей 8 вводится новый вид убежища «времен-
ная защита». Его смогут получить иностранцы, при-
бывшие в Россию экстренно и в массовом порядке. Из-
за потрясений или беспорядков в их стране. В поясни-
тельной записке говорится, что норма вводится, «учи-
тывая накопленный опыт приема граждан Украины, 
массово прибывавших на территорию РФ в 2014 году». 

Временное же убежище будут давать иностранцам 
по гуманным соображениям, а также, если на родине 
они рискуют стать жертвами пыток, жестокого обра-
щения или даже лишиться жизни. Срок действия вре-
менного убежища составит 1 год. Его можно будет про-
длевать, но не более двух раз подряд. А при подаче до-
кументов на российское гражданство — не более чем на 
5 лет с даты предоставления временного убежища.

Статус беженца будет предоставляться находящим-
ся в России иностранным гражданам (или лицам без 
гражданства), которые могут стать жертвами пресле-
дований. Этот статус будет сохраняться, пока остается 
угроза такого преследования.

Законопроект МВД, как подчеркивается в поясни-
тельной записке, «значительно упрощает порядок пре-
доставления убежища». Так, по действующему закону 
соискатель должен обратиться в консульское учрежде-
ние, погранпункт ФСБ или в МВД с предварительным 
ходатайством (о признании беженцем), получить (в 
срок от пяти рабочих дней до месяца) свидетельство о 
его рассмотрении и дожидаться решения по существу. 
Последняя процедура, в свою очередь, может занимать 
до трех месяцев. В законопроекте же соискателю пред-
лагается подать лишь одно заявление, которое будет 
рассмотрено в течение двух месяцев. «Предусмотрен 
ряд преференций для получивших убежище. Напри-
мер, оказание содействия в медпомощи, в устройстве 
детей в образовательные организации, а также предо-
ставлена возможность проживания в центрах времен-
ного размещения, питание и коммунальные услуги в 
которых оплачиваются для неработающих лиц за счет 
средств государства», — уточнили в МВД России.  

КЛИМАТ Какие страны и российские регионы 
больше всего пострадают от глобального потепления

В жаркой Арктике
Елена Мационг, 
«Российская газета», Югра

Н
а Ямале, в поселке 
Пангоды, из-за тая-
ния вечной мерзло-
ты пошел ходуном 
дом на 47 семей, по-
строенный всего-
то пять лет назад. 
«Пляшущие» дома 
есть в Якутске, Но-

рильске, Воркуте.
На мерзлых грунтах сто-

ят крупные города: Салехард, 
Чита, Улан-Удэ, Петропавловск-
Камчатский, Магадан. Вечно 
мерзлотные почвы буквально 
тают под ногами. Повреждения   
нефте- и газопроводов зафикси-
рованы в Югре. Под дорожным 
полотном твердый грунт прев-
ращается в болото, что уже не 
раз случалось на трассе «Амур».

Но, пожалуй, самый яркий  
пример потепления — знамени-
тые на весь мир газовые ворон-
ки на Ямале, возникшие из-за 
оттаивания ледяного панциря. 

Какие регионы могут по-
страдать от глобального поте-
пления больше всего? И есть ли 
какие-то плюсы от планетарных 
климатических процессов? Об 
этом в интервью «Российской 
газете» рассказала директор 
Института глобального клима-
та и экологии имени академика 
Ю.А. Израэля, член-корреспон-
дент РАН Анна Романовская.

Полюс в плюсе
Анна Анатольевна, почему 
именно Крайний Север стал 
«лакмусовой бумажкой»? И 
там заметнее всего проявле-
ния глобального потепления?

АННА РОМАНОВСКАЯ: Это связано с 
особенностями общей цирку-
ляции атмосферы: интенсивнее 
всего теплеют полюса. И суша 
на планете нагревается бы-
стрее, чем поверхность океана.

А учитывая, что площадь 
суши в северном полушарии 
больше, чем в южном — значит, 
и скорость роста среднегодо-
вых температур там выше. По-
этому сильнее всего потепле-
ние проявляется в районе Се-
верной полярной области, ар-
ктической зоны. В России это 
особенно заметно, ведь и про-
тяженность, и общая площадь 
северных широт в нашей стра-
не максимальная. Вечная мер-
злота занимает 65 процентов 
площади России.

Эксперты не могут прийти к 
согласию по влиянию на кли-
мат человека. Одни говорят:  
воздействие ничтожно. Вул-
кан дает в сотни раз больше 
выбросов. Другие убеждены, 
что «во всем виноват чело-
век». Вы на чьей стороне?

АННА РОМАНОВСКАЯ: На мой взгляд, 
никаких противоречий у уче-
ных давно нет.

По крайней мере в последнем 
оценочном докладе Межправи-
тельственной группы экспертов 
по изменению климата, опубли-
кованном в 2021 году, влияние 
человека отмечено как однознач-
ная причина изменения клима-
та. Можно, конечно, рассуждать, 
какой вклад в это вносят и есте-
ственная цикличность, и при-
родные факторы. Но все основ-
ные климатические модели од-
нозначно доказывают, что тако-
го стремительного роста средних 
температур в последние десяти-
летия не было бы без антропоген-
ных выбросов парниковых газов.

То есть цикличность смены 
климата мы со счетов все-
таки не сбрасываем?

АННА РОМАНОВСКАЯ: Никто не оспари-
вает наличие естественных ор-
битальных циклов планеты, ко-
торые вывел сербский ученый 
Милутин Миланкович в первой 

половине XX века. Они дейст-
вительно могут серьезно сказы-
ваться на климате. Но эти циклы 
действуют на протяжении геоло-
гических времен сотен и тысяч 
лет, то есть медленно. Вся про-
блема в том, что начиная с сере-
дины прошлого века климат ха-
рактеризуется беспрецедентно 
быстрым ростом глобальных 
температур.

Да, какой-то год может быть 
прохладнее, чем предыдущие, 
но в среднем тренд пока однона-
правленный: скорость потепле-
ния только увеличивается.

Человек выживающий
Некоторые эксперты дают 
страшные прогнозы на бли-
жайшие полвека: гибель мил-
лионов людей от природных 
катаклизмов, оттаивание 
древних вирусов. Всё так?

АННА РОМАНОВСКАЯ: Конечно, ника-
кой угрозы для выживания че-
ловечества в целом нет.

Но способны наделать не-
мало бед вызванные измене-
нием климата сильные ливни, 
ветра, ураганы. Рост интенсив-
ности и продолжительности 
«волн жары», засушливости в 
течение вегетационного пери-
ода, лесные пожары и прочее. 
Мы уже наблюдаем рост «кли-
матического ущерба» — пря-
мых и косвенных экономиче-
ских издержек от опасных яв-
лений, вызванных изменением 
климата.

И что это за «немалые 
беды»?

АННА РОМАНОВСКАЯ: Какие-то посе-
ления и даже островные госу-
дарства могут исчезнуть с лица 
земли, людей придется пере-
селять. Увеличится риск голо-
да, вырастет число бедных, по-
скольку нельзя будет выращи-
вать сельхозпродукцию в реги-
онах, пораженных засухой.

Какие страны пострадают 
от потепления больше всего в 
ближайшие 30—50 лет?

АННА РОМАНОВСКАЯ: В зоне риска, 
как я уже сказала, островные 
государства, и местности, кото-
рые находятся на высоте, близ-
кой к уровню моря. Конечно, 
хуже всего положение у слабо 
развитых и бедных стран.

А каким регионам России при-
дется сложнее всего?

АННА РОМАНОВСКАЯ: Тренды роста 
засушливости и числа опасных 
явлений уже наблюдаются сей-
час в южных и центральных ре-
гионах европейской части Рос-
сии. Это самые плотно населен-
ные регионы, занимающиеся 
аграрным производством.

С большой вероятностью бу-
дет увеличиваться глубина се-
зонного протаивания многолет-
немерзлых пород, со всеми вы-
текающими последствиями.  Во-
обще, я не сторонница выстра-
ивать алармистские прогнозы. 
Но и недооценивать последствия 
потепления. Все говорит о том, 
что этим регионам необходимо 
принимать меры по адаптации 
к изменениям климата быстрее 
остальных.

Лес выдыхает СО2
Неужели нет плюсов глобаль-
ного потепления? Может, 
хотя бы пальмы на Урале 
и в Сибири начнут расти?

АННА РОМАНОВСКАЯ: На мой взгляд, о 
плюсах говорить не приходит-
ся. Казалось бы, отопительный 
сезон можно сократить и сэко-
номить. Но тут же возникает во-
прос о продлении сезона исполь-
зования кондиционеров.

Нередко говорят об эффек-
те увеличения продуктивности 

растительности в результате ро-
ста атмосферных концентраций 
СО

2
. Но это явление временное. 

Прогнозы показывают, что про-
дуктивность экосистем будет 
постепенно сокращаться. Даже 
наше российское богатство — 
леса — уже во второй половине 
этого века могут превратиться 
из поглотителя углекислого газа 
в его источник. Тропические, по 
некоторым данным, уже явля-
ются таким источником.

А сельское хозяйство?
АННА РОМАНОВСКАЯ: Оно находит-
ся под угрозой во всех странах. 
Возможность сдвинуть расте-
ниеводство на север — иллюзор-

на. Пшеница не будет расти на 
болотистых почвах нашего Се-
вера. Да и экстремальность кли-
мата, по прогнозам, сохранятся 
на высоком уровне. Например, 
летних заморозков в северных 
регионах избежать не удастся.

Штормовой лед
А можно ли спрогнозировать, 
когда откроется круглогодич-
ное движение по Севморпути?

АННА РОМАНОВСКАЯ: Есть данные 
Межправительственной группы 
экспертов по изменению кли-
мата. Они говорят: если челове-
чество не будет предпринимать 
усилий и продолжит жить, как 
сейчас, то есть вероятность, что 
в сентябре, начиная с середины 
этого века, Арктика будет пра-
ктически свободна ото льда.

Понятно, что в зимнее время 
лед там будет всегда. Речь о по-
тере многолетнего льда. Не ду-
маю, что мореходство в этой ча-
сти когда-нибудь будет безопа-
сным, как в южных морях. Ри-
ски останутся очень высокими. 
Даже при увеличении сроков 
навигации велика угроза ледо-
вых штормов. А это значит, нуж-
но будет создавать специальные 
службы и суда, чтобы противо-
действовать этим явлениям.

Вирус Западного Нила
Как сказывается потепление 
на животных?

АННА РОМАНОВСКАЯ: У нас в инсти-
туте проводят исследования по 
изменению ареалов некоторых 
членистоногих, которые пере-
носят так называемые тран-
смиссивные заболевания.

Ученые зафиксировали, что 
происходит расширение ареа-
ла малярийного комара, евро-
пейского лесного клеща — пере-
носчика клещевого энцефали-
та, боррелиозов, туляремии. А 
также комаров — переносчиков 
вирусов лихорадки Западного 
Нила и других экзотических для 
России и опасных заболеваний 
человека и животных.

Продвижение на север могут 
начать и сельскохозяйственные 
вредители, саранча, например. 
Все эти риски необходимо учи-
тывать и готовить медицинские 
и ветеринарные службы.  

Канада. У южного побережья остро-
ва Ньюфаундленд туристов привле-
кает знаменитая «Аллея айсбергов».

А К Ц Е Н Т

Российские леса во второй половине 
этого века могут превратиться из погло-
тителя углекислого газа в его источник. 
Тропические леса уже стали такими

А К Ц Е Н Т

Ученые заметили расширение ареала 
комаров: переносчиков малярии, лихо-
радки Западного Нила и других экзотиче-
ских для России и опасных заболеваний

СУД Фиктивная 
проверка 
дымохода 
стоила жизни

ХАЛАТНОСТЬ 
УБИВАЕТ
Наталья Козлова

Халатное отношение к своим 
служебным  обязанностям для 
простого техника управляю-
щей компании в Тульской об-
ласти закончилось сроком в 
колонии. Но для жильцов дома, 
который она обслуживала, лень 
техника стоила жизней ни в чем 
не повинных людей.

С гибелью граждан по за-
кону разбирается Следствен-
ный комитет. Смерть несколь-
ких человек, погибших в своей 
квартире и на телах которых 
не было никаких криминаль-
ных следов, расследовал СК по 
Тульской области.

Все собранные им доказа-
тельства вчера признаны судом 
достаточными для вынесения 
приговора бывшей сотруднице 
управляющей компании. Жен-
щина занимала должность тех-
ника по эксплуатации дымовых 
и вентиляционных каналов. 

Она признана виновной в 
совершении преступления, о 
котором говорится в статье 238 
Уголовного кодекса РФ  — «ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц».

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» об этом деле в 
следственном ведомстве.

Несмотря на то, что 51-лет-
няя женщина отвечала только 
за дымоходы и вентиляцию в 
жилых домах, которые обслу-
живала управляющая компа-
ния, она  больше делала вид, что 
работает. То есть техник не про-
водила осмотр дымовых и вен-

тиляционных каналов. В том 
числе она никогда не была и в 
квартире, расположенной в од-
ном из домов на улице Совет-
ской города Болохово Киреев-
ского района.

Надо сказать, что по приня-
тым правилам и нормам вен-
тиляцию и дымоходы в мно-
гоквартирных и частных до-
мах надо проверять регулярно 
и внимательно. Это, если так 
можно выразиться, жизненная 
необходимость, существующая 
давно и во всех странах.

В тульской управляющей 
компании, как и во всех осталь-
ных, существовал  график та-
ких профилактических осмо-
тров. Техник должна была сле-
дить и  контролировать вы-
полнение  профилактических 
осмотров. И это она также не 
делала. Но ведь отчитываться о 
проделанной работе необходи-
мо, поэтому техник, как потом 
записали в своих материалах 
следователи, «составила содер-
жащие ложные сведения акты о 
выполнении данных работ».

Казалось бы — мелочь.  Но 
в  результате своевременно не 
обнаруженных  повреждений 
дымового вентиляционного ка-
нала в квартире, где работал 
газовый водонагреватель, про-
изошло превышение предель-
но допустимой концентрации 
угарного газа в воздухе. Под-
робнее — случилось вот что. В 
ночь с 16 на 17 марта прошло-
го года в одной из квартир дома 
легли спать и утром не просну-
лись проживавшие в этой квар-
тире супруги. Третьей погиб-
шей оказалась их родственница 
— 64-летняя женщина.

В Следственном комитете 
не стали называть ни фамилии 
погибших граждан, ни фами-
лию техника. Нашли погибших 
жильцов не сразу. А эксперты 
сделали однозначный вывод 
— люди умерли от отравления 
окисью углерода. В просторе-
чии — от угарного газа. Этот 
«тихий убийца»  не имеет запа-
ха, и человек, надышавшись им, 
просто засыпает, чтобы никог-
да не проснуться.

Так что работа обыкновен-
ного техника в управляющей 
компании может оказаться 
смертельно опасной, если он 
не выполняет требования тех-
ники безопасности. А следст-
вие, разбирая гибель жильцов 
дома, еще раз подчеркнуло, на-
сколько важен для жизни гра-
ждан честный труд коммуналь-
щиков.

По приговору суда женщине 
назначено наказание в виде ли-
шения свободы. Она проведет 
два ближайших года в испра-
вительной колонии общего ре-
жима.  

Венеция. Такого высокого уровня воды, как в 2019 году, не было более 50 
лет. А через год (на фото) из-за «чрезвычайного прилива» ввели режим ЧС.

Предусмотрен 
ряд преференций 
для получивших 
убежище — медпо-
мощь, устройство 
детей и другие

По принятым нор-
мам вентиляцию 
и дымоходы 
в домах надо про-
верять регулярно 
и внимательно 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

НЕ ДАВИТЕ!
195 стран заключили Парижское соглашение, чтобы 
противостоять потеплению. Оно помогает добиваться 
нужного результата?
Анна Романовская | Несмотря на многочисленные 

обещания, Парижское соглашение пока не приносит 

никакого результата. Выбросы парниковых газов 

продолжают расти.

Однако справедливости ради стоит отметить, что «за-

работало» оно только с 1 января 2021 года. Так что 

подводить итоги, даже промежуточные, пока рано. 

Первый анализ результатов, который называется 

«глобальное подведение итогов», намечен на конец 

2023 года.

Механизм Парижского соглашения достаточно про-

стой. Страны сами определяют свой вклад в сокраще-

ние выбросов парниковых газов на планете. Сами ре-

шают, какие мероприятия они будут проводить по 

адаптации к изменениям климата, по перераспреде-

лению финансовых потоков на пути «низкоуглерод-

ного» развития.

Словом, то, как они будут добиваться поставленной 

цели. А Парижское соглашение задает рамки для этой 

деятельности. Например, призывает ставить амбици-

озные цели, при этом постоянно повышать их планку.

Однако на некоторые страны пытаются оказать давле-
ние. Достаточно вспомнить недавнюю конференцию по 
климату в Глазго.

Анна Романовская | Действительно, там ряд делега-

ций с легкостью отошел от принципов, о которых я 

вам говорила.

И пытался навязывать другим странам меры по со-

кращению целых производств. Прежде всего добыва-

ющих.

Но, например, нам, в России, не требуется сокращать 

производство. Баланс антропогенных выбросов и по-

глощения парниковых газов у нас может быть достиг-

нут прежде всего за счет рационального и бережного 

использования ресурсов.

Это касается: энергетических, лесных, повышения 

плодородия пахотных почв, уменьшения пожаров в 

лесах, сокращения потерь древесины при лесозаго-

товке и переработке. А также использования вторсы-

рья для производства бумаги, увеличения срока 

службы древесных материалов и прочее.

Причем Россия уже активно включилась в этот про-

цесс, и мы понимаем, что неиспользованный потен-

циал у нас колоссальный. По крайней мере, целый 

комплекс мер предусмотрен в принятой в конце 2021 

года Стратегии социально-экономического развития 

России с низким уровнем выбросов парниковых га-

зов до 2050 года.

Будем надеяться, что реализация этой стратегии по-

зволит разумно воспользоваться имеющимся у нас в 

стране преимуществом.

Анна Романовская: Сельское хозяй-
ство под угрозой во всех странах. 
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Сведения о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области),  

находящихся в государственной собственности 
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.01.2022 

www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 24-94-17
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м.
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м.
1 73:21:000000:1084 94 062 12 73:21:060101:841 131506
2 73:21:000000:1808 1163 13 73:21:060101:455 263048
3 73:21:000000:1085 87086 14 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060101:849 104860 15 73:21:060101:434 33126
5 73:21:060101:442 304 642 16 73:21:060101:435 55323
6 73:21:000000:1367 31328 17 73:21:060701:220 14078
7 73:21:060101:463 104 18 73:21:060101:370 5857
8 73:21:060101:366 21623 19 73:21:060701:208 23427
9 73:21:060101:365 9953 20 73:21:060701:454 437

10 73:21:000000:1324 28425 21 73:21:060101:874 30983
11 73:21:060101:856 268473 22 73:21:060101:821 5 000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ «Спартак» и ЦСКА 
избавляются от ненужных 
игроков в зимнее 
межсезонье

Гранды
отпускают

Сергей Литвинов

Российские клубы продолжают подготовку к возоб-
новлению сезона, намеченному на конец февраля. В 
межсезонье внимание болельщиков приковано пре-
жде всего к трансферам.

Одним из самых активных игроков на «рынке» 
остается «Спартак». После назначения на пост глав-
ного тренера Паоло Ваноли было очевидно, что в ста-
не «красно-белых» произойдут большие изменения. 
Вслед за приобретением нескольких новичков клуб 
приступил к чистке состава: в течение недели спарта-
ковцы продали в «Сочи» форварда Георгия Мелкадзе, а 
теперь отдали в аренду в «Фейеноорд» голландца Йор-
рита Хендрикса. 

Об уходе Хендрикса говорится уже несколько меся-
цев, хотя сам голландец, зарабатывавший в России, по 
разным данным, до 1,5 миллиона евро в год, не горел 
желанием покидать команду. Тем не менее руководст-
ву «Спартака» удалось убедить опорного хавбека сме-
нить обстановку. 

Между тем столичный ЦСКА отдал в аренду в «Ру-
бин» Константина Кучаева. Соглашение предусматри-
вает опцию выкупа трансфера футболиста по оконча-
нии сезона. Как и в случае с Хендриксом, об уходе Куча-
ева из стана армейцев говорилось еще прошлым летом. 
При Алексее Березуцком россиянин перестал попадать 
в стартовый состав «красно-синих», в результате чего 
он стал рассматривать иные варианты продолжения 
карьеры. Перед арендой в казанский клуб Кучаев про-
длил контракт с ЦСКА до конца сезона 2023/24.   

ГАНДБОЛ Наша сборная 
на ЧЕ не сумела войти 
в сильнейшую восьмерку

Удел середняка

Илья Трисвятский

Мужская сборная России завершила свое выступле-
ние на чемпионате Европы поражением с минималь-
ной разницей в счете от Германии — 29:30 на площадке 
Дворца спорта в столице Словакии Братиславе. Наши 
гандболисты заняли в своей шестерке второго этапа 
предпоследнее, пятое место и не выполнили четко обо-
значенную перед началом соревнований спортивную 
задачу. 

«Бундестим» и россияне подошли к очной встрече 
уже без шансов на попадание в полуфинал. Но больше 
были мотивированы россияне. Победа или ничья по-
зволяли финишировать в группе четвертыми, то есть 
седьмыми или вось-
мыми в итоговой 
классификации. А 
значит, задача, на-
званная президен-
том Федерации ган-
дбола России (ФГР) 
Сергеем Шишкаре-
вым, попасть в то-
повый октет была 
бы выполнена. 

     Немцы к сере-
дине первого тайма 
лидировали 10:6, 
затем наши грена-
деры сумели забросить четыре мяча подряд,  но к пере-
рыву германская дружина вернула себе ранее добытое 
преимущество — 16:12.

Во втором тайме после броска Дмитрия Санталова 
россиянам наконец-то удалось выйти вперед — 26:25. 
Оставшиеся девять минут прошли зрелищно, в драма-
тичной борьбе. И все-таки победный мяч за 11 секунд 
до истечения времени игры на счету «бундестим». Тре-
тий подряд матч с участием россиян исход противо-
стояний определялся исключительно в концовках. Ис-
пании тоже уступили один мяч, не реализовав под за-
навес семиметровый, затем вырвать ничью с Польшей 
помог чудо-гол Сергея Марка Косоротова. 

— Мы проделали хорошую работу, думаю, двигаем-
ся в правильном направлении. Я доволен командой на 
этом турнире, верю в своих ребят, — приводит слова 
главного тренера нашей сборной серба с немецким па-
спортом Велимира Петковича пресс-служба ФГР. 

После чудовищного 22-го места россиян на Евро-
2020 и 14-й итоговой позиции на ЧМ-2021 (это уже 
при Петковиче) чисто по результату прогресс действи-
тельно есть. Еще более он заметен непосредственно по 
качеству игры, бойцовским качествам гандболистов, 
отсутствию боязни грандов.

Однако при всех заслугах и авторитете Петковича 
он все же не волшебник. Никуда не деться от того факта, 
что мужская сборная страны уже на протяжении мно-
гих лет является классическим середнячком мирово-
го и европейского гандбола. Для быстрого подъема на 
иной уровень объективно предпосылок сейчас нет.  

ТЕННИС После паузы из-за дождя Даниил Медведев перевернул ход встречи 
1/4 финала Australian Open с Оже-Альяссимом, отыгравшись с 0:2 по сетам

Спасла крыша
Артур Нанян

В
торая ракетка мира Даниил 
Медведев в драматичной 
схватке в четвертьфинале 

Australian Open одолел канадца 
Феликса Оже-Альяссима — 6:7, 
3:6, 7:6, 7:5, 6:4. 

Переломный момент это-
го матча произошел в концовке 
третьего сета. В Мельбурне нео-
жиданно пошел сильный дождь, 
из-за чего поединок был прер-
ван, а организаторам пришлось 
закрыть на арене крышу. Вер-
нувшись на корт, Медведев не 

оставил никаких шансов сопер-
нику на тай-брейке — 7:2, сокра-
тив отставание по сетам до одно-
го (1:2). 

В четвертой партии оба тен-
нисиста уверенно брали свои по-
дачи, но не покидало ощущение, 
что в решающий момент Даниил 
прибавит и все же дожмет канад-
ца. По традиции, в матче с уча-
стием Медведева не обошлось 
без небольшого скандала: после 
одного из розыгрышей россия-
нин пожаловался судье на рабо-
ту оператора-режиссера, обра-
тив внимание на то, что на боль-
ших экранах на арене перед при-
емом ему показывают крупный 

план лица Оже-Альяссима. «Ка-
ким тупицей нужно быть, чтобы 
так делать? Идиот. Нужно совсем 
мозгов не иметь. Просто неверо-
ятно», — такой спич выдал Медве-
дев рефери. 

В четвертом и пятом сетах Да-
ниил не отдал ни одной своей по-
дачи и сделал два брейка. Надо 
было видеть, как россиянин ра-
довался после некоторых розыг-
рышей: кричал, подпрыгивал, 
всячески подбадривал себя. Сво-
ей энергетикой Медведев, как 
показалось, окончательно надло-
мил Оже-Альяссима, не привык-

шего выступать на таких стадиях 
на крупных турнирах. 

К слову, Даниил стал четвер-
тым теннисистом после Ива-
на Лендла, Новака Джоковича 
и Энди Маррея, кому удалось 
выйти в полуфинал «Шлема» по-
сле первого титула такого уров-
ня. Более того, Медведев может 
стать первым игроком в исто-
рии, завоевавшим стартовые два 
«Шлема» на двух соревнованиях 
подряд. 

— Не знаю статистику, но, ду-
маю, было бы интересно войти 
в историю. Я всего в двух мат-
чах от победы. Конечно, триумф 
на Открытом чемпионате США 

придал мне много уверенности 
в себе, однако соперники будут 
сложные. Так что мне нужно и 
дальше бороться», — сказал на 
пресс-конференции россиянин. 

Соперником Медведева по 
полуфиналу станет Стефанос 
Циципас. В четвертьфинале грек 
обыграл в трех сетах итальянца 
Янника Синнера — 6:3, 6:4, 6:2.

Всем известно, что отноше-
ния между Циципасом и Дании-
лом далеко не идеальные. Но, по 
словам грека, сейчас они с Мед-
ведевым ладят лучше, чем рань-
ше. «С Медведевым у меня нор-
мальные отношения. Они ста-
ли лучше после Кубка Лэйвера. 
Мы не разговаривали последние 
пару месяцев, но являемся со-
перниками на корте и боремся 
за одну и ту же мечту», — подчер-
кнул Циципас.

По словам же Медведева, его 
главная задача — восстановиться 
после тяжелейшего четвертьфи-
нала. «У меня еще не было тако-
го опыта. Я играл длинные мат-
чи, но никогда не побеждал за 
четыре часа, чтобы затем вый-
ти на корт через два дня. Посмо-
трим. Если смотреть на лучших, 
то им это удавалось. Не знаю как, 
но они это делали. И если я хочу 
быть частью этой группы — хотя 
пока и сильно отстаю от них, — я 
должен как можно лучше восста-
новиться и быть готовым к Цици-
пасу», — заявил Медведев. 

Во втором полуфинале муж-
ского одиночного разряда ис-
панец Рафаэль Надаль утром в 
пятницу по московскому време-
ни встретится с представителем 
Италии Маттео Берреттини.  

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ Российские фристайлисты по-прежнему 
недополучили квоты для участия в Олимпийских играх

Подковерные трюки 
Илья Соболев 

Н
и за что не догада-
етесь, какой вид 
спорта на втором 
месте после конь-
кобежного по ко-
личеству разыгры-
ваемых медалей на 
Олимпиаде в Пе-
кине. Правильный 

ответ — фристайл. На кону — 13 
комплектов наград. Вчера на 
пресс-конференции президент 
Федерации фристайла России 
(ФФР) Алексей Курашов вме-
сте с главой Олимпийского ко-
митета России (ОКР) Станис-
лавом Поздняковым обсудили 
перспективы сборной России в 
этом виде спорта.

А они, надо сказать, непло-
хие. В составе нашей коман-
ды есть и трехкратный чемпи-
он мира в лыжной акробати-
ке Максим Буров, и чемпион-
ка мира в биг-эйре Анастасия 
Таталина, и бронзовый призер 
Пхенчхана 2018 в ски-кроссе 
Сергей Ридзик и многие другие.

Впрочем, Курашов был все 
равно осторожен в прогнозах.

— Медалоемкость налагает 
повышенную ответственность, 
— отметил президент ФФР. — У 
нас каждая дисциплина слов-
но отдельный вид спорта. Надо 
учитывать, что спортсмены 
из одного вида не могу завое-
вать медали в другом виде. Да, 
мы хорошо выступали на по-
следних соревнованиях, но 
Олимпийские игры — особен-
ная история. Мы не сторонники 
давать конкретные медальные 
прогнозы, потому что оцен-
ки судей очень субъективны. А 
протесты на оценки подавать 
невозможно из-за регламента. 
Это необъективно. Но мы бу-
дем бороться за самые высо-
кие места в Пекине. У нас есть 
костяк, а есть молодые ребята, 
для которых Олимпиада станет 
испытанием. Но мы должны ра-
ботать системно, думая и о сле-
дующих Играх. Озвучивать ме-
дальный план на Пекин было 
бы некомпетентно с моей сто-
роны, учитывая непредсказуе-
мость погоды и субъективность 
судейских оценок.

На данный момент россий-
ские фристайлисты завоева-
ли 22 квоты из максимальных 
32. Эта цифра могла бы быть и 
выше, если бы не травмы и еще 
один фактор совершенно не-
спортивного характера. В де-
кабре-январе наши ребята не 
смогли принять участие в ква-
лификационных стартах по 
ряду дисциплин в Канаде и США 
из-за того, что там не признают 
российскую вакцину «Спутник 
V». Соответственно, отобраться 
в Пекин через эти соревнования 
они не смогли. Получилось, мяг-
ко говоря, несправедливо.

— Требовать определенный 
тип прививки — неприемлемо. 
Наши вакцины признаны более 

чем в 70 странах. Каждая стра-
на имеет право использовать 
наработки, которые показали 
свою состоятельность. А слова 
о «Спутнике V» от зарубежных 
коллег… Попахивает пещерным 
нигилизмом, мы будем с этим 
бороться! При этом мы видим, 
что оргкомитет Игр-2022 при-
знает вакцины всех стран. Мы 
не должны потакать североаме-

риканским партнерам, — под-
черкнул Поздняков.

Курашов со своей стороны 
заметил, что ФФР пыталась ре-
шить проблему заблаговремен-
но, предлагая Федерации лыж-
ного спорта, курирующей фри-
стайл, разные способы решения 
ситуации. «Наши вопросы оста-
вались без ответа или получали 
пустые ответы».

Квалификационный период 
завершился 16 января, а сей-
час идет процесс перераспреде-
ления квот, не выбранных дру-
гими странами. Самое интере-
сное, что сборная России, по 
факту, не претендует на чужие 
квоты. От трех уже подтвер-
жденных квот из-за травм вы-
нуждены были отказаться Па-
вел Кротов, Валерия Демидова 
и Лана Прусакова. Наша сто-
рона просит перераспределить 
эти квоты среди тех российских 
спортсменов, которые не доеха-
ли до стартов в Северной Аме-
рике. 

— Мы считаем, что права на-
ших спортсменов были наруше-
ны из-за недопуска до квалифи-

кационных соревнований в Се-
верной Америке, — подчеркнул 
Станислав Поздняков.  —Фри-
стайлисты не смогли выступить 
не по своей вине. Пришлось под-
ключать к диалогу департамент 
Международного олимпийско-
го комитета. Организаторы со-
ревнований обязаны обеспечи-
вать равноправие в доступе всех 
спортсменов на турниры. Я под-
нимал эту тему и на олимпий-
ском саммите. Писал даже пре-
зиденту МОК Томасу Баху. В то 
же время в этой ситуации мы с 
самого начала оказывали кон-
сультативную помощь Федера-
ции фристайла. В любом случае, 
эту ситуацию мы не собираемся 
отпускать, потому что морально 
мы правы и должны продолжать 
биться за квоты. Если в ближай-
шие дни мы не получим устраи-
вающий нас ответ, то задейству-
ем международный спортивный 
арбитраж. Есть специальная 
группа, которая находится в Пе-
кине. Мы именно туда в случае 
чего и обратимся для скорейше-
го рассмотрения вопроса.

Напомним, первые медали 
среди фристайлистов будут раз-
ыграны в мужском могуле уже 5 
февраля.  

А К Ц Е Н Т

Станислав Поздняков: Если в ближай-
шие дни мы не получим устраивающий 
нас ответ по квотам, придется привлечь 
Международный спортивный арбитраж

Карякин 
и Карлсен 
разошлись 
миром

ПОДЕЛИЛИ 
ДОСКУ
Анна Козина

Российский гроссмейстер 
Сергей Карякин белыми фигу-
рами сыграл вничью с дейст-
вующим чемпионом мира нор-
вежцем Магнусом Карлсеном 
в партии 10-го тура супертур-
нира в нидерландском Вейк-
ан-Зее.

После матча за шахматную 
корону 2016 года, когда Каря-
кин на равных бился с Карлсе-
ном и уступил ему лишь на тай-
брейке, в классических шах-
матах норвежец всегда был на 
ход впереди. С тех пор на счету 
Сергея только одна победа. Тог-
да он тоже играл белыми. Но 
повторить тот успех сейчас не 
удалось. 

Карслена же вполне устра-
ивал ничейный исход. Он по-
прежнему лидирует в общем 
зачете с 7 очками. Местный 
фаворит Аниш Гири (6,5) упу-
стил возможность догнать чем-
пиона, сыграв вничью с поль-
ским гроссмейстером Яном-
Кшиштофом Дудой. На счету 
Карякин, который выигрывал 
турнир в Вейк-ан-Зее в 2009 
году, — 5,5 очка. 

Малкин 
набирает 
форму
после травмы

СПАСИБО 
ЗА ПЕРЕДАЧУ
Анна Бекетова

Российский нападающий «Пит-
тсбурга» Евгений Малкин от-
метился двумя результативны-
ми передачами и помог своей 
команде на домашнем льду об-
ыграть «Аризону» (6:3) в матче 
регулярного чемпионата НХЛ.

Малкин набрал девять очков 
(три шайбы + шесть передач) в 
восьми играх текущего сезона. 
Напомним, что Джино, как его 
называют напарники, в июне 
2021 года перенес операцию на 
правом колене. Так что первую 
игру нынешней регулярки он 
провел лишь 12 января.

Однако, по словам защитни-
ка «Пингвинз» Криса Летанга, 
уровень игры Малкина повы-
шается от матча к матчу. 

— Во время восстановления 
после травмы ноги перестают 
тебя слушаться. В такие момен-
ты нужно немного больше вре-
мени, чтобы создать опасный 
момент, — цитирует Летанга 
официальный сайт НХЛ на рус-
ском языке. — Но Джино нара-
щивает скорость игры. Неваж-
но, касается ли дело катания, 
видения площадки или техни-
ки, Малкин во всех компонен-
тах становится лучше.  

НОВОСТИ

Буртасова 
стала 
чемпионкой 
Европы 

НА ПОДИУМ 
БЕЗ ПРОМАХА
Анна Козина

Россиянка Евгения Буртасова 
одержала победу в индивиду-
альной гонке на 15 км на чем-
пионате Европы по биатлону 
в Арбере.

Буртасова не допустила ни 
одного промаха на четырех ог-
невых рубежах и финиширо-
вала с результатом 44 мину-
ты 22,9 секунды. Второй стала 
Алина Стремоус из Молдавии, 
которая, несмотря на один про-
мах и штрафную минуту, смо-
гла забежать на подиум благо-
даря хорошей скорости на лыж-
не. Ее отставание составило 
всего 12,1 секунды. «Бронзу» 
выиграла еще одна россиян-
ка Наталья Гербулова, которая 
также стреляла точно (+16,4). 
В шаге от пьедестала останови-
лась Виктория Сливко (+21,7; 
1 штрафная минута).

Напомним, что ранее Ан-
тон Бабиков завоевал серебря-
ную медаль ЧЕ в индивидуаль-
ной гонке на 20 км. Кроме того, 
он стал обладателем «Малого 
хрустального глобуса» в зачете 
этой дисциплины в Кубке IBU.

И Буртасова, и Бабиков не 
попали в основной состав сбор-
ной России на Олимпиаду. Они 
являются запасными.  

Медведев второй год подряд сыграет в полуфинале в Мельбурне. 
Соперником россиянина будет грек Стефанос Циципас.

Александр Ермаков (№ 30) забросил немцам шесть мячей, 
чаще отличался только Сергей Марк Косоротов — восемь голов.

На втором этапе 
турнира россияне 
дважды уступали 
с разницей в один 
мяч — Испании
и Германии
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Максим Буров — одна из главных 
надежд российского фристайла 
в Пекине.
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Медведев всего во второй раз в карьере 
выиграл в поединке, 
в котором он уступал 0:2 по партиям

Из истории

На Олимпийских играх фристайл 

впервые появился в 1988 году. 

Тогда прошли показательные вы-

ступления в могуле, лыжной акро-

батике и... балете. Спустя четыре 

года в Альбервилле уже были раз-

ыграны первые медали по могулу.

На следующей Олимпиаде в Лил-

лехаммере-1994 организаторы 

включили в программу еще и 

лыжную акробатику. До Игр-2010 

в Ванкувере во фристайле разыг-

рывались четыре вида наград.

В Ванкувере к уже одобренным 

дисциплинам добавился ски-

кросс. А в Сочи в 2014 году на 

Олимпийских играх дебютирова-

ли слоуп-стайл и хаф-пайп.

Будет свой новичок и в Пекине. 

Впервые в программу Игр вошел 

биг-эйр, где спортсмены прыгают 

с большого трамплина и показы-

вают разные трюки.

СОСТАВ 
СБОРНОЙ РОССИИ

Акробатика: Максим Буров, 

Илья Буров, Станислав Никитин, 

Любовь Никитина, Анастасия 

Прыткова, Есения Пантюхова.

Могул: Никита Новицкий, Никита 

Андреев, Анастасия Смирнова, 

Виктория Лазаренко, Анастасия 

Первушина, Полина Чудинова.

Ски-кросс: Сергей Ридзик, Игорь 

Омелин, Кирилл Сысоев, Анаста-

сия Чирцова, Екатерина Мальцева, 

Наталья Шерина, Елизавета Понк-

ратова.

Слоупстайл/биг-эйр: Анастасия 

Таталина, Ксения Орлова.

Хафпайп: Роман Егоров.
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